
¿A QUÉ oscuros intereses responden los senadores
Ricardo Monreal y Alejandro Armenta con
la reforma a la Ley del Banco de México?
Definitivamente no es al bienestar de los migrantes,
como ellos mismos se ufanan.

RESULTA muuuy revelador que Armenta trate de
desacreditar a Alejandro Díaz de León, gobernador
del Banxico, con uno de los recursos más baratos
de la 4T: "es de que antes callaron como momias".
Según el senador morenista, las objeciones técnicas
y financieras del banco central no están a la altura
de las razones populistas del actual gobierno.

QUIENES sí saben de estos temas advierten que
los principales beneficiarios de la reforma serán
el crimen organizado y un banco de nombre
prehispánico que controla el mercado de los
depósitos de dólares en efectivo... y que saldría
ganón al obligar al Banxico a comprarlos. Un dato:
los migrantes envían el 99 por ciento de sus remesas
por vía electrónica, no en efectivo, así que no es
para ellos la reforma.

LO PEOR del asunto sí, hay algo peor es que todo
esto provocará conflictos internacionales al Banco
de México, lo que será el pretexto perfecto para
que Morena quiera quitarle su autonomía y también
disponer de las reservas internacionales. Vaya

estrategia: corromper el sistema para aniquilarlo
y hacer que la profecía se autocumpla.

HAY VECES que el gobierno de Claudia Sheinbaum
se parece a los músicos del Titanic, pues saben
perfectamente que el barco se hunde en la pandemia,
pero siguen tocando la partitura de Palacio Nacional.
Y es que, mientras la administración capitalina toma
medidas claras y determinadas, la propia mandataria
sigue estirando la liga de la normalidad o, mejor dicho,
sigue estirando la tonalidad del naranja. Tan es así
que ayer los habitantes de la CDMX recibieron
en su celular un mensaje que no puede ignorarse:
"Estamos en alerta por Covid19. Es URGENTE
que sólo salgas lo necesario". ¡Gulp!

EL GOBIERNO ha decidido abrirle de par en par
las puertas a la inversión eliminando restricciones
y ofreciendo condiciones de mayor flexibilidad
para las empresas. Además se le dará un impulso
especial a la industria del conocimiento, dándoles
facilidades a empresas extranjeras para establecerse
en parques tecnológicos. Y por si fuera poco, anoche
se anunció que el mercado cambiario dejará de
regirse con criterios políticos. Ojalá hubiera sido
cierto aquello de que AMLO iba a convertir a México
en Cuba, que es donde el gobierno comunista está
tomando decisiones que dan envidia por su sensatez.
¡Azúúúcar!
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CUANDO se le busca,
la todavía Alcaldesa de

Alvaro Obregón, Layda
Sansores, no contesta,
no aparece... no da
señales.

CUANDO se cuestiona

si su ausencia es porque
está en Campeche
—donde competirá
para ser Gobernadora—
su equipo ya tiene muy
ensayada la respuesta:
no, no, no, no y no...
pero al final... ¡nunca se
deja ver!

PUES DICEN que hay
quien encontró en sus
redes sociales indicios

que demostrarían
que —a ella sí— la
cuarentena le cayó
como anillo al dedo,
pues ha podido hacer
como que está en donde
cobra actualmente,
cuando en realidad se

la pasa donde ¡quiere
cobrar próximamente!

LA POLICÍA de la
CDMX tiene desde

esta semana al primer
mando abiertamente
LGBTI+.

SE TRATA de Javier

Berain, quien este
año pasó de las ñlas de
la Agencia Digital de
Innovación Pública

(ADIP) a las de la
Secretaría de Seguridad
Ciudadana (SSC).

TRAS haber tomado

un curso, ahora es
Director de Aplicación
de Normatividad de
Tránsito.

BIEN por la inclusión,
aunque cuentan que
más de un policía
de carrera se quedó
deseando tener algún
día tan buena estrella

como para dar un
brinco de ese tamaño

en tan poco tiempo.
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"Contra el silencio y el bullicio invento
la Palabra, libertad que se inventa

y me inventa cada día".

Octavio Paz

A 30 años de que recibió el Pre
mio Nobel, el 10 de diciembre
de 1990, persiste el debate sobre

las posiciones políticas de Octavio Paz.
¿Era o no un liberal?, me preguntan.
La paradójica respuesta es sí, pero no.

En su juventud fue un hombre
de izquierda, cercano incluso al mar
xismo. Sus primeros poemas lo dejan
claro. Participó en el Segundo Con
greso Internacional de Escritores en la
España republicana en 1937. "Siempre
votó socialista", recordaba Enrique
Krauze, y le horrorizaba el Ameri
can way oflife. Cuestionó la violencia
como forma de construir una uto
pía, pero desconfiaba del mercado y
de la "derecha mexicana", que, decía,
"no tiene ideología, tiene únicamente
intereses".

Los escritos de Alexandr Solzhe
nitzin lo convirtieron en crítico de la
URSS y de otros regímenes comunistas,
como la Cuba de Fidel Castro. Eso le
ganó el repudio de la izquierda. Hacia
el final de su vida asumió posiciones
cada vez más liberales, de defensa
de las libertades individuales y de la
democracia, pero siempre sostuvo la
necesidad de un Estado interventor
que suavizara los males del capitalismo.

Aplaudió las reformas políticas de

los ochenta y noventa En el encuentro
"La experiencia de la libertad" de 1990,
rechazó que México fuera una "dic
tadura perfecta", como declaró Ma
rio Vargas Llosa. El sistema político
mexicano era para él, más bien, un
"ogro filantrópico", un Estado con un
presidencialismo exagerado y carac
terísticas autoritarias, pero con toques
benevolentes.

A Paz se le conoce principalmente
por sus ensayos, pero él se consideraba
en lo fundamental un poeta. En sus
versos era meticuloso, siempre insa
tisfecho; Reescribía constantemente.
Libertad bajo palabra, un pequeño
volumen de poesía que tomaba su
nombre de un poema, se publicó origi
nalmente en 1949. En 1960 se convirtió
en el título de una colección de su
poesía reunida, de 1935 a 1957, mucha
de la cual corrigió. Una nueva edición,
de 1968, tenía nuevamente modifica
ciones. Escribir poesía era para Paz
un proceso sin fin. Quizá la reflexión
filosófica o política también.

La prosa de Paz tuvo siempre una
elegancia poética. Seleccionaba cada
palabra con cuidado infinito, daba un
equilibrio delicado a cada frase. El
poeta ensayista, sin embargo, nunca
descuidó la claridad ni la profundi
dad del pensamiento. En un espíritu
liberal, rechazaba los dogmas y las
ideologías. Tras la desaparición de
los regímenes comunistas de Europa
Oriental, escribió en "La espiral: fin y
comienzo" (Itinerario, 1993): "Una de

las razones del poder de contagio de
las ideologías totalitarias y, sin duda,
la causa profunda de su caída, fue su
semejanza con la religión. El comunis
mo se presentó en más de un aspecto
como la continuación y la transfigu
ración del cristianismo: una doctrina
universal para todos los hombres, un
código fundado en un valor absoluto:
la Revolución y, como remate, la fusión
de cada parte con el todo, la comunión
universal".

En "El ogro filantrópico", el se
minal ensayo de 1978, cuestionó los
fallidos intentos de modernización de
México: "si la historia es teatro, la de
nuestro país ha sido una mascarada
ininterrumpida una y otra vez por el
estallido del motín y la revuelta". Aña
dió: 'Tero antes de emprender la críti
ca de nuestras sociedades..., debemos
empezar por la crítica de nosotros mis
mos. Lo primero es curarnos de la in
toxicación de las ideologías simplistas
y simplificadoras".

No, Taz no era propiamente un
liberal, pero sí un espíritu libre. Al final,
esto es más importante.

• TELETRABAJO
Los diputados aprobaron una iniciativa
que obligará a los patrones a pagar el
internet y la electricidad de quienes
realicen "teletrabajo". Pero ¿cómo ha
rán para deducir los gastos? Nuestros
legisladores no se distraen con esas
minucias.
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Oí de niño los relatos de mi tío abuelo
don Francisco, que muy joven se fue
a la Revolución.

Yo no sabía qué era eso comentaba,
pero mi novia me dejó para casarse
con otro y fui a que me mataran.

No lo mataron, pero sí lo hirieron, y de
gravedad. En un combate con los federales
recibió un balazo de máuser en el pecho.

Caí ya casi muerto nos contaba,
y pensé en cerrar los ojos para morirme
todo. Pero en el suelo vi una pequeña flor
del campo, y miré sus pétalos de cerca.
Me pareció que estaba viendo al sol, y
decidí vivir. Me recogieron y me curaron
en un hospital. Entonces dejé la guerra
y regresé a mi casa.

Me gustaba mucho escuchar los relatos
de mi tío Pancho. Solía decir:

Dejé la guerra, que era la muerte, para ir
a mi casa, que era la vida.

¡Hasta mañana!...
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Hermoso Saltillo
í§ ¡""¡p! enga cuidado al usar este con

¦ dón le advirtió el farmacéu
JL tico a don Gerontino, señor

de edad madura. El material de que
está hecho produce a veces una reac
ción alérgica consistente en una gran
inflamación del atributo varonil". Pre
guntó con extrañeza don Gerontino:
"¿Y qué tiene eso de malo?"... Susiflor,
fínda muchacha, hablaba con su madre:
"¿Verdad, mami, que me has dicho que el
camino al corazón de un hombre pasa
por su estómago?". Contestó la señora
"Así es, hija". Declaró Susiflor: "Pues yo
encontré otro caminito mejor un poco
más al sur"... "Saltillo, bello Saltillo, con
sus grandes catedrales./ Saltillo, hermo
so Saltillo, siempre remedia los males./
Con su Benemérita Escuela Normal,
su glorioso Ateneo Fuente/ y su pres
tigiado Instituto Tecnológico Regional
de Coahuila, SEP 6038B, que está del
Ateneo enfrente". No sé quién sea el
ignorado vate que escribió esos versos
ditirámbicos, pero puedo decir que, si
bien claudicaba en lo relativo a la métri
ca, aceitaba al calificar a mi ciudad de
hermosa y bella Yo expresé lo mismo
en otra forma "No quiero irme al Cielo:
vivo en Saltillo". Muchas son las bellezas,
y pródigas las hermosuras de la capital
coahuilense. Es una ciudad limpia, segu

ra y ordenada Ha conservado su encan
to colonial y ha sabido también mirar
hacia el futuro, siendo como es el mayor
centro automotriz de México. Y ¿qué
decir de las galas que la enorgullecen?
El sarape de Saltillo es lujo proverbial,
y famoso su pan de pulque, sabrosísimo.
Quiero citar ahora otro motivo de ufanía
nuestro, el cual recogió recientemente
la Lotería Nacional para ilustrar uno de
sus billetes. He aquí que una entrañable
empresa saltillense acaba de cumplir
100 años de edad. Se trata de la Empaca
dora Alanís, fundada por don Francisco
Alanís Marroquín en 1920 como una
pequeña planta elaboradora de embu
tidos y convertida ahora en una gran
productora de variados alimentos, entre
ellos el célebre chicharrón de aldilla,
delicia de paladar que sólo en Saltillo se
elabora para deleite de propios y demás
propios, pues para Saltillo no hay extra
ños. Recuerdo ahora con afecto a don
Paco Alanís, mantenedor de la noble
tradición de la casa, y felicito a mi amigo
Jorge Alanís Canales, que conserva con
cariño el valioso legado que recibió de
sus mayores. Empresas como Alanís
pasan a formar parte de la tradición de
una ciudad, y de su historia Que viva
muchos años más para gozo y prove
cho de quienes saben comer bien... La

mamá del muchacho que iba a contraer
matrimonio se preocupaba de la futura
alimentación de su hijo, de modo que
le preguntó a la novia "¿Estás segura
de que podrás darle a Leovigildo lo que
le gusta?". "¡Uh, señora!" respondió la
chica, orgullosa. Ya hace meses se lo
he estado dando, y vaya que le ha gus
tado"... Conocemos bien a Capronio: es
un sujeto ruin y desconsiderado. Cierto
día llegó a su casa a las 7 de la mañana
con evidentes señas de haberse corrido
una parranda de ordago. Su esposa ha
bía recibido de un terapeuta familiar el
consejo de tratar bien a su marido como
vía de retenerlo en casa, de modo que le
dijo: "¿Te hago de almorzar, mi amor, o
quieres sexo?". "Hazme de almorzar le
contestó Capronio, De sexo vengo has
ta aquí". (Nota del autor. Sólo tengo un
adjetivo para este majadero: cabrón)...
Don Cucoldo supo sin lugar a dudas
que cuando él salía de su casa entra
ba en ella el vecino del 14. Le envió un
mensaje perentorio: "Estoy enterado de
que en mis ausencias visita usted a mi
mujer. Lo espero mañana a las 10 horas
en el Hotel Hucho a fin de tratar este
cuestión". Con otro mensaje respon
dió el vecino: "Recibí su atenta circular.
Gustosamente asistiré a la convención"...
FIN.
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P:ERVA!

limpiezampieza en Palacio Nacional
::::: Nos comentan que ayer el presidente
Andrés Manuel López Obrador nueva
mente reconoció que desconoce algunas si
tuaciones que se viven dentro de su gobier
no, a pesar de que ha declarado que "el Pre
sidente lo sabe todo". Nos hacen ver que
luego de que ayer EL UNIVERSAL difundió

el caso de la empresa de
outsourcing Decoaro y Su
pervisión, SA de CV, a la
cual se le han entregado
diversos contratos que su
man más de 183 millones
de pesos, el mandatario re
conoció que desconocía
esta situación, por lo que

¡Manuel afirmó que se revisaría el
: Obrador caso, ya que "el gobierno

debe de dar el ejemplo". El
o es grave, pues alguien le está escon
endo información al mandatario, al grado
e no le dicen quiénes le limpian el Pala
jo que es su casa, oficina y lugar de traba
i. Y tampoco le informan que a esos em
eados la sospechosa empresa de outsour
ng les paga el salario mínimo.

jorena no es el castillo
la pureza
Ahora que Laydá Sansores San Ro

mán resultó ganadora de la encuesta para
seleccionar candidatos a gubernaturas de

Morena, Mario Delgado
Carrillo, presidente de ese
movimiento que no es par
tido, diría Porfirio Mu
ñoz Ledo, dio un pisotón
a doña Layda. Resulta que
en redes sociales don Ma
rio festejó a su abandera
da, y escribió que "des

Layda pués de 90 años de régi
Sansores men de corrupción, el

cambio llegará a esta enti
dad", siempre gobernada por el PRI, pues.
Solo que el señor padre de la alcaldesa,
Carlos Sansores Pérez, fue gobernador de
Campeche, de 1967 a 1973. Don Porfirio ha
de estar riéndose todavía de la puntada, y
se ha de acordar que don Carlos fue su su
cesor en la presidencia del PRI, en los se
tentas. O sea, que Morena no es el Castillo
de la Pureza.
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INAl apuesta por una mujer.
y por la autonomía

En los tiempos en los que los órganos
autónomos y los contrapesos están bajo
fuego, una buena noticia es que en la insti
tución garante de la transparencia, el Insti

tuto Nacional de Acceso a

la Información, prevaleció
la unidad y consenso para
elegir como nueva presi
denta a la comisionada
Blanca Lilia Ibarra Ca
dena. Doña Blanca Lilia
fue electa por unanimidad,

J3Í luego de que minutos an
Blanca Lilla tes de la votación el comi

sionado Óscar GuerraIbarra Cadena

Ford, quien también bus
caba la presidencia, declinó a su postula
ción al cargo a favor de Ibarra diciendo que
se debía a privilegiar la paridad de género.
Sin embargo, además de lo positivo que re
sulta que sea una mujer quien encabece el
instituto, la nueva comisionada presidenta,
nos detallan, tiene una amplia trayectoria
en el ámbito de la transparencia y una larga
carrera en medios de comunicación, expe
riencias de las que tendrá que echar mano
para fortalecer al INAl y hacer valer su au
tonomía, en un entorno muy complejo.
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KIOSKO

Alfonso Durazo se pone la
verde... ¿de la "corrupción"?
::::: Desde Sonora, nos comentan que, las mi
radas están sobre el aspirante morenista a la
gubernatura, Alfonso Durazo Montano
(Morena), luego de que se reunió con líderes

¦ " pevemistas, en miras de
| una coalición para las elec
g ciones de 2021. El tema, nos
| dicen, es que aunque hubo
| quien apapachó el acerca

miento, los más criticaron la
posible unión de la fuerza
guinda con los ecologistas,
tal como ha pasado en enti

Aifonso dades como Chiapas, donde
Durazo ligan a los del PVEM con

abusos. Pero eso no fue lo
más escándaloso, nos aseguran, ya que los
detractores del exsecretario de Seguridad Ciu
dadana recordaron que en 2015, a través de
Twitter, don Alfonso acusó que el Partido
Verde era "otra cara de la corrupción". Para
candidatos desmemoriados, chalecos verdes e
internet, se escuchó por ahí.

El gober, sin gasto vanidoso
::::: Nos cuentan que, en Baja California Sur,
los diputados locales observan con lupa el
presupuesto que presentó el gobernador Car
los Mendoza (PAN) para 2021, debido a que
este año se le pasó la mano con la publicidad

y así quedó asentado hasta
£ *• • li en una comparecencia del
|Jf l| secretario de Finanzas y

I: mano derecha del góber,
Isidro Jordán Moyrón, a
quien los diputados recla

|J^f» m 1X131011 Ia falta de aplicación
p " de recursos en rubros socia.fek % les y, en contraste, un exce
Carlos sivo gasto en Comunicación
Mendoza Social, por 66 millones de

pesos. En este contexto, nos
dicen que aunque en su defensa don Isidro
justificó el gasto con la "necesidad de infor
mar", los problemas de pavimentación, salud
y educación son tema sin resolver.

Suspiran los cuestionados
::::: Hablando de aspirantes incómodos, nos
platican desde San Luis Potosí que el edil con
licencia de la capital, Xavier Nava Palacios,
fixe salvado por segunda ocasión por los dipu
tados locales ante la posibilidad de enfrentar
un juicio político, ahora por haber violado los
derechos de la comunidad mazahua. Pero el
tema —que fue exhibido por la extitular del
Registro Civil de San Luis Potosí, Teresa Ca
rrizales—, nos aseguran, es mucho mayor,
pues, en su expediente, don Xavier tiene tres
recomendaciones de la Comisión Estatal de
Derechos Humanos por agravios a las comu
nidades indígenas... ¡Y eso que busca ser el
candidato del PAN a la gubernatura!

Fiel de El Bronco coquetea con 4T
::::: Personajes cuestionables, nos dicen, lla
man la atención en Nuevo León de cara a las
elecciones de 2021, y uno de ellos es Rogelio
Benavides, quien en 2015 le ayudó a Jaime
P Rodríguez Calderón a lle

I gar a la gubernatura y luego
i se convirtió en subsecretario

de Administración de la Se
| cretaría de Finanzas. La
| cuestión, nos detallan, es

que aunque el barco del gó
ber es poco cercano a la 4T,
don Rogelio está haciendo

Jaime de todo para apoyar a Mo
Rodrfguez rena y así conseguir ser su

candidato a la alcaldía de
Ciudad Guadalupe. Pero eso no es lo peor,
nos mencionan, sino que, apenas cuatro me
ses después de haber asumido el puesto que
le asignaron en el actual gobierno, Benavides
renunció porque lo cacharon en la compra de
200 mil cobijas al triple de su valor. Con ese
pasado ya inició con el pie izquierdo.
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La doble cara de los perredistas
::::: Los que no entienden qué es lo que suce
de con el Partido de la Revolución Democráti

ca (PRD) son los panistas.
| Nos dicen que por un lado
| la dirigencia está tratando, a
2 toda costa, de cerrar una
i alianza en la capital del
| país, pero en el Congreso de

la Ciudad de México, el pre
sidente de la Junta de Con
ciliación Política, Víctor

Víctor Hugo Hugo Lobo Román, pues
Lobo Román nada más no les hace caso.

Los azules aseguran que el
perredista está más que plegado con Morena
y mucho más con el Gobierno capitalino, lo
que les hace pensar que algo debe o algo le
conocen para asumir esta actitud sumisa. Por
lo pronto este doble discurso los tiene muy
confundidos de cara al proceso electoral, don
de los perredistas por lo menos buscan man
tener una alcaldía, la de Venustiano Carranza.

El traspié del Tribunal Electoral
::::: En el Tribunal Electoral de la Ciudad de
México se patinaron y feo, pues subieron a

sus redes sociales una felici
tación a Rafael Chong Flo
res "por su nuevo nombra
miento de fiscal anticorrup
ción de la CDMX", aunque
luego lo bajaron, cuando en
el Congreso capitalino los
panistas le tumbaron el
nombramiento a Morena.

Gustavo ¿Cuál sería la premura del
Anzaldo organismo electoral por en

viar ese tipo de felicitación?,
¿con quién querrán quedar bien? Es un tema
que el presidente del organismo, Gustavo
Anzaldo, tendrá que atender para que no se
reptan estas situaciones que los dejan mal
parados, nos comentan.

Xocblmllco. en pie de lucha
::::: Los vecinos de la comunidad de Xochimil
co aseguran que no se quedarán cruzados de

brazos y apelarán la resolu
| ción del juez que autorizó al
| Gobierno capitalino conti
w nuar con la construcción
| del puente vial en la zona
g de los humedales. De acuer

do con los vecinos, este es
un round más de la pelea
que sostienen con la admi
nistración capitalina y en la

Claudia que no darán marcha atrás
Sheinbaum en la defensa del medio

ambiente, por lo que consi
deran que la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum Pardo, no puede cantar victoria.
La situación está más que candente en la zo
na de Xochimilco.

¿Y el secretarlo de
Seguridad del Edomex?
::::: En el Estado de México se preguntan dón
de anda el secretario de Seguridad, Rodrigo

Sigfrid Martínez Celis,
porque después de que hace
unas semanas tomó pose
sión del cargo no se ha no
tado su presencia, bueno
solamente para decir que
las peregrinaciones estaban
permitidas respetando la sa
na distancia, cuando hasta
las autoridades eclesiásticasRodrigo
llamaban a no realizarlas.Martínez

Pero lo que realmente co
mentan es que la inseguri

dad sigue al alza y en especial en el tema de
la violencia de género, donde un día se repor
ta una mujer agredida o muerta y al otro tam
bién. Ojalá y el especialista en la materia ya
tome las riendas de la depéndencia.

Fecha: 11/12/2020

Página: 22

Area cm2: 226

1 / 1

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 25,425

Página 10 de 14



Estados Unidos tiene déca
das planteando una polí
tica exterior de seguridad

regional que responda a sus in
tereses nacionales para una pre
servación territorial y geopolíti
ca. Estos intereses son traslada
dos a través de la construcción

de una política de seguridad he
misférica en la que se determi
nan a las propias amenazas es
tadunidenses como enemigos
regionales. Uno de estos pilares
es la lucha contra el narcotráfico
y México es epicentro de ello. Sin
embargo, los matices en desa
rrollar el combate contra las dro
gas bilateral no conllevan nece
sariamente a una reforma inte
gral de las políticas antinarcóti
cos que han estado marcadas
por la continua militarización en
nuestro país.
El manifiesto fracaso en la re

ducción del narcotráfico y la pe
netración política, militar y civil

de las organizaciones criminales
ha empujado la relación bilateral
a un punto de inflexión. De tal
manera que a raíz del "affaire"
Cienfiiegos y sus secuelas dentro
del ánimo en las relaciones del
gabinete entre civiles y militares
de la cuatroté, de manera silen
ciosa desde Palacio Nacional y la
cancillería se comenzó el trabajo
para armar el borrador del docu
mento que sería presentado co
mo iniciativa para reformar la
Ley efe" §i^|aai|^pSd£Hial en
materia de agentes extranjeros.
La dedicatoria es evidente. El

trabajo de la DEA en suelo mexi
cano pasó de ser un asunto bila
teral coordinado y construido por

los en la confianza mu
i descoordinada agenda
i que hizo implosión en
npLópez Obrador,
ije del Ejecutivo mexi
sidente electo Joe Bi

den con la aprobación de la refe
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rida iniciativa en el Senado hace

unos días regulando la presencia
de agentes extranjeros en México
como un principio de orden, reci
procidad y ordenamiento ha mo
dificado de tajo la cooperación bi
lateral en materia de seguridad.
El presidente justificará el nue

vo modelo basado en el respeto a
la soberanía para parar en seco las
actividades de cualquier agente
extranjero en nuestro país. Falta
esperar la reacción del nuevo go
bierno estadounidense después
del 20 de enero. En ese ámbito
baila también el juiciocontra Gar
cía Luna y la probable desclasifi
cación de algunos documentos
de la investigación contra el ge
neral Cienfuegos si no se presen
tan avances por parte de la fiscalía
de Gertz Mañero.
López Obrador ha declarado

que no habrá impunidad pavi
mentando la ruta jurídica que
caminará el divisionario.
Es inadmisible juzgar a toda

una institución —pese a que el
presidente con sus intempesti
vas declaraciones resbaló en el
suelo verde olivo— por el mal
comportamiento de una parte
de sus miembros. ¿Qué proble
mas causará la corrupción a la

institución militar en el contexto
actual de la narrativa presiden
cial contra la misma?
Porque a dos años de gobierno

el mantra predicador de la mo
ralización transformadora tro
pieza y da tumbos enfilándose al
abismo de una caída libre.
POR LA MIRILLA. 1. La pan

demia está fuera de control y el
repunte de contagios y decesos
exhibe lanula estrategia enlahoja
de ruta para salir de la crisis. La
obsesión presidencial de contro
lar el semáforo Pantone de naran 
jas en la CDMX exhibe realmente
quien manda (de facto) aquí.
La política pisoteando la cien

cia es el botón de la 4T al tiempo
que se desborda la capacidad
hospitalaria.
Infame, por decir lo menos.
2 Permitir la vulneración en la

autonomía del Banco de México
por el fracaso en los consensos po
líticos, económicos y legislativos de
una polémica iniciativa en materia
de captación de divisas dando la
salidaalaruta"fasttrack", debe ser
analizado con cuidado. La respon
sabilidad de estudiar lo aprobado
en el Senado aterrizará en breve en
la Cámara de Diputados. •

@ComezZalce

El mensaje al presidente electo Joe Biden,
al regular la presencia de agentes
extranjeros, es la modificación ele taj
de la cooperación bilateral en seguridac
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Allí estaban, con sus ca
ras de pesadumbre, Fe
lipe Calderón; su espo

sa, Margarita Zavala, y su secre
tario de Seguridad Pública, Ge
naro García Luna. Era el 12 de fe
brero de 2010. Frente a ellos, Luz
María Dávila gritaba que sus dos
hijos no eran delincuentes, que
los habían asesinado en Villas de
Salvárcar con otros 14 jóvenes, y
que ella exigía justicia.
Dos meses después, García Lu

na llegó a Juárez con su Policía Fe
deral, para hacerse caigo de la se
guridad pública. Y unas semanas
más tarde, sus socios obtuvieron
los primeros 50 millones de pesos
en contratos para aumentar la vi
gilancia en Juárez. Supuestamen
te eso traería, al fin, paz y tranqui
lidad a las familias agraviadas.
Los socios de Genaro llegaron

a Juárez como antes habían lle

gado a vender equipo en el Ci
sen, en la Secretaría de Seguri
dad Pública, en la Procuraduría
federal. A cada crisis y cada pa
triótico discurso sobre la "guerra
contra la delincuencia", sobre la
valentía del gobierno, siguieron
el dinero, los contratos.
Los socios de García Luna, Sa

muel y Alexis Weinberg, llega
ron a Juárez através de una com
pañía que nunca antes había
operado en México, llamada
Nunvav, que se había creado en
Panamá. Entre el día de aquel
discurso calderonista por el ase
sinato de los jóvenes y la mañana
cuando García Luna fue deteni
do en Texas, nueve años más tar
de, Nunvav ganó 400 millones
de dólares, con el pretexto de la
pacificación de México.
El dinero era para equipo, sis

temas, estrategias, evaluaciones,
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modernización. El dinero termi

nó en 84 compañías regadas por
el mundo, y en casas, yates, re
lojes, Ferraris, RollRoyces, avio
nes, restaurantes, empresas, re
vistas, bodas fastuosas, universi
dades privadas. El caso de Sal
várcar es solo uno de muchos
ejemplos en estos años, en que a
la desgracia ha seguido el discur
so, y luego el contrato, el cobro,
los lujos... mientras las calles si
guen sembradas de cadáveres y
el país es un mapa de familiares
buscando a los suyos en fosas.
Los Weinberg operaban en

tonces desde una casa en Polan
co, propiedad de Julia Abdala, la
pareja del actual director de la
Comisión Federal de Electrici
dad, Manuel Bartlett. Y Genaro
había conocido a los Weinberg
mientras colaboraba desde el Ci
sen con funcionarios actuales,
en investigaciones civilesmili
tares de contrainsurgencia.
La historia de la obsesión con

los aparatos como medida de
salvación del país y el lucro con
ellos, al amparo de ese discurso
no inició con Calderón y no ter
minó con el final del gobierno de
Enrique Peña Nieto. Más allá de
los discursos presidenciales, en
México se ha fraguado una ma
quinaria en torno a esa "guerra",

cuyas ventajas no solo han sido
políticas, sino también, y engran
medida, económicas.
Durante los últimos ocho años,

he trabajado en una larga investi
gación sobre este ángulo poco ex
plorado de la desgraciada etapa
que México ha vivido, y vive, con
un pronóstico oficial de 40 mil
asesinatos para el cierre de 2020.
Los millonarios de la guerra es

el nombre que hemos puesto a
una investigación que inicié hace
ocho años, y que se publicó esta
semana, como un libro del sello
Grijalbo, de Penguin Random
House. No es una investigación
sobre el pasado, no es una nar
coinvestigación, sino un larguísi
mo reportaje escrito como unano
vela de no ficción, que busca apor
tar al debate público sobre nuestro
presente, sobre laformacomo aún
se entiende y opera la seguridad
pública en el país, como aún se re
parte de manera muy desigual el
dinero para la paz, entre las esca
las más altas y más bajas de esa
cadena del poder y del luto.
La historiade García Luna es un

ejemplo, pero no es el único. Mu
chos millonarios de la guerra si
guen andando en las calles de Mé
xico. Millones de víctimas, tam
bién. De esto trata mi libro. •

@PenileyRamirez
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México trata de calmar a
EUpor Ley de Seguridad
Funcionarios de la Se

cretaría de Relaciones
Exteriores han soste

nido reuniones con diplomá
ticos de la embajada de Esta
dos Unidos, para explicar el
sentido y alcance de la refor
ma a la Ley de Seguridad Na
cional aprobada el miércoles
por el Senado para regular la
operación de agentes extran
jeros en territorio nacional.
Salieron al paso así a una

primera interpretación de
Washington de que se preten
dkrestringirlacooperaciónbi
lateral en seguridad y la inmu
nidad diplomática de personal
de agencias como la DEA, el
FBI y la CIA, entre otras.
Como le comentaba aquí

el pasado 20 de noviembre
(La DEAysus débiles pruebas
contra Cienfuegos: htt
ps://bit.ly/3qNe7dK), los múl

tiples atropellos cometidos
desde 1930 por agentes esta
dounidenses en México, die
ron lugar a que el 3 de julio de
1992 se publicaran en el Dia
rio Oficial de la Federación
las normas que hasta la fecha
regulan la estancia temporal
en México de los agentes re
presentantes de entidades de
gobiernos extranjeros. Entre
otras: acreditarse ante la Se
cretaría de Relaciones Exte
riores, no andar armados, no

que solo le co
la justicia me

informar a las auto

de nuestro país de

las otras
normas "ran letra muerta. El
caso más rcciente es el del ge
neral Salvador Cienfuegos.
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La DEA no le informó al go
bierno mexicano que lo in
vestigaba, ni lo obtenido en
las pesquisas, ni que lo deten
dría al tocar territorio esta
dounidense. En este y otros
casos eran francas violacio
nes a nuestra soberanía.

Cuando el gobierno mexi
cano hacía las reclamacio
nes pertinentes, práctica po
co común durante las últi
mas administraciones, el es
tadounidense argumentaba
el desconocimiento de un
acuerdo emitido por las au
toridades mexicanas (en
aquel momento la PGR), no
vinculante para ellos, ni
contenido en las leyes fede
rales de nuestro país, ni es
pecificado en convenios de
cooperación binacional.
Lo que se hizo ahora con

esta reforma explican fuen
tes jurídicas de la Cancillería
fue subir las reglas del decreto
de1992a la legislación federal,
la correspondiente a la Segu
ridad Nacional. Se refuerza
así, desde el nivel legal federal,
el papel de control de esas
operaciones de la Secretaría
de Relaciones Exteriores, no
solo como acreditadora de
esos agentes sino como ga
rante de que solo harán tareas
de inteligencia de cuya reali
zación y resultados deben in

formar al gobierno mexicano,
son que operen armados ni
puedan realizar detenciones.
Tocará a la Cancillería, asi

mismo, ser la ventanilla de
gestión para los encuentros o
consultas con las autoridades
estatales y municipales. Que
se violaba la soberanía de
esas instancias con tal restric
ción, fue uno de los argu
mentos de quienes se opo
nían en el Senado a la refor

ma. Pero formúleselo así:
¿acaso los agentes de nuestro
Centro Nacional de Inteli
gencia (antes Cisen) gestio
nan por sí mismo encuentros
con agencias, gobernadores o
alcaldes estadounidenses?
No, lo hacen a través del De
partamento de Estado.
La Cancillería mexicana

ha aclarado dudas a los diplo
máticos estadounidenses so
bre un tema que les preocu
pa: el de la inmunidad. Esta
es limitada a tareas específi
cas de seguridad en el caso de
los agentes extranjeros, pero
no cambia ni se restringe la
inmunidad diplomática de la
que gozan el embajador y sus
¿tos funcionarios.
Claro que el simple hecho

de meter orden en los térmi
nos de esa cooperación, des
pués de años de atropello,
lleva a un cambio, a un re
planteamiento que empieza
con una clara exigencia de
respeto a la soberanía nacio
nal, sin que ello quiera decir
que se dejen de atender las
preocupaciones estadouni
denses de seguridad como
son el narcotráfico o la mi
gración, pero que permitan
exigir el mismo nivel de prio
ridad a preocupaciones me
xicanas como el tráfico de ar
mas y el lavado de dinero. Es
decir, actualizar los términos
y objetivos de la cooperación
binacional en seguridad. •
 @RaulRodriguezC

raulrodriguezcortes.com.mx

Para salir al paso de una primera in
terpretación de EU, de que se preten
día restringir la cooperación en seguri
dad, funcionarios de la SRE se reunie
ron con diplomáticos de la embajad
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El iceberg del delito
En México, tenemos un mal

iiábito: centramos la discu
síónsobreeldelitoenelMi

nisterio Público. Ponemos el acen
to en las denuncias formales y có
mo evolucionan en el tiempo. Pero
eso es ver solo la punta del iceberg:
el número de delitos que se comete
cada año es inmensamente mayor
al que se denuncia
Por fortuna, tenemos en Méxi

co un instrumento para medir el
glaciar quese esconde bajo el agua
Todos los años, el Inegi hace un
estudio conocido como la Encues
ta Nacional de Victimización y
Percepción de la Seguridad Públi
ca (Envipe), en la cual se le pregun 
ta a la población sobre su expe
riencia con el delito.
Ayer, se dio a conocer la edi

ción 2020 de la Envipe. Los re

sultados son, como cada año,
muy interesantes:
l La Envipe 2020 es un poco

inusual debidoaia pandemia. Ha
bitualmente, el levantamiento en
campo se realiza entre marzo y
abril. Pero, debido a la emergencia
sanitaria, se realizó en esta ocasión
en dos periodos distintos (del 17 al
31demarzoy<M27dejulioal4de
septiembre). Esto tiene implica
ciones en los resultados, tal como
lo señala el propio Irte©: genera
unaprobable subestimación tanto
en el número de víctimas como de
delitos, ya que se le pide a la gente
que recuerde eventos de 2019 y la

memoria se vuelve menos fiel
conforme pasa el tiempo.
2 Ese efecto explica, al menos

parciaimeniE, elresultado principal
de la encuesta: una caída significa
ova en k tasa de VK^miizadón, de
28*269 a 24349 víctimas por 100
mil habitantes. En ténninos relati
vos, este esdmejornsuítadodesde
201L O lo sería, si no fuera por el
problema de comparabilidad des
crito en d punto anterior, Y no está
de más recordar que, de cualquier
modos, esa tasa implica que al ma
rra 22 mllkxies de mexicanos ma
yores de 18 añoé fueron víctimas de
algún delito en 2019.
3. El número de delitos también

disminuyó con respecto al año
previo (por razones similares al del
número de víctimas). Pero el mon
to global sigue siendo pasmoso:
según la encuesta, se habrían co
metido 303 millones de delitos en
México durante 2019, catorce ve
ces más que los denunciados.
4.Laliamadaciíranegra(elpoi:

centaje de delitos nodenunciados)
disminuyó ligeramente con res
pecto a la edición previa de la En
vipe, al pasar de 932 a 924%. Ese
porcentaje general esconde difej
rendas importantes entre delitos:
en el caso de la extorsión, por
ejemplo, la cifra negra fue de 97J%,
mientras que en robo total de ve
hículo, el porcentaje de delitos no
denunciados fue de 39%.

5. El miedo al delito sigue sien

do una constante en nuestra vi
da cotidiana. Casi ocho de cada
diez mexicanos mayores de 18
años (78.6%) afirmaron sentirse
inseguros en su entidad federa
tiva en 2020. El porcentaje es
muy similar al de2019 (78.9%). Y
las cinco entidades donde la po
blación se siente más insegura
son (en orden descendente) el
Estado de México, Guerrero,
Puebla, Morolos y Veracruz.
6. la oonfianza en las autorida

des y la percepción sobre su de
sempeño no cambia mayormente
conrespectoaaños previos. LaMa
rina y el Ejército siguen siendo las
instituciones mejor evaluadas del
país. La Guardia Nacional hace su
primera aparición en la Envipe, con
niveles de aprobación similares a
los de las Fuerzas Armadas. Sin
embarga es de destacar que su ni
vel de identificación es aúnb^o: so
lo la ubica 54% de la población.
7. Los costos del delito siguen

siendo enormes para las familias
mexicanas. De acuerdo a este es
tudio, estos alcanzaron una cifra
de 282 mil millones de pesos en
2019, equivalente al.53% del PIB.
De ese total, 94 mil millones fue
gasto en medidas preventivas.
En resumen, hay aquí mucha

tela de dónde cortar y menos me
jerfa de lo que uno qaisiara, •

Los costos del delito siguen sienj
do enormes para lasfamilias^¡
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Alianzas: todo por el poder
y el dinero

seis años de haber alcanAzado su registro como
partido político y a dos de

haber conquistado la Pijesidencia
de la República con Andrés Ma
nuel López Obrador, Morena se
encuentra rodeado de tiburones
opositores dispuestos ai impedir
que se recree como mayoría con
gresional en las elecciones de2021,
lo que será una prueba de fuego.
Con meses enfrascado en pug

nas internas para elegir a su nueva
dirigencia; con disputas intermi
nables de grupos que quieren ha
cerse del poder y sin el impulso
que AMLO le dio como (
presidencial, Morena deberá en
carar la urgencia de sus opositores
de reposicionarse entre la ciuda
danía, su desesperación por man
tener el registro para mantener
prerrogativas, y la necesidad de re
cuperar privilegios, de los que tan
to se benefician las camarillas que
los encabezan.

En esa lógica, el PRI, PAN y PRD
arman alianzas para ir a una mi
sión que consideran realizable so
bre el convencimiento de que el
electorado no tiene memoria o de

que, si la tiene, es masoquista; sin
d menor rubor, se presentan ante
élyle recetan una altadosis de ver

bopropaganda para inducirlo a
votar por sus candidatos en la ex
traordinaria piñata cargada de
puestos electivos, entre los cuales
15 gobiernos son los más codicia
dos. Bien les acomodaría la premi
sa de que: "a exceso de premios,
ganancias de oportunistas".
Para evitar una más de las mu

chas decepciones que por tantos
años han causado al pueblo, hay
que hacer notar que esos partidos,
como el resto de la oposición a la
que recién se agregaron otras or
ganizaciones en nombre de una
supuesta democratización que se
nutre con dinero, únicamente se
mueve por ambición, que suelen
convertir en traición.

. Hoy, priistas, panistas, perre
distas y los nuevos entes que ter
minan en "istas", están hundidos
en la precariedad y en el repudio;
unos por conocidos, otros por co
nocerse, dado su origen De unos
se sabe oómo gobernaron; de
otros, se tiene la certeza de que ha
rán lo mismo. Todos llegan ofre

ciendo todo, obtienen cuanta ga
nancia lícita o ilícita pueden y de
jan que los problemas se agraven
y se multipliquen.
En esa línea, al PRI to desgasta

ron siete décadas de predominio; al
PAN, doce años en que protagonizó

la alternancia, y al PRD su tribalis
mo, pragmatismo y sus alianzas
con ambos, cuyo punto culminan
te se dio engañosamente comopro
puesta patriótica en la mezcla anti
natura del Pacto por México, firma
do al inicio del gobierno de Peña
Nieto, pero convertido en ejemplo
de degradación y cinisma
Las coaliciones que se están

fraguando, apuntan en esta mis
ma dirección, considerando que,
para coagularlas, se olvidan idea
les, idearios e ideologías; progra
mas y propuestas. Se soslayan
principios y "ética" sin el menor
rubor con tal de sumar escuálidas
fuerzas individuales para encarar
a Morena que, con todos los re
cursos a su alcance por su posi
ción, es el enemigo a vencer.
Y este, precisamente, es el gran

desafío que afrontará ese partido,

pues su creador y líder, con todo lo
que pueda hacer, tendrá dificulta
des legales y obstáculos de mu
chos grupos mirando a que no sea
el factótum electoral con base en
su imagen y su popularidad
De donde se sigue que Mario

Delgado tendrá qué esforzarse y
aportar su experiencia, sensibi
lidad, olfato político e inteligen
cia para que los candidatos mo
renistas a revalidar y/o ampliar
su presencia pública, consoliden
e institucionalicen una de las
piedras angulares de la Cuarta
Transformación con la cual...no
haya vuelta atrás.
Sotto Voce... Un acierto más,

el del canciller Marcelo Ebrard,
encaminado a solucionar la cri
sis sanitaria con la distribución y
aplicación de las vacunas contra
el Covid19... La reforma a la ley
del Banco de México, que lo obli
ga, junto con bancos y Casas de
Cambio a comprar dólares en
efectivo, permitirá a muchos
connacionales que visitan el
país, a recibir pesos a un buen ti
po de cambio, evitando el mer
cado negro, como sucede. •

Hoy, priistas, panistas, perredistas y los nuevos ente
que terminan en "istas", están hundidos en la preca
riedad y en el repudio; unos por conocidos, otros po
conocerse, dado su origen.
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1 Todos contentos. En reunión de comisiones, senado
res otorgaron la Medalla Belisario Domínguez 2020 al

personal de salud que atiende a los enfermos de covid19.
Por tal motivo se inscribirá con letras de oro en el salón de
Plenos. Sasil de León, presidenta de la Comisión de la Me
dalla, detalló que se recibieron un total de 152 propuestas
para ser galardonadas, correspondientes a 442 candidatos,
de los cuales 351 cumplieron con los requisitos de la convo
catoria. Entre las propuestas de ciudadanos y legisladores
para recibir el reconocimiento se manejaron los nombres
de la senadora Ifigenia Martínez, el fiscal de la Unidad de
Inteligencia Financiera, Santiago Nieto, inclusive a ciuda
danos como un mecánico que ayuda a personas con dis
capacidad. Honor a quien lo merece.

2 Trabajo de fondo. La alcaldesa de Alvaro Obregón,
•Layda Sansores, será la candidata del Movimiento de

Regeneración Nacional a la gubernatura de Campeche, de
acuerdo con los resultados de la encuesta, anunció su diri
gente, Mario Delgado. "Queremos felicitar a nuestra com
pañera Layda Sansores, quien ha resultado como la mejor
posicionada para representarnos en Campeche". Agregó:
"Estamos muy orgullosos de ella, es una mujer congruente,
de valores, que lleva años en la lucha democrática, es una
persona muy cercana al Presidente de la República y tie
ne una gran experiencia de gobierno... Layda va a llevar el
cambio, tan anhelado, a Campeche". Y sigue la mata dan
do: las mujeres continúan ganando posiciones en la 4T. No
es casual, es estrategia.
3 Proyecto exitoso. En cinco años la administración

•que encabeza el gobernador Francisco Domínguez
Servién, en Querétaro, ha dado muestras contundentes de
que existe rumbo y estrategia en materia de seguridad, y
es que Querétaro ocupa el tercer lugar a nivel nacional con
mejor percepción de seguridad entre sus habitantes, por
lo que logra escalar tres posiciones con respecto al mismo

periodo del año anterior, de acuerdo con los resultados del
tercer trimestre de la Encuesta Nacional de Victimización
y Percepción sobre Seguridad Pública, del Inegi. Las loas a
mandatarios que responden a las expectativas no son gra
tuitas. Trabajo atrás, lo hay.
W Pendiente. 2020 quedará marcado como el año en
M«que la pandemia de salud acrecentó la violencia de

género y obligó a las autoridades a reforzar sus acciones
para contenerla, reconoció Olga Sánchez Cordero, secre
taria de Gobernación. Afirmó que el reto es revertir la nor
malidad que pareciera observarse en actos de agresión
hacia las mujeres. "La violencia de género se encuentra
normalizada dentro de nuestra vida cotidiana, vemos ex
presiones de ella en el hogar, el trabajo y la vía pública, en
todas nuestras esferas está presente porque la tenemos in
teriorizada". Llamó a ser agentes del cambio en la reconfi
guración de las estructuras que favorecen la reproducción
de desigualdades y estereotipos. Si queremos crecer como
sociedad, detengamos esta violencia. Pero ojo, hacen falta
más que tibios llamados.
5 Honestidad. El brazo comercializador de Pemex,

•PMI, suspendió temporalmente sus relaciones comer
ciales con Vitol, luego de que la firma con sede en Suiza
admitió haber pagado millonarios sobornos para retener
negocios en México. La semana pasada, la subsidiaria de
Vitol en EU acordó desembolsar 164 millones de dólares
para resolver las Investigaciones de la justicia estaduni
dense de que el mayor comerciante independiente de pe
tróleo del mundo pagó más de dos millones de dólares en
Brasil, Ecuador y México. "Conforme a las políticas de de
bida diligencia y anticorrupción aplicables, PMI ha toma
do la decisión de suspender temporalmente las relaciones
comerciales de las empresas a las que les presta servicios
con Vitol, hasta que esclarezca su situación", se expresa en
un documento de Pemex. Octavio Oropeza, su director,
¿limpia la casa, o finge hacerlo?
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¿Hasta cuándo, Trump?
• Los mismos republicanos están dañando
la democracia estadunidense.

Cada semana que pasa el dilema de las elecciones presi
denciales en Estados Unidos va bajando paulatinamente.
La mayoría de los estados que conforman la Unión Ame
ricana han estado certificando sus resultados de manera
progresiva sin tenerle miedo a las represalias trumpístas
o a las demandas que puedan presentar los abogados del
todavía presidente Trump.

Cada semana que pasa miembros del equipo legal o de
la campaña presidencial trumpista declaran anónimamen
te que la pelea por la Casa Blanca se terminó, o simplemen
te deciden quedarse callados y esperar la derrota oficial.

Los abogados republicanos saben que el reloj no para y
se va acabando cualquier ilusión de ganar, al menos, una
demanda "grande" que puleda revertir el resultado de la
¿elección. Se sabe que existen más de 50 demandas por
parte del equipo legal de Trump, pero alrededor de 43 han
sido rechazadas.
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—Todas las demandas que han
sido "ganadas" por el equipo
legal republicano no pasan de
los reconteos o de algún tipo
de investigación sobre votos
sospechosos.
Sin embargo, recientemente

se presentó una demanda del
estado de Texas que busca rever
tir la derrota electoral trumpista
y descartar los resultados de la
votación en cuatro estados. El

litigio también obtuvo el apoyo
de otros 17 estados. Dicha demanda iría hasta la Suprema
Corte de Estados Unidos, pero existen muy pocas posibili
dades de éxito y carece de mérito legal.

¿Lo puede creer usted? Los mismos republicanos están
dañando a la democracia estadunidense.

Y es tanta la desesperación por parte del mismo Donald
Trump que ha declarado de manera irresponsable sobre el
hecho de que el FBI y el Departamento de Justicia podrían
estar coludidos con el "robo" de la elección.

El mismo fiscal general, William Barr, estaría pensando
en dejar su puesto antes de que el mismo Trump decida
correrlo.

¿Cuántos funcionarios ha corrido Trump en las últimas
semanas?

Por otra parte, debemos recordar que el 5 de enero en
Georgia se juegan dos escaños para el Senado. La preocu
pación existe dentro del Partido Republicano, por el he
cho de que el presidente Trump estaría dividiendo el voto
dentro de Georgia con su nula aceptación a la certificación
que le da la victoria a Joe Biden en ese estado. Pero tam
bién el hecho de que en su más reciente visita a Georgia el
presidente continuó con sus mentiras y fantasías sobre la
elección. Georgia es la única esperanza que les queda a los
republicanos para controlar el Senado.

Si los demócratas ganan el Senado, se llevan el Capitolio
completo.

Y las cosas van tan mal, que el abogado del tinte negro,
R. Giuliani, dio positivo a covid19 y fue hospitalizado en
Washington. Ayer fue dado de alta. ¿Otra víctima más de
una pandemia que sólo ha sido minimizada por el presi
dente de Estados Unidos? Con esta dura noticia, lo único
que podemos esperar es que todo se desmorone dentro
de su equipo legal.

Se prevé que la familia presidencial pase sus vacacio
nes decembrinas en la residencia de MaraLago, Florida,
y se rumora que sólo regrese a la Casa Blanca para sacar
sus últimos tiliches y preparar la escapada junto con los
indultos presidenciales.

¿Hasta cuándo, Trump? ¿Hasta cuándo dejará de men
tirle a sus seguidores y a la democracia estadunidense?
¿Hasta cuándo entenderá que sus acciones desfavore
cen a los republicanos y a su situación legal después de la
presidencia?

Lo único que le importa es su ego y el poder, no el pue
blo estadunidense o la democracia de su país.

Los abogados
republicanos
saben que se
va acabando

cualquier ilusión
de ganar una
demanda.
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Columna invitadae
QU Dongyu
Director general de la Organización de las Naciones Unidas
para la Alimentación y la Agricultura

No debemos dejar atrás
las montañas ni a los
habitantes de las montañas

Una proporción cada vez mayor de las personas que sufren los
peores niveles de hambre vive en las montañas.

Un nuevo estudio de la Organización de las Naciones Unidas
para la Alimentación y la Agricultura y sus asociados muestra
que el número de habitantes de las montañas que son vulne
rables a la inseguridad alimentaria en los países en desarrollo
aumentó de 243 millones a casi 350 millones entre 2000 y 2017.

En términos sencillos, uno de cada dos habitantes de las
montañas en países en desarrollo estaba en riesgo de no dis
poner de la cantidad suficiente de los alimentos necesarios para
llevar una vida sana, incluso antes de la pandemia de covid19.

En todo el mundo, los países trabajan duro para cumplir la
Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible convenida interna
cionalmente con miras a poner fin a la pobreza y el hambre, sin
dejar a nadie atrás, pero los habitantes de las montañas corren
el riesgo de quedarse atrás.

En vez de que mejoren sus condiciones, gran parte de la po
blación rural de montaña se ve afectada por el deterioro de los
entornos montañosos, la marginación y la falta de acceso a los
alimentos, los mercados, los servicios básicos y la
infraestructura.

Entonces, ¿qué dificulta tanto la mejora de las
condiciones de vida en las regiones montañosas?

Los ecosistemas donde viven las poblaciones
de montaña son frágiles. La degradación ambiental
afecta a los habitantes de manera desproporciona
da. Sus elecciones y sus oportunidades de obtener
alimentos nutritivos y dietas equilibradas son li
mitadas. Esto también reduce su capacidad para
hacer frente a la escasez de alimentos.

El cambio climático, al provocar la degradación
de los ecosistemas montañosos y aumentar la pre
sencia de peligros naturales como los corrimientos
de tierras y las sequías, desempeña una función
destacada. En los países en desarrollo, aproxima
damente 80% de la población rural de montaña vive en zonas
montañosas afectadas por tales peligros.

En las zonas de montaña, el sobrepastoreo, las prácticas agrí
colas insostenibles y la urbanización también pueden dar lugar a
la degradación de la tierra, lo que conlleva la pérdida de tierras
agrícolas y reduce la capacidad productiva.

La crisis de covid19 ha contribuido a la urgencia de esta si
tuación. Las restricciones han intensificado las vulnerabilidades

existentes de las comunidades que habitan en las montañas,
cuyos medios de vida dependen de la agricultura, el turismo y
las remesas de fondos de los migrantes.

Seamos absolutamente claros: el deterioro de los entornos
montañosos es un problema enorme para todos nosotros.

Las montañas proporcionan entre 60% y 80% del agua dulce

del mundo, esencial para el consumo doméstico, el riego, la
industria y la producción de alimentos y energía. Las montañas
son ricas en flora y fauna y albergan alrededor de la mitad de
las zonas de mayor biodiversidad del mundo. Todos nosotros
dependemos de la diversidad biológica y los servicios ecosisté
micos respaldados por las montañas.

Entonces, ¿qué debemos hacer para revertir las espeluznan
tes estadísticas sobre las poblaciones de montaña y promover la
restauración de los entornos montañosos?

Abordar el cambio climático es una pieza clave del rompeca
bezas. La transformación de los sistemas alimentarios, mediante
el fomento de la agricultura y los medios de vida sostenibles,
con el apoyo de las políticas, la innovación, la investigación y la
participación de la comunidad, también es vital.

A medida que entramos en el Decenio de las Naciones Unidas
sobre la Restauración de los Ecosistemas, la comunidad mundial
debería centrarse en las montañas como uno de los principales
ecosistemas que requieren atención. La mejora de la resiliencia
de los ecosistemas montañosos mediante la prevención de la
erosión del suelo y el mantenimiento de las praderas y los bos
ques puede ayudar. Asimismo, protege a las poblaciones que
viven en las zonas aguas abajo contra las inundaciones repen
tinas y los corrimientos de tierras. Al mismo tiempo, los paisajes
restaurados garantizan la productividad del agua y del suelo.

Otra vía de mejora es que los habitantes de las zonas monta
ñosas rurales encuentren formas de obtener ingresos de la rica
biodiversidad de las montañas aplicando enfoques sostenibles.

La Alianza para las montañas, una colaboración de la ONU,
trabaja en la mejora de los medios de vida y la gestión de los
recursos naturales en las comunidades que habitan en las
montañas. Con el apoyo de los gobiernos de Andorra, Italia y
Suiza, la iniciativa promueve los productos que proceden de

pequeños productores en las zonas montañosas y
preservan la agrobiodiversidad local y las técnicas
tradicionales.

Entre estos productos se incluyen el té de man
zanilla y el arroz rosado de India, la miel clara de
Kirguistán y las mermeladas de Perú. La iniciativa
ha apoyado a más de diez mil agricultores —seis mil
son mujeres— en ocho países, aumentando la pro
ducción hasta 40% y las ventas hasta 49 por ciento.

La FAO está lanzando la iniciativa para con
vertir mil aldeas en aldeas digitales; se centra en
aumentar la resiliencia, diversificar los ingresos
y reconstruir mejor en las zonas rurales a través
de las tecnologías digitales, incluido el comer
ció electrónico, y de la promoción innovadora
del turismo rural. La publicidad se realizará en

diversas plataformas digitales.
Las zonas montañosas deben formar parte de la transforma

ción digital rural impulsada por la urgencia de reducir la brecha
digital entre el medio rural y el urbano y las disparidades regio
nales, acelerar la creación de puestos de trabajo, diversificar la
economía rural, promover el agroturismo y mejorar los ingresos
y los medios de vida de los agricultores.

La biodiversidad de las montañas es el tema del Día Inter
nacional de las Montañas, que se conmemora hoy y que debe
recordarnos que los gobiernos, las organizaciones y las comuni
dades pueden y deben hacer mucho más para ayudar a los habi
tantes de las montañas a proteger los recursos naturales, mejorar
sus medios de vida y mantener sanos los entornos montañosos.

Cuando decimos que no dejaremos a nadie atrás, es en serio.

La Alianza para
las montañas

trabaja
en la gestión
de los recursos
naturales en las
comunidades

que habitan
én las montañas.
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SEXO/HENRI222

Sí se sabe que el tener relaciones sexuales
antes de un juego daña o limita la capaci
dad física del deportista, ¿porqué no se pro
hibe universalmente?
R. Don Henri, como usted dice, es de co
nocimiento común que muchos atletas
se abstienen de tener relaciones sexuales
antes de una gran competencia, pero no
hay evidencia de que afecte físicamente el
rendimiento. Si bien no se han explorado
los impactos sicológicos del sexo previo al
juego, se ha sugerido que estos son más be
néficos que no.

VACUNAS/A

¿Total, con tantas vacunas que se cono
cen, por qué tantas, y cuál será la que
escojamos?
R. Con la respuesta fácil primero: no vamos
a poder escoger. El gobierno ha comprado
derechos a vacunas específicas y ésas son
las que le tocarán.
Necesitamos poder hacer muchas vacunas
para el mundo rápidamente, y es mejor si
podemos hacerlo con diferentes tecnologías,
de modo que si una tecnología se encuentra
con un obstáculo, entonces tenemos alter
nativas, tenemos diversidad. La diversidad
va a ser buena aquí, pero también en térmi
nos de fabricación, es muy importante no
agotar las mismas materias primas. Esta
mos viviendo una pesadilla política. Tam 
bién estamos viviendo una serie de milagros
científicos. Siéntase tranquilo. Escuche a los
expertos. Hay luz al final del tünel y el túnel
no es tan largo. Simplemente, no se desvíe

hacia un evento superesparcidor el 12 o el
24 de diciembre.

BARB!E

¿La muñeca Barbíe tenía nombre completo?
R. Sí, esa famosísima y popular muñeca en
muchos países sí tiene nombre completo:
Barbara Millicent Roberts.

SINDROME Di DOWN

¿Hay algún país en donde se pueda abor
tar sí se sabe que hay Síndrome de down en
el embarazo?
R. En 2004, Dinamarca se convirtió en uno
de los primeros países del mundo en ofrecer
pruebas de detección prenatal del síndrome
de Down a todas las mujeres embarazadas,
independientemente de su edad u otros fac
tores de riesgo. Casi todas las mujeres em
barazadas optan por realizar la prueba; de
los que reciben un diagnóstico de síndrome
de Down, más del 95% opta por abortar.
El proceso de selección genética, que es
esto, es muy personal y se recomienda que,
al contrario de la costumbre de que sea la
madre quien toma la decisión de abortar o
no, ésta sea una decisión de ia pareja.
En la Ciudad de México el aborto voluntario
está permitido hasta antes de semana 12 de
gestación; el ultrasonido genético, donde se
puede detectar eso y otras cosas, se hace por
ahí de la semana 11 a 13.6 y el estructural a
la 18, así que una mujer contaría con 6 o 7
días para recibir la noticia, elaborarla, tomar
una decisión, conseguir una clínica y optar
por un aborto; en su caso y recuerdo que no
hay uniformidad de la ley en el país.
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Ni en los tiempos más oscuros del PRI la población se hu
biera tragado el cuento de que, en menos de una semana, e
partido analizó 150 perfiles de aspirantes a gobernadores \
eligió a 60 para encuestarlos "cara a cara" con la poblaciór
en 15 estados, sacando ganadores por unidad.

Al menos eso es lo que afirmó ayer Mario Delgado, quier
dijo que Morena realizó unas encuestas pulcras, en las cuate
la gente no sólo respondió si conocía a los aspirantes, sinc
que, además, tuvo la oportunidad de opinar si eran honestos
creíbles y cercanos, entre otras virtudes.

El dirigente asegura que las encuestas se realizaron er
viviendas, por lo cual tienen absoluta certeza sobre sus re
sultados. Quienes saben de estos temas afirman que ningún:
empresa tiene la capacidad de movilizar a tantos encuesta
dores en 15 estados, llenar los cuestionarios, vaciarlos, hacei
un análisis profundo y entregar los resultados "más pulcros'
en sólo cuatro días.

Ante las dudas sobre la metodología usada, Delgado in
sistió en que este ejercicio midió varios atributos y facilito
la ponderación de los aspirantes antes del resultado final.

"Es un ejercicio Impecable, con una metodología clarí
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Delgado negó
responder sobre
la rapidez de
la valoración

de los perfiles
y la aplicación
del número de

cuestionarios.

que tue expuesta detalladamente
a los ParticiPantes y que nos lleva
a este resultado". O sea, todo un
ejemplo a seguir.
Per° el dir'ge"te se."egó/

responder sobre la rapidez de
la valoración de los perfiles y
'a aplicación del número de
cuestionarios. Tampoco quiso
informar cuántas empresas par
ticiparon y a cuántas personas se
encuestaron; del costo, ni hablar,

No dijo cuándo, pero asegu
ró que todos los aspirantes van a
conocer a detalle los resultados y

que se les explicará la metodología. O sea, que se buscará la
manera de aplacar a los inconformes con el dedazo.

Ante la insistencia de identificar a las empresas encues
tadoras, pues todo mundo conoce los ejercicios patito —hoy
gansito— de Morena, Delgado dijo de plano que de momen
to no se van a hacer públicas ni las empresas ni las metodo
logías, pero que le tienen que creer.

Sobre la premura del "análisis de los perfiles" por parte de
la Comisión Nacional de Elecciones, que apenas comenzó
ese trabajo el domingo pasado, el dirigente igual se negó a
explicar cuánto tiempo les llevó la tarea. Y es que apenas el
domingo esta Comisión dio conocer que se habían inscrito
150 aspirantes a gobernadores, y que procederían a hacer un
análisis de sus perfiles para dejar sólo cuatro precandidatos
por estado, que serían encuestados para definir al ganador.

Cuatro días después entregaron los primeros resultados,
lo que seguramente debe ser un récord al menos nacional,
aunque todo mundo sabe que las encuestas morenas siem
pre han sido de chocolate.

© CENTAVITOS
Para nadie es secreto que la carta fuerte de Claudia
Sheinbaum para Alvaro Obregón se llama Isabela Rosa
les, diputada local de Morena que hasta septiembre pasado
fue la presidenta de la Mesa Directiva del Congreso de la
Ciudad de México. Pero tampoco nadie ignora que Isabela
es una auténtica desconocida en tierras obregonenses, eso
sin contar sus orígenes tabasqueños que operarían en su
contra, pues los lugareños quieren a alguien con arraigo en
esa comunidad, para que le echen ganas al trabajo. La jefa
de Gobierno deshoja la margarita y tiene que decidir si se la
juega para el 21 con la diputada como candidata, o la man
da a cerrar la administración que dejará inconclusa Layda
Sansores, quien fue destapada oficialmente como candidata
de Morena a gobernadora de Campeche.
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Registraran alianza el 23...
De no ocurrir nada extraordinario que lo impida, la noche
previa a Navidad, el 23 de diciembre para ser exactos, de
berá quedar registrada ante el Instituto Nacional Electoral
(1NE), de Lorenzo Córdova Vianello, la "alianza flexible"
que, de cara a los comicios de junio, han venido cons
truyendo el grisgris Marko Cortés Mendoza, de Acción
Nacional, Alejandro A(m)llto Moreno Cárdenas, del Re
volucionario Institucional, y el cada vez más insulso Jesús
Zamhrano Grijalva, del De la Revolución Democrática.

A la vista tal propósito, en efecto, es que éste lunes el
Comité Ejecutivo Nacional blanquiazul deberá reunirse,
presumiblemente de manera digital, para definir todo lo
referente a cuestiones de género inherentes a las candida
turas a plantear en los casi 70 distritos donde el panismo
acordó ir en conjunto con sus contrapartes del PRI y el
PRD y en el resto de los distritos y cargos —"los más im
portantes al menos"— en que irá solo en 2021 para, ocho
días después, convocar una nueva reunión de su (pode
rosa) Comisión Permanente, en cuanto que la instancia
responsable de validar los términos del acuerdo tripartita

que, como citamos arriba, for
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¦ rnanzara ante las autormaaes

La alianza electorales.
se concretará !Tant0 en los te"en?s del m'

color como en el de los ama
Si la brevedad, rlllos. cada uno conforme a lo
agregando dispuesto en sus respectivas•  ~ ^ prácticas y disposiciones esta
preSlOn a tutarias, deberán hacer lo propio
lina jomada en '° Que resta del plazo estable
r d f , cldo para, así. presumiblemente
uco^cnuciucu cambios previsibles a lo anun
en CUantO ciado hasta ahora, incluyendo
a te preser vación una eventuaI reducción y/o aud Id piebd VdLlUll mentQ de dlstritos federales o
de la democracia candidaturas a negociar, "poder
v vioenrte lrse a disfrutar del feriado navi
y v g ic d deño y a celebrar el fin de este
del Estado año difícil y el advenimiento
de derecho del nuevo ya con el asunto de la

alianza en marcha". Ése y no otro
  es el objetivo..,

A la vista lo mencionado en
tonces, es viable afirmar que la alianza partidista se con
cretará a la brevedad, agregando presión a una jornada que,
además de histórica por el inédito número de cargos que
estarán en disputa durante la misma —más de 21,000, ade
más de la Cámara a nivel federal y 15 gubernaturas— lo será
también por su trascendencia en cuanto a la preservación
de la democracia y vigencia del Estado de derecho, además
de las libertades ciudadanas a nivel país.
ASTERISCOS

* Tal como se previo, José Medina Mora Icaza fue elec
to ayer nuevo presidente de la Confederación Patronal
de la República (Coparmex), en sustitución del aguerrido
Gustavo de Hoyos, cuyo activismo al frente de Sí por Mé
xico deberá acrecentarse. La patronal, en adelante, se pre
vé, reforzará su discurso contra el (creciente) autoritarismo
oficial...
* Y donde las cosas ocurrieron exactamente en sentido
opuesto a lo previsto fue en el INAI. donde, por unani
midad, Blanca Lilia Ibarra Cadena fue elegida para lide
rar el Instituto en sustitución de Francisco Javier Acuña,
tras de que el promoreno Óscar Guerra Ford retiró su
candidatura...
* Ayer, por otra parte, la Comisión Mexicana de Derechos
Humanos, que encabeza Abel Flores Ramírez, entregó el
premio Ramón Sánchez Medal a la senadora Lili Téllez,
distinguida defensora del derecho a la vida y, a nivel inter
nacional, al legendario Dong Nguyen.

Veámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza
política.
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Los problemas de salud
mental no me afectan
La locura es un punto de vista.

Micky Bañe
Los problemas de salud mental no me afectan.
Es un hecho que nadie puede negar que éste ha sido el

año más insólito de nuestra vida y la época más conflictiva
del mundo en más de 100 años.

A lo largo de la historia, cientos de escritores han hablado de
los problemas mentales, atribuyéndolos a los fenómenos natu
rales, al "hechizo" de los malvados, a los astros, etcétera, y sólo
recientemente se conoce un poco más del funcionamiento del

cerebro, de manera que se encuentran explicaciones biológicas,
anatómicas, bioquímicas y moleculares para conocer eso que se
llama salud mental. Y en medio de la pandemia, aislados, limi
tados en nuestras actividades, temerosos de una enfermedad o
de la muerte, podemos tener problemas de salud mental, pero
si le preguntamos a 100 personas si tienen ese problema, más
del 70% dirá que no es cierto.
CONSECUENCIA

En México, millones de mexicanos tienen pro
blemas de salud mental y lo vemos tanto en las
casas como en la calle, la descomposición social
es una realidad y ni las autoridades de salud ni los
ciudadanos parecen darse cuenta del asunto. El
problema nace con la negación, y empieza desde
la familia, cuando se observa que un niño o joven
o un adulto tiene conductas extrañas, agresiones,
gritos, pleitos y demás, se piensa que eso no tie
ne consecuencias y, poco a poco, se considera al
individuo como "enojón", "irascible", "intratable",
pero no se hace nada para resolverlo. Y ahora, con
la pandemia, estas situaciones se han exacerbado
tanto dentro de la familia como en la sociedad.

REALIDAD

Los problemas de salud mental son muy comunes, casi mil

Fecha: 11/12/2020

Página: 17

Area cm2: 256

1 / 2

Columnas Políticas

Rafael Álvarez Cordero

Costo: 18,204

Página 11 de 22



millones de personas en el mundo viven con un trastor
no mental. Cada 40 segundos alguien muere por suicidio,
y ahora se reconoce que la depresión es una de las princi
pales causas de enfermedad y discapacidad entre niños y
adolescentes.

El secretario general de la ONU, António Guterres, señala:
Estamos viendo las consecuencias de la pande
mia en el bienestar mental de las personas y esto
es sólo el comienzo, muchos grupos, incluidos los
adultos mayores, las mujeres, los niños y las perso
nas con problemas de salud mental corren el riesgo
de sufrir graves problemas de salud si no se toman
medidas", y afirma que "los gobiernos gastan, en
promedio, menos del 2% de sus presupuestos de
salud en esta cobertura, esto no puede continuar".

¿Qué debemos hacer? En lo personal, exami
nar nuestras conductas, compararlas con nuestra
forma de ser hace un año, y tomar las decisiones
adecuadas, sea una consulta médica, sea apo
yo en familiares o consejeros o, simplemente, la
meditación para darnos cuenta de que nuestra
vida puede ser mejor con salud mental.

No podemos pedir mucho a las autoridades,
porque hemos visto que no les interesa ni la sa
lud mental ni los problemas de agresiones y aun
los delitos por esa causa, pero podemos unir
nos y promover en redes sociales a los grupos
de apoyo mental.

Recuerda cada mañana esta reflexión: "Mi salud mental
depende de mí" ¡Cuídate!

Cada 40

segundos alguien
muere por
suicidio, y ahora
se reconoce

que la depresión
es una de las

principales
causas de
enfermedad

y discapacidad
en niños

y adolescentes.
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Para mi hija Ana, con amorerisu cumpleaños.

Sabemos que la mejor forma de mantener en su posición
a un funcionario, más aün con un presidente como López
Obrador, es recomendar o adelantar su salida. Pero, en el caso
del subsecretario LópezGatell, esa salida es imprescindible
por una simple necesidad del propio gobierno.

El encargado de atender la pandemia, además de soñar con
que a partir de esa tragedia podría ser hasta candidato presi
dencial, y de establecer políticas sanitarias tan equivocadas,
ha terminado peleado con el resto del gabinete presidencial
y con la enorme mayoría de los gobernadores, incluyendo los
de Morena, porque simplemente sus discursos y políticas no
son consistentes.

LópezGatell comenzó diciendo, a fines de
febrero, que el covid no era una enfermedad gra
ve, que era mucho menos delicada que la gripe,
que tenía un índice de letalidad mucho menor
y que, simplemente, se iría con la llegada del
verano.

No es verdad que eso era lo que se sabía in
ternacionalmente. Ya había información impor
tante desde el primero de enero de este año, en
manos de autoridades de Estados Unidos, de la
OMS y de otras insütuciones. Como cuenta Bob
Woodward en su libro Furia respecto a Donald
Trump basado en entrevistas con el propio pre
sidente, lo que se quería hacer era ignorar o mi
nimizar la enfermedad supuestamente para no
generar miedo, lo increíble es que ni aquí ni allá
se tomaron previsiones ante lo que se venía.
Incluso en ese febrero, en lugar de garanti

zar el aprovisionamiento de equipo sanitario y
médico, México le vendió mascarillas a China, y
unas semanas después las volvimos a comprar,
ya en plena pandemia, a un precio muy superior.

Esa opinión de LópezGatell, subestimando la enfermedad
y las previsiones internacionales, llevó a otro escenario muy
delicado: para esa fecha no sólo no había equipo médico y
sanitario suficiente, sino que tampoco se entrenó al personal
médico ante lo que se venía y ni siquiera se reconfiguraron
las unidades médicas del sector salud. Las primeras en ser
reconfiguradas para atender el covid fueron, por decisión de
sus propios mandos, las que instaló la Sedeña. Para entonces
teníamos ya un alto número de personal sanitario contagiado

y muerto, porque se comenzó a atender la pandemia sin estar
en condiciones, sin equipo y sin un protocolo.

Fue más allá, no sólo subestimó la enfermedad, sino que
también, en su momento, desestimó el confinamiento, el uso
de las mascarillas, los tests masivos de pruebas y, hace poco,
las vacunas. Lo de las mascarillas y los tests es simplemente de
locos: mientras la OMS pedía pruebas, pruebas y más pruebas,

LópezGatell las desechaba e incluso impedía, y México se
convirtió en uno de los países con menor número de pruebas
por habitante. Los principales especialistas del país le acon
sejaron cambiar la política y le propusieron un cronograma
y programa de acción basado en la experiencia nacional e
internacional: se burló de ellos. Dijo en mayo que la cifra ca
tastrófica de fallecidos que podíamos tener era de máximo de
60 mil y ya hemos duplicado esa cifra. Cuando se publicó, dijo
que los medios eran "mercaderes de la muerte".
En lugar de recortar el poder de LópezGatell, el pre

sidente López Obrador le dio también el control sobre la
Cofepris, y si esa institución ya padecía de elefantiasis, se
convirtió en un cuello de botella aún más estrecho que antes.

Simplemente se cerró la posibilidad de vender
desde hace meses tests rápidos a instancias pri
vadas, lo que hubiera ayudado muchísimo en la
detección de contagios y el establecimiento de
áreas de prevención.

En una de las obsesiones que el subsecreta
rio le ha vendido al presidente López Obrador
resultó en que las empresas farmacéuticas eran
el enemigo. Mucho antes de la pandemia se des
trozó el sistema de producción y distribución de
medicinas sin tener con qué reemplazarlo y lle
vamos dos años sin un pleno abasto de medici
nas y con una industria en riesgo de desaparecer,
mientras se intenta comprar medicinas a produc
tores internacionales, en muchos casos con peli
gro de que sean patentes clonadas.

Inexplicablemente, también negó la impor
tancia de las vacunas, cuaiido, literalmente, todo
el mundo tenía su apuesta en ellás. En una re
unión de gabinete, donde Claudia Sheinbaum
decidió que aplicaría pruebas rápidas, a pesar de
la oposición del subsecretario, también se termi
nó de romper la relación con el canciller Marcelo
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Ebrard y su equipo, por la compra de las vacunas. En esa
reunión, el Presidente calló por primera vez a LópezGatell
y rechazó sus argumentos. Para entonces estaba radical
mente enfrentado con buena parte del gabinete y del equipo
presidencial.

Llegarán en los próximos días las vacunas. Esta semana,
LópezGatell volvió a burlarse de los que decían que se re
quiere una logística sofisticada para vacunar, aunque ése es un

hecho evidente. La pregunta es si se puede seguir confiando
en alguien que se equivocó sistemáticamente en todos los pa
sos de la atención de la pandemia y que ahora puede también,
consciente o inconscientemente, por decisión o incompeten
cia, boicotear la aplicación de unas vacunas en las que no
cree. "México debe tomar en serio la pandemia", recomendó
la OMS y, para hacerlo, López Obrador se debe deshacer de
LópezGatell.

Llegarán
en los próximos
días las vacunas.
Esta semana,
LópezGatell
volvió a burlarse
de los que
decían que
se requiere
una logística
sofisticada para
vacunar, aunque
ése es un hecho
evidente.
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• La celebración guadalupana se rerpionta a años
cercanos posteriores a la Conquista; las razones
sanitarias que han dado pauta'al cierre temporal
e inédito de la Basílica de Guadalupe nos hacen
reflexionar sobre por qué es el segundo centro
católico más visitado en el mundo, sólo superado
por la Basílica de San Pedro, en Roma.

En el marco del aniversario cuatrocientos ochenta y nueve
de la aparición de la Virgen de Guadalupe, inmersos en un
mundo pandémico por el patógeno de la covid19, llega
una de las fechas que más profundamente han marcado la
vida de millones de mexicanos y de fieles a nivel interna
cional, el culto en torno de Nuestra Señora de Guadalupe,
que ha estado en permanente expansión.
La celebración guadalupana se remonta a años cercanos

posteriores a la Conquista de Mé
xico; las razones sanitarias queSe conforma han dado pauta al cierre temporal
e inédito de la Basílica de Guada"el viaje de la
lupe nos hacen reflexionar sobreesperanza", por qué es el segundo centro ca

que tiene como tólico más visitado en el mundo,
sólo superado por la Basílica depropósito San Pedro, en Roma; se estima

reforzarla que en las últimas celebracio
nes del 12 de diciembre visitanpresencia digital
el templo entre ocho y diez mide la Basílica de llones de fieles, en este contexto,
se conforma "el viaje de la espeSanta María de
ranza", que tiene como propósitoGuadalupe, con reforzar la presencia digital de la
Basílica de Santa María de Guala infraestructura
dalupe, con la infraestructuratecnológica de tecnológica de Visit México, lo

Visit México. grando impulsar la espiritualidad
y el turismo religioso de nuestro
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país y allende las fronteras. Esta
experiencia digital, con fotografía y video de alta calidad,
puede observarse en forma segura en dispositivos móviles
y computadoras, adicionalmente, organizaciones migrantes
como es el caso de Fuerza Migrante, impulsan el fortaleci
miento de las tradiciones en las generaciones de mexicanos
nacidos en Estados Unidos; el desarrollo y fortalecimiento de
la espiritualidad como factor humano son pertinentes en un
sentido de resiliencia ante los efectos económicos, sociales
y políticos del coronavirus, la interacción digital nos une sin
distingo de raza, condición social o geográfica.

Visit México ha incorporado en su página una sección
especial temática, como uno de los principales destinos en
la Ciudad de México, esta peregrinación digital da a cono
cer detalles del santuario a través de la narrativa, la fotogra
fía e imágenes con una dinámica interactiva para el armado
virtual del mosaico digital de Nuestra Señora de Guadalupe,
con fotografías de los feligreses, quienes subirán su foto a
la página de internet para, entre todos, construir la imagen
digital más grande del mundo de la Virgen de Guadalupe.
Para este propósito también se incorpora una tienda digital
como medio para recaudar ingresos para la Basílica.

El fervor de la comunidad creyente nacional e interna
cional tiene hoy una nueva realidad bajo el impedimento
de la asistencia física a los 50 mil metros cuadrados que
conforman la Plaza Mariana, que recibe al año a más de
18 millones de personas, superando el flujo de turistas que
visitan Londres, París o Nueva York, así, segtin datos de
diversas encuestadoras, siete de cada 10 mexicanos son
devotos de la morenita del Tepeyac.

Las organizaciones aliadas que participan tienen clara con
ciencia de lo trascendental de promover este viaje digital a
través de www.visitmexico.com; es la oportunidad de her
manamos sin ningún distingo, bajo los valores universales y
fundamentales que nos convocan a la unidad y a la esperanza.
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Es un axioma que el manejo de las finanzas públicas consti
tuye la zona más truculenta de la Cuarta Transformación. La
opacidad es la divisa. La pandemia es la justificación.

Por ningún lado aparece el manejo transparente de los
recursos públicos que se prometió en campaña.

Va un dato que nos regala una investigación de Mexicanos
Unidos contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI), que no
deja lugar a dudas:

En lo que va del 2020, el 79.8 por ciento de los contra
tos del gobierno han sido dados por adjudicación directa.
"Vamos rumbo al récord de la década", asegura la citada
organización.

De los 102 mil 102 contratos que actualmente forman
parte de la base de datos oficiales, 95 mil, 887 han sido en
tregados por esta vía. En septiembre, esta cifra se encontra
ba en 79.3 por ciento. Esto es medio punto porcentual por
debajo de la actual medición.
A recordar que, en la comparecencia de Eréndira

Sandoval ante los diputados, en octubre pasado, la titular
de la Función Pública llegó con un rosario de justificaciones.
En esa ocasión dijo:

"En el tema de las adjudicaciones directas, no me canso
de insistir en que debemos tomar en cuenta el contexto que
enfrentamos... Las adjudicaciones directas, en primer lugar,
están fundadas en la ley.

En segundo lugar están fundamentadas moralmente por
las necesidades de la pandemia y, en tercer lugar, derivan de
la autorización que hizo el Consejo de Salubridad Central".

A diferencia de lo que muchos creen, las adjudicaciones
directas no son pequeñas. Apunta el reporte: en el 2020 se
han entregado 165 mil millones de pesos, el 42 por ciento de
los recursos que el gobierno ha contratado.

* Los millonarios contratos de Felipa Obrador con Pe
mex son ejemplo de esa opacidad. El Presidente dice que la
empresa, que dirige el agrónomo Octavio Romero, su ami
go, "no sabía o fue omisa" de lo que hacía su prima hermana.

Difícil de creer si nos atenemos a declaraciones del propio

López Obrador en las que afirma que todos los "negocios
jugosos" que se hacen en este país con empresas públicas
son del conocimiento del Presidente de la República.
En épocas de Vicente Fox se sacó adelante la Ley de

Transparencia para que el ciudadano pudiera ver las cuen
tas públicas del gobierno federal.

Hoy tenemos un Instituto Nacional de Transparencia, Ac
ceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inatí
que, según López Obrador, es un "florero" que nos cuesta
anualmente mil millones de pesos.

El Presidente dice que "esos organismos se crearon en
sexenios pasados sólo para simular que el gobierno se pre
ocupaba de que no hubiera corrupción.

Suena a anuncio de que el Inai —y otros organismos au
tónomos— podría desaparecer en un futuro no muy lejano.
Con eso de que hay que ahorrar para mantener los progra
mas socioclientelares del régimen y las obras de infraes
tructura del gobierno.

Por cierto, ayer resultó electa presidenta del "organismo
de transparencia"— como lo llama el Presidente— Blanca
Lilia Ibarra. Enhorabuena.

O * Humberto Morgan Colón es ejemplo vivo del alcan
ce de la cultura del esfuerzo. Viene de muy abajo. Su cuna
fueron las barrancas y cuevas de lo que hoy es la alcaldía
Alvaro Obregón.

En su adolescencia fue uno de los líderes de los llama
dos Panchitos, una banda muy temida que —a inicios de los
ochenta— eran jefes en Observatorio, Tacubaya y Santa Fe.

Hoy, a sus 55 años, aspira a gobernar la alcaldía de Alvaro
Obregón. Quiere ser el "candidato del cambio". El PVEM ya
le ofreció postularlo, nos dice. Morgan está convencido de
que se abrió la veta.

"La gente está muy molesta con Morena por el gobierno
de frivolidad que hizo Layda Sansores", nos dice.

Por el lado de la alianza PANPRIPRD está la mano del
impresentable excacique obregonense, Leonel Luna, quien
quiere dejar a Polimnia Romana.
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"Estamos jodidos"
Como muy graves se deben calificar los hechos ocurridos el
pasado 30 de noviembre en San Miguel Totolapan, Guerrero,
soldados que intentaban realizar un operativo de destruc
ción de plantíos de amapola fueron impedidos por pobla
dores que suplicaron les dejaran su única fuente de ingreso.

"Sabemos que es malo, pero échennos la mano porque
estamos muy jodidos". Nunca se había visto que a quienes
se dedican, por la razón que sea, a la siembra de estupefa
cientes, se les ofreciera una ayuda por permitir la destrucción
de amapola, como la ofreció el propio gobierno a través del
oficial que mediaba con ellos. Las razones son dolorosas y
tal vez humanamente comprensibles, pero la ley es la ley y
nadie por encima de ella, tal como afirma el mismo Presi
dente, de lo contrario estamos hablando de tolerar y permitir
desde el Estado mexicano el narcotráfico.
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Pese a que el Comte. de la XIX Región Militar Eufemio
Ibarra Flores informara que de ninguna manera se permitirá
la existencia de plantíos de amapola y que serían destruidos
sin excepción alguna lo cierto es que la retirada del lugar para
no poner en riesgo a los pobladores de San Miguelito, pero

sobre todo a la tropa, a quienes
ya es costumbre verlos expues
tos sin ninguna posibilidad de
defenderse, alientan a la defensa
de los sembradíos, al enfrenta
miento con quienes se dedican al
narcotráfico, a la impunidad por
no querer aplicar la ley y que los
campesinos sigan viendo en esta
actividad una mejor fuente de in
gresos y, a seguir restando auto
ridad al Ejército mexicano, que
indudablemente deben sentir em

patia frente a estos campesinos sometidos por un gobierno
que les abandona y por un criminal que los explota.

La permisividad con la que las autoridades necesaria
mente han tenido que resolver en este caso, podría inter
pretarse hacia el exterior como un gobierno complaciente
frente a un tema por el que está siendo cuestionado, des
pués de alzar la voz por el atropello en contra del Gral.
Cienfuegos y, en el momento en que se aprueba la Ley de
Seguridad Nacional para regular agentes extranjeros, que a
propósito de ella, mientras se sigue esperando la llegada de
la nueva titular a la SSPC Rosa Icela Rodríguez, aún "en
ferma" de covid, la cancillería sigue sumando importancia
siendo, junto con las FA, la fortaleza más grande con la que
cuenta esta administración.

La ley es la ley, y
nadie por encima
de ella, de lo con
trario hablamos de
tolerar y permitir
desde el Estado
el narcotráfico.
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Por un lado, la aprobación de la nueva ley que regulará las
acciones de agencias de investigación extranjera establece
que será Relaciones Exteriores la que reciba de primera mano
cualquier información obtenida por éstas en nuestro territo
rio, además de ser el conducto a todas las autoridades mexi
canas en materia de Seguridad Nacional. Y, por otro lado,
Marcelo Ebrard se ha ganado por su templanza, experiencia
y ecuanimidad, encabezar las acciones de vacunación por lo
que implica este hecho para el país, en un momento en don
de México ha sido calificado como el peor lugar para vivir la
pandemia, tercer lugar en el mundo en tasa de mortalidad, el
más bajo número de aplicación de pruebas y el peor manejo
de emergencia sanitaria. Será Ebrard el que pueda reivin
dicar esta imagen con una exitosa campaña de vacunación.

DE IMAGINARIA

Misión cumplida, una vez que concluyó la exitosa inter
vención de Relaciones Exteriores para la adquisición de las
primeras 250 mil dosis de la vacuna de Pfizer, la estafeta
pasa a las Fuerzas Armadas, quienes tendrán a su cargo y
en coordinación con la cancillería y la SSa el resguardo, la
distribución y la aplicación de una vacuna que por sus ca
racterísticas requiere de una cadena fría capaz de alcanzar
70°C y de un manejo impecable, además de que serán las
instalaciones militares, hospitales y servidos médicos los
puntos de vacunación para la población militar y civil.
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¡Quedarnos en casa!
• Queremos desconectarnos del mundo en posición
horizontal, con palomitas y refresco dentro de una
sala de cine.

Queremos volver a abrazar a los que amamos. Queremos
volver a reír hasta altas horas. Queremos bailar esa canción
de Bad Bunny que en la pandemia prometimos compartir
con amigos. Queremos reunir a la familia y hacer ese ma
ratón de la serie que sabemos que nos volará la cabeza.
Queremos leer junto a los abuelos. Queremos pasar una
tarde sentados en el café favorito, en la banca de un parque
o caminando por el rumbo. Queremos sentir de nuevo la
emoción del tumulto en un concierto. Queremos sentir la
adrenalina que sólo se genera en las gradas de un estadio.
Queremos desconectarnos del mundo en posición hori
zontal, con palomitas y refresco dentro de una sala de cine.
Queremos conectar de nuevo con un escenario. Queremos
hacer el súper, ir al trabajo e ir a hacer los pagos sin atibo
rrar nuestras manos de gel antibacterial. Queremos salir a

la calle sin la molestia de un cu

brebocas. Queremos extender laLo queremos mano sin miedo. Queremos que
acercarnos al otro no representodo de regreso,
te ningún riesgo. Queremos quequeremos la distancia no sea asunto obli

que nuestra gado ni requisito para encon
trarnos, por contradictoria quevida vuelva
parezca la idea. Queremos tener

a ser lo que de nuevo el control. Queremos,
queremos, queremos... Lo quereera antes.
mos todo de regreso, queremos
que nuestra vida vuelva a ser lo
que era antes, pero ¿qué estamos
dispuestos a hacer por ello?

Habitantes de la CDMX ama

necieron ayer con un mensaje en
su celular. Uno de alerta, incluConsulte toda la informa
so uno capaz de generar miedo.ción acerca del covid19.
No es para menos. "El Gobierno
CDMX informa: estamos en aler

ta por covid19. Es URGENTE que sólo salgas a lo necesario
y siempre con cubrebocas y sana distancia. No hagas fies
tas". Razones importantes se imponen. Cerrar de nuevo la
capital del país, no es una decisión sencilla. El gobierno de
Claudia Sheinbaum ha buscado las formas de engrosar el
alcance de su estrategia frente a la pandemia. Como ningu
na otra región del país, ha apostado de manera valiente a
las pruebas masivas, a los códigos QR en establecimientos
y transporte público. Configuró un esquema de la mano
de la tecnología, para que ésta sea una aliada en el rastreo
de posibles contagios. Diariamente, la jefa de Gobierno,
ofrece mensajes a los ciudadanos, en todos nos pide lo
que no tendría que ser razón de dudas o cuestionamientos.
Desde luego que hay una gran parte de responsabilidad
en el manejo de la emergencia que hacen las autoridades,
pero otra gran parte depende de lo que nosotros estamos
dispuestos a hacer, a pesar del tanto sacrificio que repre
senta, para que todo eso que añoramos regrese como parte
de nuestro cotidiano.

En el primer día de cierre de la Basílica de Guadalupe,
algunos peregrinos libraron los varios retenes colocados
en las inmediaciones. Su fe, esa que nadie pone en duda,
los llevó a dar la espalda a las medidas sanitarias. Y eso no
sólo pone en riesgo su salud, sino la de todos.

"Si de aquí a Navidad tenemos muchos contactos y fi
nalmente esta es la última Navidad que celebramos con
los abuelos, habremos fallado en algo, y eso no puede su
ceder, señoras y señores...", dijo Angela Merkel frente al
Parlamento alemán hace un par de días. Ese momento,
el de la jefa de Estado, la mujer más poderosa del mundo,
según Forbes, le dio la vuelta al mundo, porque encierra
un mensaje que nos llega a todos.

Quedarnos en casa es hoy lo único que nos mantiene
a salvo. Una Navidad en casa, sin fiestas, sin abrazos, para
tener muchas más. Podemos hacerlo.

Fecha: 11/12/2020

Página: 16

Area cm2: 278

1 / 1

Columnas Políticas

Nudo Gordiano /Yuriria Sierra

Yuriria Sierra

Costo: 19,768

Página 21 de 22



LópezGatell, ¿representando
a los médicos?
En el Senado, el priista Manuel Añorve puso el dedo en la llaga ayer
durante la sesión del pleno. Resulta que se discutía el dictamen me
diante el cual se le otorgó la Medalla Belisario Domínguez al personal
médico que está en la primera línea de batalla contra el Covid19. No
obstante, aún está por definirse quién recibirá el galardón en nom
bre tanto de médicos como de enfermeras. "No me gustaría que esta
entrega se empañara con el hecho de que estuviera LópezGatell re
presentando a los trabajadores de la salud". Y qué tal que sí.

Crece plantío de mariguana
en San Lázaro
Con tres plantas y un constante riego, el plantío de mariguana creció ya
en San Lázaro. La semana pasada el diputado mexiquense de Morena,
Sergio Pérez Hernández, anunció ante periodistas la siembra de la
primera plantita. Ayer, el mismo legislador, acompañado de una docena
de diputados de diversos partidos y de colectivos cannábicos, informó
públicamente que le autorizaron plantar otras dos, una de mariguana
y otra de cáñamo. También la semana pasada, la propia presidenta de
la Cámara, Dulce María Sauri, recibió de regalo una planta para su
colocación en San Lázaro, aunque al final nadie sabe qué sucedió con
ella. La plantación de ayer fue en el jardín central del Palacio Legislativo,
donde quedó atorada la aprobación del uso lúdico de esta planta.

'Engañan al Presidente', acusan en elPT
Fuerte fue el berrinche ayer de diputados del PT y Morena en San Lá
zaro, por la aprobación de la Ley General de Educación Superior en el
Senado. El jefe de la bancada perista, Reginaldo Sandoval, estalló
en cólera. "¡Engañan al Presidente, esa no es iniciativa del Presidente!
¡es una reforma neoliberal, privatizadora, y no responde a la ruta de
la 4T!", recriminó. La diputada morenista María Chávez reprochó
que "¡no conocemos ese dictamen, no se puede aprobar enfast track
en San Lázaro!". Y como se intentó meter ayer al pleno "por la puerta
trasera", sin pasar siquiera por la Comisión de Educación, el perista
arremetió: "¡Hay una mafia conservadora en la SEP, en contubernio
con diputados y senadores de Morena y empresarios".
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Periodo extra, en puerta
El presidente del Senado, Eduardo Ramírez, dio a conocer que se rea
lizará un periodo extraordinario el 15 de enero, para aprobar una nueva
Ley de la Fiscalía General de la República, esa que tanto molestó al subse
cretario de Derechos Humanos de la Segob, Alejandro Encinas. Los legis
ladores quieren escuchar a organizaciones de la sociedad civil. En tanto,
la Cámara alta volverá a sesionar hasta el 15 de diciembre y será a distan
cia a fin de cerrar el periodo ordinario de sesiones. Es decir, se puede decir
que desde ahora los senadores, ¿ya están de vacaciones? Es pregunta.

Presumen coche y se enojan
Al enojarse cuando se les critica por viajar en camionetas de lujo, algu
nos políticos de la supuesta izquierda no parecen darse cuenta de que
reivindican en los hechos aquella frase del profesor Carlos Hank Gonzá
lez: "Un político pobre es un pobre político". Así ludeion esta semana el
diputado perista Gerardo Fernández Noroña, quien dijo en tribuna
que sus críticos le tenían envidia por ser dueño de una Volvo de "más
de un millón", y el suspirante morenista de Guerrero, Pablo Amílcar
Sandoval, quien luego de arribar a la sede de su partido con dos ca
mionetotas todoterreno, dijo que se le criticaba por razones "clasistas".

Romería y turismo religioso
Una de las razones por las que en el entorno de la Basílica de Guadalupe
y de la alcaldía Gustavo A. Madero resultó difícil tomar la decisión de
suspender las peregrinaciones de diciembre radica en que no se podrá
impedir que comerciantes del contiguo Mercado Río Blanco y de otros
lugares cancelen la tradicional romería que en esos días ocupa las calles
aledañas al recinto guadalupano. Por otro lado, se teme que de todos
modos llegue turismo religioso de otras ciudades del país, dado que este
se promueve regionalmente mediante la compra anticipada de tours con
empresas camioneras. Y quizá sólo la Virgen protegerá de los contagios
por el Covid19.
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¿Qué quiere el Presidente?
El limes se reunieron a desa

yunar el presidente Andrés
Manuel López Obrador y

el líder de Morena en el Senado,
Ricardo Monreal, para revisar la
agenda legislativa y alinearla con
las prioridades de Palacio Na
cional. Varios fueron los temas
que desahogó en su nombre el
eficiente senador Monreal, quien
puso los votos para cimentar,
inopinadamente por deseo del
Presidente, un narcoestado. Pro
bablemente no sea la intención de
López Obrador ni de sus opera
dores parlamentarios, pero para
allá nos llevan. Con una disculpa
previa por el lugar común en la in
sistencia, pero de buenas intencio
nes está pavimentado el camino al
infierno.
Esas buenas intenciones las en

vuelve el senador Monreal con una
retórica nacionalista "pongamos
fin a 100 años de violación a

nuestra soberanía" y pendencie
ramente ignorante "no volvere
mos a ser lacayos de la Fed", con
la que incendió retóricamente su
justificación para que se aprobaran
las reformas a la Ley Nacional de
Seguridad y a la Ley del Banco de
México, altamente polémicas, y las
dos, por las implicaciones políti
cas y económicas que conllevan,
colocan a México en el umbral
de pasarse formal e instítudonal
mente al lado de la delincuencia

organizada. ¿Quiere el Presidente
un narcoestado?

La primera reforma establece
una supervisión permanente del
cumplimiento por parte de "agen
tes extranjeros" de las nuevas dis

La Ley de Seguridad
Nacional acotará
aún más a los

municipios copados
por el narcotráfico

La reforma ¡o
obliga (a Banxico) a
incorporar recursos
de procedencia
ilícita a sus reservas

posiciones creadas, que los obliga
a revelar sus identidades encubier

tas al gobierno mexicano, y que
mensualmente reporten a la Secre
taria de Relaciones Exteriores lo

que hicieron, y compartan la infor
mación que recopilaron. Al mismo
tiempo criminaliza a los gobiernos
estatales y municipales por tener
contacto con "agentes extranjeros"
sin informar por escrito y máximo
72 horas después la reunión, el
tipo de encuentro y el intercambio
de información que sostuvieron.
Algunos miembros de la oposición
dijeron que la ley violenta la Cons
titución. La cara oscura, sin em
bargo, es el control total que quiere
el presidente López Obrador so
bre quienes combaten al crimen
organizado.
En la actualidad hay contactos

de agencias policiales y de inte
ligencia, formales e informales 
como existen en todo el mundo,
con funcionarios en distintos

niveles de gobierno. En el caso
particular mexicano, hay mucha
preocupación en algunos estados
y fuera del país, de la penetración
del narcotráfico a nivel municipal.
El interés en recopilar información
al nivel municipal permite a los go
biernos que estén preocupados por
ello, revisar estrategias y diseñar
políticas con el objetivo de conte
nerlo. Para los extranjeros, no es
interferir en los asuntos internos
mexicanos la racional constante

en el alegato de López Obrador
sino para salvaguardar la seguri
dad nacional de sus países. De eso
se tratan los convenios internacio
nales, de no inmiscuirse en asuntos
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internos y proteger los suyos.
Claramente se ha visto a lo largo

de los años, que la penetración en
esa primera línea de defensa ante
el narcotráfico es inexistente por
el andamiaje de protección insti
tucional en niveles de gobierno
más altos, y por el abandono de
gobiernos estatales y el federal de
los municipios, a los que siempre
castigan presupuestalmente por
que desvían recursos para sufragar
otros gastos municipales ante la
falta de recursos, o para activida
des políticas y, también, corrup
ción. Pero al actuar con tabla rasa,
como hizo el gobierno de Enrique
Peña Nieto y está haciendo el de
López Obrador, lo que hacen es
debilitar aún más esa primera de
fensa municipal.
La Ley de Seguridad Nacional

acotará aún más a los municipios
copados por el narcotráfico. Por
ejemplo, hay un estado, entre
los preferidos de López Obrador,
donde todos sus municipios están
controlados por el narcotráfico,
con amenazas a sus gobernantes.
No hay posibilidad de apoyarlos,
por la falta de recursos y el desin
terés del gobierno federal. De ahí
lo paradójico de la reforma, que
acota aún más sus posibilidades
para pedir auxilio con recursos
y capacitación fuera, y vigilar y
exigir que le informen qué están
y cómo están haciendo, con res
paldo de gobiernos extranjeros,
para enfrentar a los criminales.
La inhibición la ejecuta el Se

nado mediante la amenaza de
la criminalización por actos que
buscan lo contrario, combatir a los
criminales, favoreciendo así las ac
tividades de los cárteles de las dro
gas y las bandas, a las que les da un
apoyo institucional. Lo mismo su
cede con las reformas a la Ley del

Banco de México, que lo obliga a
adquirir los excedentes de dólares
para que no puedan repatriarse a
Estados Unidos. Como el presi
dente López Obrador sigue necesi
tando dinero de donde sea ¿Qué
habrá hecho con todo lo que dice
ahorró por corrupción y austeri
dad?, puso al Banco de México en
el lado de la ilegalidad, al obligarlo
a lavar dinero y minar los estánda
res, como dijo la institución en un
comunicado, que el sistema finan
ciero debe establecer al operar con
billetes y monedas extranjeras que
son consideradas de alto riesgo.
La reforma a la Ley del Banco de

México podría tener repercusiones
con las instituciones extranjeras y
limitar sus operaciones y acuerdos
con la institución mexicana en el
mundo. Monreal, que no sabe de
esto, afirmó que es falso y que el
Banco de México no lavará dinero.
¿De verdad? La reforma lo obliga a
incorporar recursos de proceden
cia ilícita a sus reservas, y por ende
al sistema financiero. Ahí estarán
las remesas y el dinero obtenido
por la venta de drogas en Estados
Unidos, que los grupos criminales
regresan a México de contrabando.
Ya no necesitarán crear empresas
para lavar dinero; gracias a López
Obrador y el Senado, el Banco de
México hará ese trabajo.
Así están las reformas. Proveen

seguridad a los cárteles, obligan a
los "agentes extranjeros" a quemar
sus identidades y ser objetivos
potenciales de los criminales, y
crean un sistema para que las utili
dades del narcotráfico las legalice
el Banco de México. No se deben

de preocupar los capos. Por omi
sión o comisión, la cuarta transfor
mación los ayudó a empoderarse y
a quedarse con cachos del territo
rio nacional.
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La Doble Tragedia
Macuspana
El 1 de septiembre de 2020 el morenista y perista Roberto Villalpando

Arias renunció a la presidencia municipal de Macuspana, Tabasco, así
como todos los regidores y sus suplentes.

Entre los funcionarios "huyentes", ah no, perdón, salientes, estaban Concep
ción Falcón Montejo, esposa de Ramiro López Obrador, y sus parientes Abel Fal
tón Núñez, Abel Antonio Falcón Falcón y Gerardo Jesús Falcón Domínguez, este
último contralor municipal. Inevitable recordar al querido Pompín Iglesias: ¡Qué
bonita familia!

Rápidamente, el gobernador Adán Augusto López Hernández presentó un ex
horto al Congreso de Tabasco para declarar la desaparición de Poderes y nombrar
un Consejo Municipal.
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¿HABRÁ UNA DISCULPA?

a os informes publica
dos por el OSFE serán
calificados también

como "Pasquín inmundo de la
derecha"?

Los desvíos fueron en los siguien
tes rubros:

• "Aviadores", que no aparecieron
por ningún lado, con sueldos y fun
ciones inexplicables.
• ISR y retenciones de seguridad
social que nadie sabe a qué bolsa de
papel fueron a parar.
• Desfalco de reclusos del Fondo
de Aportaciones para el Fortaleci
miento de los Municipios y de las
Demarcaciones Territoriales del DF.
• Obras con pagos en exceso.
• Gastos de combustibles que se
pretendieron justificar con vehícu
los descompuestos.
• Pagos por servicios "fantasma"
del abogado Raúl López Deantes.
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Los ahora exfuncionarios, molestos e indignados por los cuestionamientos de
su salida en tropel y acordes a la tradición familiar, no tuvieron la dignidad de ex
plicar las razones que motivaron la huida, ¡perdón otra vez!, salida. Ni mucho me
nos dieron cuenta de los recursos del municipio, ¡dónde se ha visto, faltaba más!
Algunos medios "conservadores" tuvieron el atrevimiento de señalar que las

razones de las renuncias eran hallazgos y desfalcos en las arcas municipales.
Acto seguido, desde la tribuna mañanera vino todo tipo de descalificaciones

por parte del presidente Andrés Manuel López Obrador que, montado en cólera,
los calificó de "pasquín inmundo" y acusó que era "el caso clásico del hampa del
periodismo, según la máxima de que la calumnia cuando no mancha, tizna".
3 DORITOS DESPUÉS

Afínales del mismo mes de septiembre y sin mucha publicidad, el titular del
Órgano de Fiscalización Superior del Estado de Tabasco (OSFE), el fiscal
superior Alejandro Álvarez González, publicó el resultado de la revi

sión del ejercicio 2019.

SE ENDEUDA AL MUNICIPIO A MÁS NO PODER mdp

El otro aspecto de las revisiones Retenciones 76.8
desnudaron deudas cargadas y contribuciones a terceros
al erario municipal, por 306.8

mdp, que irresponsablemente los Otras cuentas por pagar 72.3
funcionarios que no roban, mienten o

Contratistas 68.7traicionan, contrajeron sin aval de la
SHCP o el Congreso local.

Deuda con Banorte 42.0
¿No que la 4T no iba a endeudar

más al país? Servicios personales 29.8
¿Quién autorizó comprometer

Proveedores 17.2recursos sin ton ni son y en qué se
aplicaron?
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LA OTRA TRAGEDIA

La grave situación humanitaria
que padecieron los pobladores
por las inundaciones causadas

por los "errores de cálculos" en los
niveles de la presa Peñitas y la cuestio
nable y deleznable decisión de inundar
las zonas pobres, adoptada cómoda
mente desde un helicóptero en medio
de las risas de Bartiett, se ha visto agra
vada y evidenciada aún más con la falta
de respuesta de las inexistentes auto
ridades municipales y la evidente falta
de recursos para hacerles frente.

¿Y el Fonden, apá?
Era de los neoliberales,
¡pero servía!
aaaaaggggrrrr...
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De locos
Esta semana ha sido parti

cularmente grave en te
mas legislativos. Por un

lado, una iniciativa para modi
ficar la tercerización (outsour
cing) que se pospone a febrero;
por otro, el Senado aprueba la
iniciativa de Ricardo Monreal

para obligar al Banco de Mé
xico a recibir dólares en efec

tivo, pero además anuncia otra
para limitar las tasas de inte
rés; en Diputados, se aprueban
cambios a la Ley de Seguridad
Nacional para limitar acciones
de agentes extranjeros, y en
ambas Cámaras es aprobada la
reforma de pensiones, que in
cluye control de las comisiones
que pueden cobrar las Afores.
Es muy difícil darle senado

al conjunto. Controlar tasas de
interés y comisiones implica
darle más poder al Estado,
pero obligar a Banxico a recibir
dólares en efectivo lo debilita.
La reforma de pensiones busca
mejores condiciones para los
trabajadores, pero la de outsou
rcing producirá más informa
lidad. Los cambios a la Ley de
Seguridad Nacional parecen
berrinche contra la DEA, por la
detención de Cienfuegos, pero
meter al Banco de México a la
var dinero no ayuda mucho.
En suma, esto es un desorder

total.
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Espero que ya este claro que
López Obrador no tiene ningún
plan para gobernar. Le interesa
acumular todo el poder posi
ble en su persona, y con ello
transformar al país de forma
milagrosa, sin saber ni en qué
ni cómo. El caso es pasar a la
historia como el cuarto gran
transformador. Lo acompañan
personajes de toda laya, y cada
uno parece buscar su peda
cito de gloria o fortuna: lavar
dinero, humillar a los gringos,
fortalecer sindicatos, debili
tar empresarios. Una punta
de ignorantes que se subió al
caballo ganador, para cumplir
desde el podio su sueño de dé
cadas, el que haya sido.
Pero la suma de acciones

sólo tiene un resultado: des
trucción. Se pone en riesgo
al Banco de México, se dice,
porque 1% de las remesas
que llegan al país lo hacen en
efectivo, y nadie les quiere
comprar sus dólares. En el ex
tremo, por ese 1% se apuesta
la pertenencia de México al sis
tema financiero global. Nadie
querrá hacer negocios con un
país cuyo banco central lava
dinero. Se pone en riesgo el
funcionamiento del sistema de
pensiones, porque el tope a las
comisiones destruirá la com
petencia, y con ello reducirá la
calidad de las Afores actuales.
Se pone en riesgo el empleo de
5 millones de mexicanos, por

que los abusos en la terceriza
ción quieren utilizarse como
ejemplo de cuán malos son los
empresarios, así en general.
Se pone en riesgo la colabora
ción con Estados Unidos, para
demostrar que aquí ningún
agente extranjero va a venir a
investigarnos, que para eso so
mos muy soberanos.
Como puede ver, muchos

riesgos, ganancias pírricas.
Y los riesgos se actualizan de
inmediato, mientras las ga
nancias, minúsculas, tal vez
nunca existan. Ya tendremos a

las agencias estadounidenses
pidiendo aclaraciones, para sa
ber si eso de expulsar a la DEA
y poner a lavar dinero al Banco
de México es una estrategia
nacional; ya tendremos a las
empresas extranjeras pidiendo
aclaración acerca de a quiénes
pueden contratar y cómo, o si
mejor se instalan en Arizona
o Texas. Y tal vez tengamos
algunas Afores vendiendo
su cartera para buscar mejo
res horizontes en cuestión de
semanas.

Cualquier persona media
namente informada, viendo
las decisiones de sólo esta
semana, coincidirá con esta
columna: esto es un desor

den, producto de un narcisista
megalómano acompañado de
inútiles resentidos. Si alguien
lo percibe de forma distinta, y
le encuentra un sentido supe
rior a la "agenda legislativa",
suplico me informe.
No puedo recordar un mo

mento similar en la historia
nacional. El loco guiando a
los ciegos en este invierno de
nuestra desgracia, y que don
Guillermo me perdone. Novan
a dejar nada en pie.
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La imparable agenda
del poder
Tenemos al Presidente más

político en mucho tiempo.
Se sienta a hacer política, y

le sienta hacer política. Piensa en
política, en ganar poder, en repar
tir poder, en que le deban poder,
en pagar sólo aquellas deudas
que adquirió o adquirirá al bus
car poder. En eso, y en poco más.
Al tomar decisiones, el Presi

dente no necesariamente piensa
en el Estado; acaso piense en la
parte histórica del mismo. Y en
sentirse estadista por modificar
de cuajo lo que encontró al llegar.
Pero en el día a día, no piensa en
el gobierno como la gestión del
poder, la ley y la autoridad para
la resolución de problemáticas
de la nación en su conjunto. No.
Este Presidente partió al país en
dos (ya estaba partido, pero esa
es otra historia), y en nombre de
la mitad que nada tiene acumula
para sí y los suyos aquello que
le ayude para la conducción del
todo. Más poder para nosotros

para poder hacer más por los que
nunca han tenido, sería en teoría
la lógica. Y por esa causa justifica
una drástica modificación del

rumbo, y no teme en absoluto
que ese volantazo haga saltar por
los aires a parte de los tripulan
tes del tren nacional, menos aún
lamenta que los que salgan afec
tados sean aquellos que no inicia
ron el viaje con él, aquellos a los
que no les debe.
Parte de la naturaleza de ese

viraje, que supuestamente sólo
busca el bienestar popular, surge
de una poco sofisticada intuición
presidencial de que las cosas sal
drán bien por pura voluntad, por
que es noble el propósito, porque
se pueden tomar caminos distin
tos aunque no haya evidencia de
que tales rutas funcionen, aunque
haya indicios de que pudiera ser
contraproducente hay que des
montar las "inercias" ortodoxas.

Pero otras tantas decisiones que
hemos visto desde el 1 de julio de
2018 se explican esencialmente
desde la lógica del poder. La can
celación del aeropuerto de Tex
coco, a pesar de las estratosféricas
penalizaciones, o la determina
ción de que el avión presidencial
se quede en tierra cueste lo que
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Es la agenda del
poder. Una que
reforma leyes e
instituciones al gusto
del Presidente

cueste, sirvió al Presidente para
calar su poder.
Las resistencias a tan inopina

dos plumazos fueron mínimas,
inexistentes o de plano enclen
ques. El Presidente descubrió la
desproporción entre su poder, y
el de los demás. Mayor precisión
de esa disparidad la tuvo con al
gunas detenciones de gran calibre
y lo mismo con la defenestración
de caciques sindicales o príncipes
de la Corte.

Si bien en esas ocasiones puede
hablarse de que el Presidente
utilizó a su favor algo de factor
sorpresa, que sacó ventaja de
quienes creyeron que al ganar se
serenaría o mudaría de piel una
cosa es la campaña y otra el ejer
cicio del poder, se dijo lo cierto
que es el Presidente no ha dejado
de acumular poder, y usarlo, en
24 meses de habitar el Palacio
Nacional.

Ese ímpetu no cesa. Y ha roto,
vez tras vez, el umbral de cosas
que dábamos por sentadas: no
se va a meter en la Corte. Los ór

ganos autónomos serán respeta
dos. Y así un largo etcétera hasta
manosear, como ocurre en estas
horas, el Banco de México.
Es la agenda del poder. Una

que reforma leyes e instituciones
al gusto del Presidente y de los
amigos del Presidente. Para favo
recer los intereses del Presidente.
Para pagar los compromisos ad
quiridos, y los proyectos prometi
dos, por el Presidente. Nada más.
Pero nada menos.

Y frente a un presidente que
disfruta de usar el poder, de acu
mularlo sin freno, hay una socie
dad y ciertos factores de poder
que no logran encontrar el modo,
o el valor, para hacerse sentir,
para disentir, para disputar medi
das atrabiliarias.

Ni modo de reclamar que el
presidente hace cuanto ha que
rido dándose incluso el lujo de
adelantar sus intenciones mien
tras los demás, todos, dos años
después, no atinan cómo de
cidirse a resistir eficazmente y
reclamar, con argumentos y crea
tividad, el poder.
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Diarrea legislativa
Los legisladores salen caros. Pero, como bien di
ce Caños Enrigue, lo caro no es el sueldo que les
pagamos, que noes nada despreciable, por cierto,
ni las dietas, gastos y aguinaldos que aún en la tan
cacareada austeridad republicana siguen altísi
mos, sino las ocurrencias, los afanes protagóni
cos, las leyes para la tribuna, los pagos de favores
que se traducen en leyes que acaban afectando el
funcionamiento del de por si maltrecho entrama
do legal delpaís en quevivimos. Al granlegislador
en jefe de Palacio Nacional que manda línea des
de la misa de siete también conocida cono la Ma
ñanera ahora se suman las ocurrencias de otros,
particularmente del senador Ricardo Monreal.

Cambiar un país, transformarlo como se
propone el presidente, es un afán titánico y que
no puede hacerlo, por más que "ya no se perte
nezca" y se sienta tocado por la historia, un so
lo personaje. Es una tarea de plazos largos, de
idas y vueltas, nunca lineal. Lo que sí hacen to
dos otra de las cosas en que los que ya no son
como antes son idénticos a los anteriores es
modificar leyes para hacer parecer como que
están transformando al país. Pero en realidad
no lo transforman, solo lo trastocan, pues lo que
hacen es sumar más contradicciones al de por
sí ya complejo entramado de leyes que nos rige.

De la gran cantidad de leyes que nuestros
senadores han aprobado al vapor en los últimos
días, ninguna es tan delicada como la que propu
so el senador Monreal y aprobaron los senado
res de Morena y aliados, que obliga al Banco de
México a comprar todos los dólares que le ofrez
can. Conlaintenciónsupuestadeayudaralas fa
milias que reciben dólares de sus parientes mi
grantes, el senador abre la puerta al lavado de

dinero. Pero no solo eso: se trata de una legisla
ción que atenta claramente contra la autonomía
del del Banco de México al imponerle, por ley, de
cisiones que tienen que ver con su campo de ac
ción y su mandato. Ahora amenaza con propo
ner otra que regule las tasas de interés, lo cual es
una reversa más o menos de cincuenta años. So
bre regular el mercado lo único que genera es la
expansión del mercado negro en el que los que
más pierden son los que menos tienen.

La diarrea legislativa en un año preelec
toral es, hasta cierto punto, normal, o si se pre
fiere, a base de soportarlo hemos aprendido a
sobrevivir con ello. Ya sabemos que las peores
propuestas, las más populares iniciativas y las
más protagónicas de las ocurrencias se dan en
contextos preelectorales y en uso y abuso de
las mayorías. En el mundo ideal no debería
aprobarse ninguna ley sin que antes se estu
diara con toda seriedad el impacto de ésta,
desde lo más obvio, como lo concerniente al
presupuesto, hasta lo más complejo, que tiene
que ver con la convivencia y posible contra
dicción de otras leyes.

Si seguimos con esta diarrea legislativa
vamos a terminar regándola de un hilo (por
decirlo bonito).

Diego Petersen Farah

EN TRES PATADAS
(d¡ego.petersen@informador.com.mx)
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El tirano en Shakespeare
Stephen Greenblatt es un

reconocido especialista en
William Shakespeare, que

publicó un ensayo notable hace
un par de años titulado El tirano,
Shakespearey la política (Edito
rial Alfabeto). En un estilo ágil y
preciso, Greenblatt aborda la pre
sencia de los tiranos en la obra del
dramaturgo inglés. Los clásicos lo
son porque están siempre vigen
tes, y este pertinente trabajo sim
plemente subraya la importancia
de Shakespeare en nuestros días.
El trabajo aborda diversos per
sonajes: Enrique VI, Ricardo ni,
Macbeth, el rey Lear, Coriolano
son pasados a nueva revisión
para entender el contexto en que
se dan los dramas y cómo partí
cipa la sociedad con esas figuras
tiránicas. El resultado es de una
asombrosa actualidad en un es
tilo ágil y sencillo no aparece la
palabra "holísitco" para que nadie
se ofenda. Philip Roth dice que
en este libro, Greenblatt explica
"nuestro desesperado duelo ge
neral". Así que compre el libro
ahora para su encierro navideño,

y encontrará que por acá tenemos
algunos personajes shakesperia
nos tropicalizados. Le adelanto
algunos subrayados.

. .sus obras ponen de mani
fiesto los mecanismos sicológicos
que llevan a una nación a abando
nar sus ideales e incluso sus propios
intereses. ¿Por qué se preguntaba
el escritor iba alguien a dejarse
arrastrar hacia un líder que a to
das luces no está capacitado para
gobernar, hacia alguien peligro
samente impulsivo o brutalmente
manipulador o indiferente a la
verdad? ¿Por qué, en algunas cir
cunstancias, las pruebas de men
dacidad, chabacanería o crueldad
no sirven como un inconveniente

definitivo, sino que se convierten
en un atractivo para encandilara
unos seguidores ardientes? ¿Por
qué unas personas, que por lo de
más sienten orgullo y respeto de sí
mismas se someten a la mera desfa
chatez de un tirano, a su convic

Greenblatt aborda la presencia de los tiranos
en la obra del dramaturgo inglés
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ción de que puede decir y hacer lo
que le parezca, a su indecencia más
escandalosa?"
Sobre Enrique VI: "Puede que el

populismo parezca una aceptación
de los desposeídos, pero en realidad
es una forma cínica de explotación.
A decir verdad, un líder carente
de escrúpulos no tiene el menor
interés en mejorar la suerte de los
pobres."
Ricardo DI: "No solo es indife

rente alaley, la odiay le produce
placer él hecho de transgredirla. La
odia porque se interpone en su ca
mino y porque representa un con
cepto de bien público común que él
desprecia".
"La cuestión que explora la obra

pues, es cómo semejante persona
pudo alcanzar realmente el trono
de Inglaterra, una hazaña tal, su
giere Shakespeare, depende de una
conjunáónfcital de respuestas dis
tintas, pero igualmente autodes
tructivas, de los que lo rodean. En
conjunto, esas respuestas equiva
len alfracaso colectivo de todo un
país".
Sobre Shakespeare: "Dotado de

una percepción increíblemente
aguda para captar el carácter del
ser humano y de unas habilida
des retóricas que habrían sido la

envidia de cualquier demagogo,
sabía dibujar magistralmente el
tipo de personaje que se levanta
en épocas de gran dificultad para
apelar a los más bajos instintos
y aprovechar las angustias más
hondas de sus contemporáneos.
Una sociedad enzarzada en una
política de partidos terriblemente
faccionaria es, a su juicio, particu
larmente vulnerable a los fraudes
del populismo. (...) El drama
turgo describió una y otra vez el
caos que se produce cuando los
tiranos, que por lo general care
cen por completo de competencia
administrativa y de visión de lo
que significa un cambio construc
tivo, se hacen efectivamente con
el poder. Incluso sociedades rela
tivamente sanas y estables tienen
pocos recursos, pensaba Shakes
peare, que le permitan mante
ner a raya el daño causado por
alguien lo bastante despiadado
y carente de escrúpulos, y tam
poco están equipadas para hacer
frente a los gobernantes legítimos
que empiezan a dar muestras de
un comportamiento inestable e
irracional".
Como les digo, es un libro in

quietante por el momento inter
nacional. Vale la pena.
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Diarrea legislativa
Los legisladores salen caros. Pero, como bien di
ce Carlos Enrigue, lo caro no es el sueldo que les
pagamos, que no es nada despreciable, por cierto,
ni las dietas, gastos y aguinaldos que aún en la tan
cacareada austeridad republicana siguen altísi
mos, sino las ocurrencias, los afanes protagóni
cos, las leyes para la tribuna, los pagos de favores
que se traducen en leyes que acaban afectando el
funcionamiento del de por si maltrecho entrama
dolegaldelpaísenquevivimos.Algranlegislador
en jefe de Palacio Nacional que manda línea des
de la misa de siete también conocida cono la Ma
ñanera ahora se suman las ocurrencias de otros,
particularmente del senador Ricardo Monreal.

Cambiar un país, transformarlo como se
propone el presidente, es un afán titánico y que
no puede hacerlo, por más que "ya no se perte
nezca" y se sienta tocado por la historia, un so
lo personaje. Es una tarea de plazos largos, de
idas y vueltas, nunca lineal. Lo que sí hacen to
dos otra de las cosas en que los que ya no son
como antes son idénticos a los anteriores es
modificar leyes para hacer parecer como que
están transformando al país. Pero en realidad
no lo transforman, solo lo trastocan, pues lo que
hacen es sumar más contradicciones al de por
sí ya complejo entramado de leyes que nos rige.

De la gran cantidad de leyes que nuestros
senadores han aprobado al vapor en los últimos
días, ninguna es tan delicada como la que propu
so el senador Monreal y aprobaron los senado

res de Morena y aliados, que obliga al Banco de
México a comprar todos los dólares que le ofrez
can. Con la intención supuesta de ayudar a las fa
milias que reciben dólares de sus parientes mi
grantes, el senador abre la puerta al lavado de
dinero. Pero no solo eso: se trata de una legisla
ción que atenta claramente contra la autonomía
del del Banco de México al imponerle, por ley, de
cisiones que tienen que ver con su campo de ac
ción y su mandato. Ahora amenaza con propo
ner otra que regule las tasas de interés, lo cual es
una reversa más o menos de cincuenta años. So
bre regular el mercado lo único que genera es la
expansión del mercado negro en el que los que
más pierden son los que menos tienen.

La diarrea legislativa en un año preelec
toral es, hasta cierto punto, normal, o si se pre
fiere, a base de soportarlo hemos aprendido a
sobrevivir con ello. Ya sabemos que las peores
propuestas, las más populares iniciativas y las
más protagónicas de las ocurrencias se dan en
contextos preelectorales y en uso y abuso de
las mayorías. En el mundo ideal no debería
aprobarse ninguna ley sin que antes se estu
diara con toda seriedad el impacto de ésta,
desde lo más obvio, como lo concerniente al
presupuesto, hasta lo más complejo, que tiene
que ver con la convivencia y posible contra
dicción de otras leyes.

Si seguimos con esta diarrea legislativa
vamos a terminar regándola de un hilo (por
decirlo bonito).
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Virgen morena

El guadalupanismo, uno
de los aspectos centrales
de la identidad nacional,

cuenta hoy con un fuerte arraigo
entre poco más de la mitad de la
población, pero también guarda
una interesante relación con las
actitudes y opiniones políticas
de los mexicanos. Veamos los
datos de la encuesta nacional
de El Financiero, realizada en
noviembre.

En la encuesta se preguntó qué
tan importante es la Virgen de
Guadalupe en su vida, en una
escala del 1 al 10, donde 1 signi
fica nada importante y 10 muy
importante. El 43 por ciento de

los entrevistados respondió que
diez y otro 15 por ciento respon
dió nueve. Sumados, el 58 por
ciento de los consultados dio
un alto nivel de importancia a
la Guadalupana en su vida. No
es toda la población pero sí una
clara mayoría.
El perfil de ese segmento,

el más guadalupano, es el si
guiente: el 61 por ciento de las
mujeres da una alta importancia
a la Virgen de Guadalupe, frente
al 55 por ciento de los hombres,
una diferencia de 6 puntos. Las
mujeres son ligeramente más
guadalupanas que los hombres.
Por grupos de edad, la bre

cha se abre a 28 puntos, con el
70 por ciento de los mayores de
50 años dando una alta impor
tancia a la Virgen, frente al 42
por ciento de los menores de 30
años. En el grupo de edad de 30
a 49 años el guadalupanismo al
canza 59 por ciento.
Por nivel de escolaridad, la

brecha de guadalupanismo se
abre un poco más, a 32 puntos:
el 69 por ciento de los mexicanos
con educación básica da tina alta
importancia a la Virgen, frente al
37 por ciento de los mexicanos
con nivel de educación univer

sitaria. La Virgen de Guadalupe
es más importante entre la po
blación con menores niveles de
escolaridad.
Tomando en cuenta la de

nominación religiosa de los
entrevistados, la Virgen es muy
importante para el 66 por ciento

de los católicos, solamente para
el 33 por ciento de los cristianos
evangélicos o de al guna deno
minación cristiana no católica, y
para el 22 por ciento de quienes
no profesan ninguna religión.
La brecha en este caso es de 44
puntos.
Si tomamos en cuenta la

frecuencia con la que asisten
a servicios religiosos, la bre
cha se abre a 50 puntos entre
el grupo que asiste varias veces
por semana (75 por ciento) y
los que no asisten nunca (25 por
ciento). Con este repaso demo
gráfico del guadalupanismo
queda claro que las variables re
ligiosas son las que mayor peso
tienen, por encima de la edad o
la educación.

Por regiones del país, la im
portancia que se da a la Virgen
oscila entre 56 y 57 por ciento
en el norte, centro y sur, sin di
ferencias notables, aunque sube
ligeramente a 62 por ciento en
la región centrooccidente, el
Bajío.
Pero, ¿cómo se conecta el gua

dalupanismo con las actitudes
y opiniones políticas? Según la
encuesta, el nivel de aproba
ción al presidente López Obra
dor alcanza 72 por ciento entre
los más guadalupanos y apenas
47 por ciento entre el resto de
la población. La aceptación al
Presidente es 25 puntos más alta
entre los guadalupanos.
En el espectro político, los en

trevistados de izquierda hoy en
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día dan una mayor importancia
a la Virgen de Guadalupe que
los de derecha. "Guadalupanos
de izquierda" parece un oxí
moron, pero es un signo de los
nuevos tiempos, por lo menos
en cuestión de identidades. Si de
preferencia de política pública
se trata, según la encuesta, los
más guadalupanos se oponen
más al matrimonio igualitario, a
la legalización de la mariguana y
al derecho de la mujer al aborto.
Ahí, la conexión entre guada
lupanísmo y actitudes parece
seguir más el libro de texto. Otro
oxímoron sería el de "izquierda
conservadora".
En otras opiniones, la medida

de cerrar la Basílica de Guada
lupe este 12 de diciembre, día de
la Virgen, debido a la pandemia,
cuenta con una apoyo de 70 por
ciento entre los más guadalupa
nos, y de 60 por ciento entre los
menos guadalupanos, una dife
rencia de 10 puntos. No parece
haber un descontento mayor por
el cierre, incluso entre los más
devotos. Más aún, los más gua
dalupanos están más a favor de
mantener las restricciones y me
didas de aislamiento (68%) que
los menos guadalupanos (56%).
Queden aquí estos datos como

referente del guadalupanismo
actual y de su conexión con los
nuevos tiempos políticos.

Los más

guadalupanos
están más a favor
de mantenerlas
restricciones

"Guadalupanos de
izquierda"parece un
oxímoron, pero es un
signo de los nuevos
tiempos

Guadalupanos
Para usted, ¿qué tan importante es la Virgen de Guadalupe en su vida?
En una escala del 1 al 10, donde 1 es nada importante y 10 muy importante
[% 9 y 10)

0

Mujeres HBMMHMMM I 61

Educación básica HBHHHHBBBMi IMHHHB HH 69
Media EBHBB8ISI ' HH 46

Universitaria 37

Fuente: El Financiero, encuesta nacional telefónica, 410 entrevistas 2729 de noviembre de 2020.
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Aumenta pobreza laboral

DESDE SAN LÁZARO

Alejo Sánchez
Cano
cp Opine usted:
opinkm@elfinanciero.com.mx

El ingreso laboral real de
acuerdo a Coneval, mos
tró una disminución de

6.7% entre el tercer trimestre de
2019 (38.5%) y el tercer trimes
tre de 2020 (44.5%), al pasar
de 1,794.87 pesos a 1,675.21, lo
que aumentó la pobreza labo
ral, es decir, la población con un
ingreso laboral inferior al valor
de la canasta alimentaria en este
periodo, lo cual se vio reflejado
en un incremento de la pobreza
laboral en 7.5 millones de perso
nas, en 28 de las 32 entidades de
la República Mexicana.
Los indicadores macroeconó

micos que salen a la luz perió
dicamente dan cuenta de que
regresar a niveles que se te
nían al inicio de este sexenio,
es prácticamente imposible por
diversos factores, entre los que
destacan, la impericia del go
bierno de la 4T para manejar
la economía y por supuesto la
pandemia.
Los cuentos chinos que se

repiten en las mañaneras para
describir un país que solo existe
en la cabeza del presidente, con
trastan con los datos duros que
apuntan en dirección contraria.
De igual forma, el organismo

refirió que, durante el tercer
trimestre de 2020, también
se observó un aumento en el
índice Nacional de Precios al
Consumidor (INPC) respecto al
registrado en el mismo periodo
del año anterior, la inflación pro
medio anual se ubicó en 3.9%,
mayor a lo reportado en el tercer

trimestre de 2019, que fue de
3.3%; lo que se ha visto reflejado
en el aumento en los precios de
mercancías, frutas y verduras,
así como de los energéticos.
Ante este escenario qué hace

el gobierno para paliar la cri
sis y ayudar a los sectores más
desprotegidos de la sociedad, la
respuesta es aumentar los pa
drones de beneficiarios de los
programas asistenciales que solo
sangran al presupuesto, pero no
atenúan la pobreza, de hecho,
la aumentan, ya que a finales
de este año habrá 12 millones
de pobres más, de acuerdo a los
pronósticos que realiza BBVA.
Cuáles podrían ser las alter

nativas para atenuar la pobreza
y revertir las tendencias, pues
con las actuales acciones de
política social que emprende el
gobierno, no hay posibilidad al
guna, en cambio, si retomamos

la premisa fundamental de que
en lugar de fomentar los pro
gramas asistenciales que tienen
tintes proselitistas y electorales,
se crean programas que inser
ten a la población a actividades
productivas y con ello empezar a
generar un círculo virtuoso.
Desde San Lázaro, proponen

de forma paralela, establecer un
ingreso mínimo vital para todos
los mexicanos que lo requieran,
en este contexto, la diputada
Mónica Almeida conminó al go
bierno federal a rectificar y crear
un ingreso mínimo vital, para
dar respuesta a la ciudadanía
que, por los efectos de la pande
mia, la recesión y el desempleo,
le resulta imposible poder adqui
rir los productos de la canasta
básica.
"Los efectos de la crisis eco

nómica son visibles y confirma
dos por los datos revelados por
Coneval, ante esto es necesario
un giro en la política social ma
nejada por el gobierno federal,
se debe implementar el ingreso
mínimo vital, como una medida
temporal que pueda auxiliar a
los miles de mexicanos para ob
tener los insumos mínimos y vi
tales para sus vidas", comentó.
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Los programas sociales no
dan respuesta suficiente para cu
brir las necesidades de quienes
hoy se encuentran en situacio
nes vulnerables por no tener un
ingreso económico, o si lo tie
nen, es tan bajo, que no les per
mite adquirir alimentos con los
nutrientes necesarios para tener
una vida sana. Y de no atenderse
esta situación puede empeorar,
lo que sin duda traería a la par

diversos problemas sociales.
Bajo este panorama el go

bierno federal tiene una obli
gación constitucional de
garantizar el derecho al mínimo
vital a una ciudadanía que re
quiere resultados inmediatos,
mismo que se puede lograr con
la implementación del ingreso
mínimo vital.

El gobierno federal
tiene una obligación

constitucional

de garantizar
el derecho al
mínimo vital a una
ciudadanía que
requiere resultados
inmediatos
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CLARA LUZ FLORES/ ALCALDESA DE ESCOBEDO

"NO LES CABE
EN LA CABEZA
QUE EN NL VOY
A MANDAR YO"

Alcalde, hija de alcalde, Clara Luz
Flores está cerca de ser la candida
ta de Morena a la gubernatura de
Nuevo León. Uno de sus principa
les obstáculos, Tatiana Clouthier,
ocupa la secretaria de Economía.
Después de que Flores renunció a
su militancia priista, se la pelearon
panistas, emecistas y morenistas, y
ahora, porprimeravez,unpartido
diferente del PR1 y el PAN puede
mandar en ese estado.
La candidata nació en Monclova,

Coahuila. Su madre quería estar
cerca de la abuela, que la esperaba
en San Buenaventura para ayudar
con los cuidados que necesitaría
la recién nacida. Cuando la niña

cumplió tres, la familia se mudó a
Sabinas, donde su padre era presi
dente municipal, y después a Mon
terrey, donde los Flores manejaban
sus negocios, principalmente una
cadena de cines y un hotel.
Flores quería ser abogada, pero

su padre se resistía. "Decía que era
una carrera de hombres, una de
estas ideas muy de pueblo". Su te
mor era que su única hija ejerciera
el derecho penal, en el que ella no
tenía mayor interés. Se tituló en la
Universidad Regiomontana. Has
ta entonces, la política no sólo no
le atraía, le repelía. "Antes de ser
presidente municipal, mi papá
fue funcionario público, cuando

yo era adolescente. Se la pasaba en
eventos con el gobernador y yo me
sentía abandonada. Por eso estaba
peleada con la política".
Flores trabajó en una notaría y en

un banco para que su padre le per
mitiera vivir en Monterrey. Dejó los
dos empleos porque Enrique Mar
tínez, exgobernador de Coahuila y
entonces delegado del PRI en Nue
vo León, que encontró en la joven
"madera de servidora pública", la
mandó a Escobedo, municipio en
el que Clara Luz Flores construyó
su carrera política. "Fui la ayudante
del ayudante, después subdirectora
jurídica y directora y luego secre
taria del ayuntamiento".

Fecha: 11/12/2020

Página: 22

Area cm2: 664

1 / 3

Columnas Políticas

Retrato hablado / María Scherer Ibarra

María Scherer Ibarra

Costo: 147,939

Página 22 de 26



Como abogada, Flores aspiraba
a ser diputada y hacer leyes. Sin
embargo, "cuando estaba en el ju
rídico, apareció una niña a hacer
su servicio social. Después la hacen
candidata a diputada local por este
distrito y a mí, pues no me pareció.
Era conductora de televisión y por
eso la invitaron. No tenía la menor
idea, pero eso no les importó. Ella
tenía la aceptación de la gente, eso
me dijeron, y entonces me di a la
tarea de ser popular". La candidata
era Ivonne Alvarez, excandidata a
la gubernatura de Nuevo León por
el PRI en 2015.
Pero así funciona el PRI. ¿Cuán

do entendiste que era importante
la militancia?

Rápido. Pero yo siempre he di
cho que yo era priista porque en
el norte era lo que había y no ha
bía más. Y ahí me quedé porque
pensé que podía cambiarlo desde
adentro.
Como secretaria del ayunta

miento, Clara Luz Flores, en efecto,
construyó su popularidad, lo mis
mo que como diputada local. Quisó
ser alcaldesa, pero el gobernador
Natividad González Parás tenía
candidato. "No me daba permiso,
pero yo estaba empeñada y harta
de que me dijeran a la que sigue y
a la que sigue, igual que le dijeron
a mi papá. En el PRI siempre dicen
a la que sigue".
Y en Escobedo el candidato era

el alcalde porque nunca ha ganado
un partido diferente del PRI...
Nunca, ésta va a ser la primera.

Como diputada local y presiden
ta de la Comisión de Desarrollo Ur
bano, Clara Luz Flores conoció a
Abel Guerra, entonces secretario
de Obras Públicas del estado. Se
casaron unos años después, en su
primer periodo como presidenta
municipal, cargo para el que se re
eligió dos veces, en 2015 y 2018.
Guerra pretendió la alcaldía de
Monterrey y la gubernatura del
estado, y fracasó. Por eso sugie
ren los contrincantes de Flores que
ella no es más que el parapeto de
su esposo.
Apenas inició su primer manda

to, Flores fue intimidada por Los
Zetas. "Eran los tiempos de Genaro
García Luna. Todas las policías es
taban tomadas por el crimen orga
nizado. No me habían autorizado
al secretario de Seguridad, cuando
fueron por los nuevos funcionarios
que iban a tomar las instalaciones,
pero los policías municipales los
detuvieron y los encañonaron".
Trece veces, cuenta, ella y sus

escoltas fueron rodeados por pa
trullas y camionetas de las que se
bajaron hombres armados hasta
los dientes que les apuntaron.
"Me querían hacer saber que ellos
mandaban, que la seguridad era
cosa suya".
A Clara Luz Flores sus contrin

cantes no le dieron el crédito de
haber negociado su propia can
didatura. Aseguran que fue su
esposo, Abel Guerra, compadre
del actual gobernador, Jaime Ro

dríguez Calderón, El Bronco. Hace
tiempo, él hizo una desafortunada
declaración que volvió a los titula
res recientemente. Guerra asegura
ba que cada voto en Escobedo para
Clara Luz, era en realidad suyo.
Aquello, ¿más el resto de las acu

saciones que pesan sobre tu mari
do, no lo convierten en un estorbo
para tu carrera política?
Para nada. En el tema de los

atentados en mi contra su apoyo
fue decisivo. Tuvimos que optar,
como matrimonio, quién se iba a
dedicar a la política y quién iba a
renunciar. Yo quería terminar mi
modelo de seguridad en Escobedo
y por eso quería repetir como alcal
desa. Fue un acuerdo entre los dos.
Él está fuera.
¿Una mujer tiene posibilidades

de gobernar un estado de machos?
Vivimos tiempos diferentes. Ya

no hay tantos obstáculos para las
mujeres, pero todavía los hay en
Nuevo León. A algunos no les gusto
porque soy mujer y porque no es
toy sola, porque tengo un marido
que me defiende. No entienden
que soy capaz de ser parte de un
matrimonio y tomar las decisiones
sobre mi trabajo yo sola. Unos me
preguntaban muy directo: '¿Quién
manda, Clara Luz?', me decían que
el problema conmigo era que no
sabían quién mandaba en el mu
nicipio. En el municipio mandaba
yo, en mi casa mando yo y en el
gobierno del estado voy a mandar
yo. Es increíble, pero no les cabe
en la cabeza.
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"Mi papá fue funcionario público. Se la pasaba
en eventos con el gobernador y yo me sentía
abandonada. Por eso estaba peleada con la política"
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Carlos Salazar, hasta
mayo de 2021 en el CCE

1 Consejo Coordinador Empresarial (CCE), que preside Carlos Sa
lazar, convocó el miércoles a una junta de urgencia a la ComisiónE Ejecutiva para distender los ánimos entre los organismos del sector
privado por la sucesión en el organismo cúpula de cúpulas de la IP y
presentar un frente común ante el madruguete del acuerdo presiden

cial de 4 puntos para modificar la Ley de Subcontratación.
A principios de semana, Salazar Lomelín tuvo que consultar a los técnicos ju

rídicos del sector privado y lograr el consenso para continuar como presidente
del CCE. La noche del miércoles el presidente del CCE logró el apoyo de los 7
electores del Consejo, la ABM, Coparmex, Concamin, Concanaco, AMIS, CNAy
CMN, para continuar hasta mayo del próximo año como dirigente empresarial.
Pero recibió un doble encargo:

1) Unir a los organismos empresariales como Canacintra, Coparmex, Consejo
Nacional Agropecuario, pero también bancos, aseguradoras, Concanaco y
empresas globales en una buena Ley de Outsourcing para el sector privado en
el primer trimestre del año próximo y no la imposición que quiere hacer el go
bierno de esta iniciativa.
2) Preparar y convocar la asamblea del CCE para elegir a quien será el nuevo
líder de los empresarios y el interlocutor con el gobierno dinante la segunda
parte del sexenio, sin dados cargados y cuidando que el nuevo dirigente sea
respetado en la IP y se haga respetar por el gobierno.

Carlos Salazar tiene un enorme reto en estos días que es acercarse a la Canacintra, Coparmex y CNA, pero tam
bién no están tan cerca de su presidencia la Concanaco, la AMIS, la ABM y las empresas globales.
A casi todos les parece que después que el presidente López le aplicó la ley del hielo al no invitarlo a sus even

tos, ahora dice "sí" a casi todo lo que viene de Palacio Nacional. Esta es una de las molestias contra Salazar porque
aceptó el Convenio Tripartito del gobierno para la Ley de Subcontratación.
Algunos organismos empresariales quieren que en la agenda tripartita se consideren los siguientes temas:

1) La Participación de los Trabajadores en las Utilidades no debe ser parte de la modificación del 15A de la Ley Fede
ral del Trabajo.
2) La práctica de la subcontratación en México debe ajustarse a la práctica de lo que ocurre en Estados Unidos y Ca
nadá, pero también en otros socios europeos.
En el tema de la definición de lo que se puede y no esclarecerse en un afán de respetar la garantía de certidumbre

jurídica la razón por la cual la prestación de servicios especializados, figura de derecho mercantil, ahora se pretende
regular en la ley laboral, y por qué la supremacía de la voluntad de los particulares debe quedar supeditada a la auto
rización de una Secretaría de Estado.
Si la subcontratación de personal fue previamente regulada por la Ley Federal del Trabajo en 2012 y entró a la es

fera jurídica de los particulares, ante la protección constitucional de no emitir legislaciones retroactivas, esa figura
debe regularse adecuadamente, más no prohibirse, aún más si se trata de una figura que económicamente repre
senta una posibilidad de que México compita en el ámbito de la globalización y de que las empresas extranjeras le
sigan apostando por nuestro país.
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CON LA REFORMA que modifica la Ley del
Banco de México se otorga la certeza jurí
dica de que los dólares
y otros tipos de divisa
siempre se podrán can
jear por pesos en los
bancos de una forma

legal y segura. El bene
ficio es la procuración
de la mejor paridad del
mercado. Desde la 4T se

dice que la reforma tie
ne como objetivo prote
ger y fortalecer la economía de las familias
que reciben dólares para su sustento vía
remesas, y también al sector turismo en el
que se dispersan divisas de todo el mundo.
Otro beneficiado es la frontera norte, don
de se comercializan diariamente millones
de productos que tienen como moneda de
intercambio al dólar. De acuerdo a cifras
oficiales, más del 80% de los dólares que se
reciben en el país, la mayoría por remesas y
turismo, se quedan atrapados por la falta de
mecanismos para repatriarlos a su país de
origen. Estas barreras regulatorias afectan
a un sector de mexicanos que se ven obliga
dos a recurrir al mercado negro de divisas,
poniendo en riesgo su ingreso y su segu
ridad. Las huestes de Ricardo Monreal,
promotor de la controvertida iniciativa, no
promueven el lavado de dinero, como se ha
dicho, sino que busca reforzar los estánda
res sobre el origen de la compra de dólares
cuidando la entrada de recursos de proce
dencia ilícita y la imagen del propio banco
que gobierna Alejandro Díaz de León.
Con esta reforma todos los actores tendrán
capacidad de lograr acuerdos para repa
triar divisas de forma más segura y ágil,
particularmente dólares.

OTRA INICIATIVA QUE los morenistas pasa
ron esta semana es la del presidente Andrés
Manuel López Obra
dor que modifica el ré
gimen de sistema de
pensiones. En esta que
fue en fast track' el ti
tular de la Unidad de
Seguros y Pensiones,
Carlos Noriega, trató
en el último momento
meter en el dictamen un

párrafo de comisiones
que no quitaba el tope e incorporaba a la
afore Pensionissste como una administra
dora normal, lo que hubiera distorsionado
el promedio. La intención era meter una co
misión por desempeño y no había gradua
lidad, amén de que se buscaba otra baja de
comisiones en el mes de marzo de 2021. Ese
intento terminó de contaminar todo e im
posibilitó un acuerdo para un mejor dicta
men. Solo metió ruido y alejó la posibilidad
de gestionar un mejor arreglo en materia de
comisiones que no tuviera la huella de topes
y por lo mismo de control de precios.
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Ahí viene la BOA

El presidente López Obrador trató desde ha
ce varios meses de impedir la creación de un
Bloque Opositor Amplio, BOA, diciendo que
es antinatural un acuerdo entre el PRI, PAN
y PRD. Puede tener razón, pero la emergen

cia que está enfrentando el país en seguridad, econo
mía, empleo, pobreza y salud por la pandemia, hace
necesario dejar de lado, en esta ocasión, las ideolo
gías para llevar a cabo un programa de reconstruc
ción nacional.

Finalmente se pudo llegar a un acuerdo para inte
grar un frente opositor para las elecciones del próxi
mo año que puede, no sólo lograr ganar la mayoría
en la Cámara de Diputados y poner un freno a los ex
cesos del presidente López Obrador y Morena, sino
también ganar la mayoría de las gubernaturas y evi
tar la imposición de la autoridad presidencial sobre
los estados.

El principal reto es frenar la concentración del
poder que se está dando en la persona de López
Obrador, frenar la militarización nacional, revertir la
destrucción de nuestra economía y evitar la confron
tación política y social que se promueve desde Pala
cio Nacional.

No se trata de revertir todos los cambios impulsa
dos por el gobierno, algunos habrá que apoyarlos,
como son la lucha contra la corrupción y los progra
mas sociales, pero garantizar que operen en forma
institucional, menos personalizada.
El gobierno de López Obrador y su mayoría en el

Congreso han significado un retroceso para nuestra
democracia y una vuelta al presidencialismo del si
glo pasado. Tardamos más de 80 años en lograren
1997 una Cámara de Diputados independiente que
puso freno a los abusos presidenciales y a la concen
tración del poder en una sola persona e impulsó un
nuevo Federalismo y una distribución más democrá

tica del poder.
Es necesario, por otro lado, evitar que se vuelva a

concentrar el poder económico y político del Estado
en el gobierno federal, hay que garantizar la sobera
nía, autonomía y pluralidad de los gobiernos estata
les. Hay que evitar a través del voto que el presidente
de la República ponga y quite a gobernadores, como
sucedía con los presidentes priistas.

El presidente habla de incongruencia en el bloque
opositor y no ve la incongruencia al tener un frente
que incluye además del revoltijo priista, perredista y
hasta panista que es Morena, a la extrema derecha
conservadora, al Partido del Trabajo, al Verde y aho
ra al partido de la maestra Gordillo. El presidente se
alió con quien fuera para ganar, ahora la oposición
se une para evitar que siga destruyendo al país.

El presidente quiere dividir al país entre los conser
vadores que se oponen al cambio y quieren regresar
al pasado, y los liberales que quieren continuar con
la transformación del país. Mentira, nadie quiere re
gresar al pasado de corrupción y concentración eco
nómica, lo que se quiere es evitar la destrucción na
cional y construir desde la Cámara de Diputados un
proyecto que logre eliminar la pobreza a través del
crecimiento económico y el empleo, y un mayor gas
to público para dar respuesta a las demandas de la
gente.
Recuperar la autonomía de la Cámara de Dipu

tados sería un primer paso para recuperar la auto
nomía del poder Judicial, de los organismos inde
pendientes y para fortalecer el Federalismo ante la
amenaza del centralismo presidencial.

Para ganar la mayoría en las elecciones del próxi
mo año es necesario que la gente entienda la impor
tancia de contar con un Congreso independiente, que
haga realidad la división de poderes que marca nues
tra Constitución.
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Detrás de la
reforma educativa

nexorablemente, México agota su bono demográfico.
Los Millenials ya tienen edad para votar y muchos cur
san estudios universitarios mientras que la matrícula en
la educación básica y media ha disminuido en términos
absolutos y relativos. En el sexenio lopezobradorista, la

tasa de crecimiento será de menos 0.4% a tasa anual, y
entre 2025 y 2030 será de menos 0.6 por ciento.

La universalidad de la educación es uno de los com

promisos de la Cuarta Transformación. ¿A cualquier cos
to? La contrarreforma educativa fue uno de los primeros
compromisos cumplidos por la administración lopezo
bradorista, pero los objetivos, la cobertura y el financia
miento de la educación pública deben ser replanteados
a partir de la nueva realidad demográfica — poco a po
co, se vacían las escuelas— y el uso intensivo de las he
rramientas tecnológicas, por la contingencia sanitaria.
Con menos alumnos, podría mejorar la calidad de

los servicios educativos, es uno de los primeros enuncia
dos de un reporte especial sobre el estado que guarda
el Sistema Educativo Nacional, elaborado por la Comi
sión Nacional para la Mejora Continua de la Educa
ción, antes INEE.

¿Y habría menos maestros? Aprende en casa, en sus
dos temporadas, implicó un esfuerzo titánico de la SEP
y la industria de la radio y la televisión para articular la
programación 24/7 con los planes de estudio y los li
bros de texto. Más de 800,000 docentes frente a grupo
llevan nueve meses en sus domicilios. El gobierno federal
no ha dejado de cubrir sus salarios ni sus prestaciones.
México no es el país con el sistema educativo más

grande de América —lo superan Estados Unidos y Bra
sil— pero tiene al gremio magisterial más numeroso del
hemisferio. La nómina de los trabajadores de la educa
ción se ha expandido, con los gobiernos panistas, priis
tas y cuatroteístas; un crecimiento que se explica por

la inclusión, en la última década de los tres grados de
preescolary la educación media superior como parte de
la educación obligatoria. También se reconoció el dere
cho de la niñez a recibir atención durante la primera in
fancia, a través de la educación inicial, y se decretó la
obligatoriedad de la educación superior por parte del
Estado, a fin de que aquellos jóvenes que cuenten con
ios requisitos para cursarla puedan hacerlo, si lo desean.
El número de grados comprendidos por la educación

obligatoria pasó de nueve a más de 15 en lo que va de
este siglo.

Las escuelas de servicios generales son atendidas por
los afiliados al SNTE y distintas organizaciones magiste
riales de presencia estatal. Pero en las localidades rurales
y de alta marginación y en los preescolares de servicio
comunitario por asesores técnicos y líderes para la edu
cación comunitaria, cuyo perfil común es el de jóvenes
recién egresados de la educación básica o la media su
perior que asumen la función de enseñanza, contratados
porConafe, que no cuentan con formación normalista.
Con el respaldo de las organizaciones sindicales, los

maestros buscan plazas en centros educativos ubicados
en zonas urbanas. A partir de la promulgación de la re
forma educativa en el 2012 se confirmó el boom de es

cuelas y planteles de sostenimiento privado, en especial
de los niveles educativos recién incorporados a la obli
gatoriedad, confirmó el estudio del Mejoraedu.

El crecimiento en el número de espacios educativos
privados fue notorio entre los ciclos escolares 2013
2014 y 20182019 y de acuerdo a esa instancia eva
luatoria, al mismo tiempo el Estado su participación en
la dotación de este derecho.

"En los últimos años la obligatoriedad de este tipo
educativo ha propiciado un aumento en el número de
planteles que supera el ritmo de crecimiento de los estu
diantes lo cual es evidencia de una expansión de la ofer
ta centrada en aumentar la disponibilidad de espacios
educativos en las comunidades que no contaban con el
servicio. Estos nuevos planteles concentran a un número
reducido de estudiantes".

La educación abierta y a distancia ya eran una op
ción, antes de la pandemia, gracias al desarrollo de las
tecnologías de la información y la comunicación en los
últimos años.

@aguirre_alberto
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La diplomacia tambiénsan gestos.
Han pasado 38 días de la Victoria dejoe Biden y has

ta el día de ayer no había recibido felicitación de parte
:d©l presidente mexicano. Tampoco una disculpa por no
haberlo hecho, pero ya envió a Lázaro Cárdenas con cu

ritas bajo el brazo.
La ausencia del gesto reveb una serie d© posturas ideoló

gicas del presidente López Obrador. La primera de ellgs nos
dice ¿pese siente cómodo con Tfü'mp en la Gasa Blanca. Tfii
cómodo, ifoeen muy poco tiempo olvidó las agresiones^»
Trcimp propinó a México desde el, verano de 2015, año en el
ep? fBveláfSu interés por la presidencia.

& reHUSftiGÜSI i feli iW¡ « B¡ J#« reftejcl KNbijH QJi
pación por el retorno de la política exterior estadounidense.

Los puestes vacantes de la secretaría de Estad© durante el
gobierno de*forip son algo más quguna metáfora, describen
su desinterés por la política exterior y también su ingenuidad al
haber delegado en: süíyerno la relación con México.

Durante los últimos cuatro años, el pragmatismo ha servi
da <dé puente en la relación bilateral. La mancuerna Videga
rayKushner eligió sortear los canales diplomáticos insfituciona
fes para ir resolviendo asuntos de la cotidianidad, es decir, sin
visión estratégica. Por ejemplo, Kyshner fe pidió a Videgaray
qué expulsara al embajador de Corea del Norte. Asunto re
Suelto en pocos minutos: sin cpe hubiera, utl análisisen la sob
secretaría,del ramo, Kim HyongGil tuvo qye.abandonar Mé
xico por decisión de Kushner, premió Aguila Azteca 2018.

La llegada del presidente López Obrador a la presidencia
no cambió el escenario. Por el contrario, bajo temor infundado
de6|te!%mp pudiera obstaculizarsuplan de ruta, AMLQa^
tuvo de acuerdó en levantar un muro armado en la frontera con
Guatemala para impedir el pasoÉfe las caravanas con destino
a Estados Unidas y también estuvo de acuerdo en convertir á
México en tercer país seguro; jpisÉ: en recibir a los migran
tes centroamericanos expulsados por Trump.

Una tercera postura del presidente LópezObrador revela la
discrecionalídaácon la que maneja su política exterior.: felicf
tó a Evo Morales en2019 antes tJpciHel proceso electoral
concluyera , pero no felicitó a Biden porque el proceso electo
ral no ha concluido.
MarteI <s'gyt lasas*s*IhMnpv ve ¡5o» spR»a
de la razón, existe la idea de. qfi# en aualquier minuto se sabrá
de un enorme fraude que atornillaráaliump en la silla del Des
pacho Oval durantecuatro años más, Pero fuera de ese seg
mento poblacional, todo el mundo sabe qug el 20 de enero
Biden se convertirá en el presidente dé Estados Unidos.. Tam
bién lo sabe el presidente López Obrador.
Lázaro Cárdenas, su coordinador de asesores, viajó a

Washington la semana pasada y no fue para hacer turismo.
Se íaunió con sus amigos demócratas para medir la elevada
temperatura qué'ha provocado én muchos deellos la ausencia
efem gesto amistoso :de parte del presidente López Obrador.
^iáza¡§i C¡|itle|j¡s l|| Jl¡|t]¡c|«íl. jjfffil í||fcájÍriot>>É¡|l disi
dente mexicano y twdijodMel 14 de diciembre felicitará a
Biden. Es decir, 41 díasdespuesde las elecciones.
Desde la comodidad del egocentrismo, .uno .se convierte

en ombligo del mundo, pero más allá de las fronteras se disi
pa tal efecto.
Gracias al egocentrismo nacen proyectos naif. En el papel

syena muy bien llevara los agentes de la DEAal terreno de la
soberanía institucional, sin embargo, sabemos qué las agen
ciaste mueven a través de misiones encubiertas, escenarios
que escapan del proyecto presentado por el presidente López
Obrador hace algunos;días. Será interesante ver a los agen
tes de la DEA o de la CIA formarse en una ventanilla de la SRE
para entregar información sobre sos operativos en México.

Por lo pronto, Lázaro Cárdenas regresa a Msxicocon algo
muy claro: los mandos medios del gobierno de Biden sí fe pa
sarán factura al presidente AMLO. Bidén regresará a la institu
cionalidad, Una no muy buena noticia para AMLO.
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Columna

invitada

Eduardo RuizHealy
©aiizheafy

Las crisis sanitario
económica y de seguridad
aún no afectan a Morena

El domingo 6 de ¡unió del año entrante, los mexi
canos elegiremos a 300 diputados de mayo
ría. Con base en los resultados de esa votación

serán designados otros 200 diputados de re
presentación proporcional. Los 500, ¡unto a los

senadores que fueron electos el 1 de ¡ulio del 201 8, in
tegrarán la LXV Legislatura del Congreso de la Unión a
partir del 1 de septiembre del 2021.
Ese mismo domingo también elegirán a su goberna

dor los ciudadanos radicados en 15 estados.

Hoy, ocho de esos 15 son gobernados por priistas:
Campeche, Colima, Guerrero, San Luis Potosí, Sinaloa,
Sonora, Tlaxcala y Zacatecas; y cuatro por panistas: Ba
ja California Sur, Chihuahua, NayarityQuerétaro. En lo
que a los tres restantes se refiere, Michoacán es gober
nado por un perredista, Baja California por un morenis
ta y Nuevo León por un independiente.
El ó de junio, en 29 estados también serán electos

1,063 diputados locales y 1,926 ayuntamientos, alcal
días y ¡untas municipales.

Los dirigentes y militantes más distinguidos de los par
tidos de oposición —PAN, PRI, PRDyMC— parecen
creer, a ¡uzgar por sus palabras, que la grave crisis sa
nitaria, económica y de seguridad en que el país está
inmerso ha contribuido a generar un creciente rechazo
al gobierno del presidente Andrés Manuel López
Obrador y el partido que fundó, y que hoy tiene có
modas mayorías en el Congreso federal y varias Legis
laturas locales.

Estos opositores parecen ignorar que casi todas las
encuestas señalan que la gestión de AMLO es bien eva
luada por entre 55 y 60% de la población, dependien
do de la encuesta que se vea, y tratan de convencernos
de que los resultados de las elecciones realizadas el pa
sado 18 de octubre en Coahuila e Hidalgo, que favore

cieron al PRI, son pruebas irrefutables que demuestran la
creciente impopularidad del presidente y Morena.
No es mi propósito aquí explicar por qué 36 candi

datos priistas ganaron las 1 ó diputaciones de mayoría
en Coahuila ni 31 presidencias municipales en Hidal
go (entre ellas las más importantes, incluyendo la capi
tal, Pachuca).

Lo que aquí mostraré son los resultados de la encuesta
realizada por AZ2 a principios de este mes para cono
cer cuáles son los partidos políticos que llevan la delan
tera en los 15 estados en donde se elegirá gobernador
y los 300 distritos electorales que elegirán un diputado
federal.

Al preguntarle a las 12,000 personas por cuál parti
do votarán en las elecciones legislativas federales, 35%
dijo que por Morena; 29.5% por el PAN; 17.7% por
el PRI; 9.9% por otros; y 7.8% expresó no estar decidi
do aún.

En lo que a los gobernadores se refiere, Morena lleva
la delantera en 13 de los 15 estados y sólo en tres — Ba
ja California Sur, Chihuahua y Querétaro— aventaja el
PAN (en Chihuahua por un margen mínimo).
Es evidente que, hasta ahora, las crisis sanitarioeco

nómica y de seguridad aún no afectan a Morena.
Pronto se sabrán los nombres de quienes cada parti

do postulará y se conocerán las coaliciones partidistas
que presentarán un candidato común en algunas guber
naturas y otros cargos. Esto, ¡unto con el agravamien
to de las crisis, naturalmente harán variar los resultados
de la encuesta que presentó ayer Juan Azcárraga,
el director general de AZ2, en mi programa de Grupo
Fórmula.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Contener y revertir la degradación
ambiental y climática implica mo
vilizar cifras gigantescas de inver
sión en nuevas tecnologías, mer
cados, infraestructura, y empresas

emergentes. Sin el ímpetu y creatividad explosi
va del capitalismo el planeta estaría condenado.
Muchos culpan al capitalismo y a la economía
de mercado por el deterioro ambiental y exigen
su abolición (no es claro con qué lo quieren susti
tuir), sabiendo que los perores desastres ambien
tales ocurrieron bajo la hoz y el martillo, o bien,
en sociedades y civilizaciones premodernas. Pe
ro el capitalismo no sólo es consustancial a la li
bertad y a la democracia, es igualmente un po
tentísimo motor que se orienta de acuerdo a los
fines y preferencias de cada sociedad, y a las
coordenadas y códigos establecidos por los go
biernos. El capitalismo ha traído niveles antes in
sospechados de prosperidad, y ha reducido la
pobreza de una manera espectacular. Ahora es
preciso reorientar al capital hacia una nueva re
volución industrial para salvar al planeta. Todo
ello va determinando nuevos contextos, necesi
dades, demandas y oportunidades, que son an
ticipadas, satisfechas y aprovechadas por inver
sionistas, empresarios, científicos e ingenieros
visionarios, y que van dando cuerpo y ritmo a un
 verdaderamente  nuevo proceso civilizatorio.
Además de haberse creado un poderoso

ecosistema de mercados y empresas globales
de energía limpia y electrificación (comentado
la semana anterior en esta columna), el capital

de riesgo Venture Capital  apuesta fuerte en
empresas y tecnologías emergentes. En el pasa
do reciente tomó como modelo la inversión en

empresas de software para desarrollar pane
les solares y turbinas eólicas, ahora convertidos
prácticamente en commodities, pero que requi
rieron de plazos relativamente muy largos pa
ra generar utilidades. Gracias a esto, el costo
de los paneles solares se ha abatido drástica
mente en casi 90% en los últimos diez años. En

2014, Elon Musk adquirió el 14% de una en
tonces pequeña empresa de vehículos eléctricos
(Teslaj por poco más de ó millones de dólares;
hoy en día es la empresa automotriz más valio
sa del mundo, con un valor de capitalización de
mercado de más de 385,000 millones de dóla
res. En 2019, inversionistas aplicaron 36,000
millones de dólares a diversas tecnologías con
tra el calentamiento global, más del doble de
lo registrado en 2015, la mitad en empresas
emergentes norteamericanas (Startups), el 30%
en empresas emergentes de China, y el resto en
Europa y otras regiones. La innovación y meno
res precios desplazarán tecnologías convencio
nales altamente contaminantes o ambientalmen

te ¡mpactaníes aún en ausencia de regulaciones
gubernamentales. Desde luego, la innovación
tecnológica en energía limpia tiene un sólido
respaldo en la inversión en investigación y de
sarrollo que hacen los gobiernos de la mano de
empresas privadas, y que en 2019 ascendió a
25,400 millones de dólares. Todo esto, en Méxi
co, el presidente López, no lo entiende.

El capital de riesgo fluye cada vez con más
fuerza. Breakthrough Energy Ventures de Bill
Gates y otros magnates, ENI Next ¡fondo de in
versión del gigante petrolero italiano ENI), y un
fondo de inversión del MIT han puesto en mar
cha y respaldan proyectos ¡Form Energy) que de
sarrollan nuevas baterías ¡distintas a las baterías
de iones de litio) para grandes sistemas de alma
cenamiento de energía capaces de resolver los
problemas de intermitencia inherentes a las plan
tas solares y eólicas. El propio Bill Gates y Goo
gle han impulsado empresas como Impossible
Foods y Beyond Meat que producen alimentos
con alto valor proteínico de origen vegetal susti
tutos de la carne, que prometen mitigar el brutal
impacto de la ganadería sobre ecosistemas, te
rritorio, agua, suelo y clima.
Mientras tanto, Bill Gates también invierte en

reactores nucleares avanzados, al tiempo que
grandes empresas petroleras, así como empre
sas eléctricas (Utilities) han creado fondos de in
versión en energía limpia. Amazon incursiona
en empresas de camiones eléctricos, reciclaje de
baterías, y otras tecnologías, al igual que Micro
soft, Unilevere Ikea.
Es de resaltarse que, en un marco más gene

ral, el índice de Energía Limpia de Standard &
Poor's, rebasó durante al último año al índice
S&P 500, lo que muestra con claridad el apetito
de los inversionistas por acciones de empresas
verdes o sostenibles.

Es así como el capitalismo se enrolla las man
gas de la camisa y se pone a trabajar por el
planeta.
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Rayuela
Ya no caben más
recomendaciones

amables. Los hospitales
pueden estar a punto

del colapso.
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ASTILLERO
El temible Campo Militar número uno tí
Hoy, visita de CNDH // Asamblea zapatista
contra la 4T "neoliberal"
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA PRESIDENTA DE la Comisión
Nacional de los Derechos Humanos
(CNDH), Rosario Piedra Ibarra,
pondrá pie hoy en el sitio más em
blemático de la represión salvaje

(desaparición, tortura y asesinato, entre otros)
que en décadas anteriores se practicó desde
el Estado contra disidentes, sobre todo en
agravio de quienes hubieran optado por la vía
armada. Piedra, acompañada por el secretario
de la Defensa Nacional, general Luis Cresencio
Sandoval, visitará el antaño tan temible Cam
po Militar número uno con el fin de conocer
la situación de más de 200 miembros de las
fuerzas armadas que están en prisión y en una
situación de injusticia u opacidad.
EL SIMPLE HECHO de abrir esas puertas a
la ombudsperson, hija de la histórica buscadora
de presos, perseguidos y desaparecidos políti
cos, Rosario Ibarra de Piedra, tiene un signi
ficado que se redondeará si se pone atención
a esos casos que forman parte de una lucha
reivindicativa en la que ha destacado el general
José Francisco Gallardo Rodríguez, encarce
lado nueve años por proponer un ombudsman
militar.

LA VISITA DE hoy al campo militar men
cionado tiene como antecedente otra batalla
reivindicativa, la del abogado César Gutiérrez
Priego, hijo del general Jesús Gutiérrez Rebo
llo, quien fue sentenciado a décadas de prisión
bajo acusaciones relacionadas con el crimen
organizado, señalamientos que jurídicamente
fueron desechados. Gutiérrez Priego hizo sa
ber al Presidente de México la situación de 233
militares presos, entre los cuales hay notables
casos de autoinculpados luego de tortura y de
encarcelados que ya cumplieron sus
sentencias.

EN 2006, EL entonces reportero Jesús Ramí
rez Cuevas escribía en La Jornada sobre el em
blemático Campo Militar número uno, "donde
fueron a dar 700 presos de 1968 y muchos más
en años posteriores. Existen varios testimo
nios de personas hoy reportadas como desa
parecidas que fueron vistas por última vez en

esas instalaciones. Según testigos, en ese lugar
había dos secciones con celdas para presos po

líticos. Una contaba con 80 cuartos a nivel del
suelo. La seguridad estaba a cargo del Segundo
Regimiento de Artillería y bajo el control de la
Policía Judicial Militar Federal.

ARTURO MIRANDA RAMÍREZ, quien
permaneció dos semanas en esos separos,
en octubre de 1978, fue sometido a intensos
interrogatorios. Miranda cuenta que cuando
terminaba una sesión de tortura, seguía otra "y
se escuchaban los gritos de dolor de los otros".
En una ocasión, después del interrogatorio
respectivo, se dio cuenta de que llevaban a un
estudiante de la Universidad de Nayarit que
se les murió durante el martirio físico. "Uno
de los torturadores le dijo al otro: 'oye, creo
que este cabrón se nos quedó'. Le dieron una
patada y no se movió. Entonces el jefe le dijo:
'No aguantó este pendejo. Llévatelo al horno
crematorio'". (https://bit.ly/3n8MMAt)
EL CONGRESO NACIONAL Indígena, el
Concejo Indígena de Gobierno y el Ejército
Zapatista de Liberación Nacional han convoca
do a su quinta asamblea nacional, a realizarse
del 23 al 24 de enero del año en puerta, en
un ejido de Tepoztlán, Morelos, (https://bit.
ly/2JMBzXY). En esencia, se busca dar curso a
la cantada oposición de la porción mayoritaria
y más organizada de la izquierda social frente
a la izquierda electoral llegada al poder federal
por la vía de Morena.
EN LA CONVOCATORIA se habla de la lucha
y resistencia en contra de "megaproyectos
de muerte a los que llaman Corredor Intero
ceánico en los estados de Oaxacay Veracruz,
Proyecto Integral Morelos en los estados de
Morelos, Puebla y Tlaxcala, Tren Maya en los
estados del sureste mexicano, o Aeropuerto In
ternacional de la Ciudad de México, en el cen
tro del país; la implementación de un conjunto de
políticas y mecanismos para la continuación
del 'libre comercio' subordinado a Estados Uni
dos y Canadá y para contener la migración y la
suplantación de las autoridades tradicionales
y la realización de consultas indígenas simula
das. Son políticas y megaproyectos impulsados
por el gobierno neoliberal de la Cuarta Trans
formación". ¡Hasta el próximo lunes!
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A En sesiones pLenarias presenciales del
Senado, se aprobaron al cierre del periodo
ordinario de sesiones Leyes para La educación

superior, así como modificaciones a La
Federal del Trabajo y a La Orgánica del
Infonavit. Foto José Antonio López
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• De Germán y Añorve para Hugo
Los que ayer lanzaron dardos a la gestión del subsecretario de Prevención y Promoción de
la Salud, Hugo LópezGatell. fueron el senador morenista Germán Martínez y el senador
priista Manuel Añorve. Durante la aprobación de la medalla Belisario Domínguez que se
decidió sea otorgada al personal de salud que está en la primera línea contra el coronavirus,
ambos legisladores fueron demoledores. El legislador de Morena rechazó que el galardón
fuera recibido por "personal administrativo que no está en el frente de batalla; sería una
afrenta a los médicos; repudiaría yo que una persona administrativa de cualquier jerarquía
reciba esta medalla". El priista le puso nombre y pidió que no fuera LópezGatell el que se
presentara a recibir la presea en nombre de los que sí están en el frente de batalla. Un recor
datorio al funcionario de que sus decisiones frente a la pandemia se han vuelto generadoras
de críticos de todos los colores.

• Semana roja en Zacatecas
Así que el estado gobernado por el priista Alejandro Tello Cristerna no da respiro a los re
portes que se apilan y se apilan en el conteo de homicidios. Según reportes oficiales, en esa
entidad donde, nos cuentan, sicarios asaltan, secuestran y matan a granel, entre el martes y
el miércoles de esta semana murieron 20 personas en manos de la violencia armada, entre
ellos el reportero de Jerez, Jaime Daniel Castaño Zacarías. Con estos nuevos registros, los
pendientes en materia de justicia siguen acumulándose en el escritorio del gobernador,
quien, dicen, apenas escribe condolencias para un crimen mortal cuando ya lleva decenas
más en la fila. Esperemos que no sean sólo palabras de aliento lo que dé el mandatario a
miles de familias hartas de la impunidad.

• Van por expulsión de Zerón
Quienes mantienen un fuerte activismo en torno a su causa: la de que se haga justicia en
la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa, son los padres de los jóvenes, quienes
ayer una vez más se reunieron con el Presidente. Nos aseguran que, en el encuentro, el Go
bierno federal estableció el compromiso de traer al país a Tomás Zerón de Lucio, extitular
de la Agencia de Investigación Criminal de la desaparecida PGR y artífice de la primera
investigación del caso, denominada "verdad histórica", para que responda por la desapari
ción de los estudiantes. Nos comentan que desde junio se había tocado el tema, pero ahora
se precisó que comenzarían las gestiones con el gobierno de Israel a efecto de analizar la
posibilidad de que el traslado del exfuncionario se diera por la vía de la expulsión, pues con
ese país no hay tratado de extradición.

• Otra prórroga a la cannabis
Con la novedad de que la Cámara de Diputados libró el plazo perentorio para aprobar la
regulación del uso recreativo de la marihuana y ahora tendrá cuatro meses más para que
la legislación se concluya. Desde el 29 de octubre de 2019, o sea, hace más de un año, la
Suprema Corte de Justicia de la Nación estableció al Congreso la obligación de legislar en la
materia y se había puesto el final del actual periodo ordinario, que vence el 15 de diciembre,
el plazo para que fuera finalmente aprobada. Sin embargo, como suele ocurrir, se les hizo
bolas el engrudo a los diputados y con el argumento de que las reformas no venían bien del
Senado, le pidieron, a través de la presidenta de la Cámara, Dulce María Sauri, al ministro
Arturo Zaldívar que les echara la mano con tiempo. Ayer el togado se los concedió. Nos
apuestan algunos conocedores de la Cámara de Diputados que a los legisladores se les vol
verá a hacer bolas. Al tiempo.

• Estados, vigilantes a las vacunas
Y nos cuentan que ayer, en una reunión de la Conago con funcionarios federales, goberna
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dores plantearon a quien gestiona el tema de la pandemia, Hugo LópezGatell, que los esta
dos no sean vistos como "sujetos pasivos" en el tema de la distribución de las vacunas, sino
como activos "en este proceso de poner todas las herramientas, estrategias y acciones que
podamos". Lo anterior lo dijo por ejemplo la gobernadora de Sonora, Claudia Pavlovich,
quien recordó que su estado tiene altas tasas de prevalencia de enfermedades que com
plican seriamente la salud de pacientes que se contagian de Covid19 y una vecindad con
un estado de Estados Unidos que ha tenido problemas fuertes de contagios: Arizona. Nos
hacen ver que no es la única entidad que mostró que se encuentra pendiente de la forma en
que se dé al final la distribución del biológico, para evitar que haya algún sesgo injustificado.

• San Lázaro, el virus y la Corte
Por cierto que, aunque ya se había previsto que los últimos días del año la Cámara de Dipu
tados sesionaría a distancia por el tema de la pandemia, este jueves la Mesa Directiva citó
a sesión presencial para el lunes 14 de diciembre. Y es que, nos dicen, la razón está en que
los diputados decidieron enfrentar el virus porque quieren, antes de que acabe el 2020,
avalar las reformas al Poder Judicial que ha estado impulsando el presidente de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, Arturo Zaldívar, y que permitirá crear Plenos Regionales en
sustitución de los Plenos de Circuito y Tribunales Colegiados de Apelación en lugar de los
Tribunales Unitarios de Circuito, entre otras cosas. La reforma es constitucional por lo que
se requiere la presencia de todos los legisladores. Así que los veremos tratando de mantener
la sana distancia y con cubrebocas, aunque no callados el próximo lunes.
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"Con quien tengas trato, no tengas contrato"
Frase popular

En el mundo de los contratos exis
ten diferentes formas de clasi

ficarlos, una de ellas es por las
partes que participan, en este caso se
dividen en públicos y privados. En los
primeros participan las dependencias
del Gobierno actuando como una de las

partes, mientras que en los segundos
ambas partes son entes del derecho pri
vado, es decir, personas físicas o mora
les de naturaleza privada,
Por lo anterior, cuando un particular celebra un contra

to con la Administración Pública para otorgarle un servi
cio, se sujeta a la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos
y Servicios del Sector Público, y supletoriamente se aplica
el Código Civil Federal; por esta razón en la rescisión de
un contrato público no procede el amparo, tomando en
cuenta que la Administración Pública no actúa como au
toridad; a su vez, es el Tribunal Federal de Justicia Admi
nistrativa el encargado de atender los juicios, en lugar de
que intervengan los Tribunales Civiles locales o Federales,
como ocurre en los contratos celebrados entre particulares.

Por otra parte, la Ley de Adquisiciones, para proteger
a la Administración Pública de posibles conflictos de in
tereses con quien contrata, cuenta con un formato que
se denomina "Manifestación de Vínculos de los Particu
lares", donde se establecen las relaciones de parentesco
con funcionarios de la propia administración y, en caso de

encontrar algún conflicto de intereses, se bloquea su par
ticipación en la contratación.

En este sentido, sin existir un incumplimiento no es
posible que de forma unilateral se rescindan los contratos
celebrados por las entidades de la Administración Pública
del Gobierno federal con las personas con las que contrata;
como es el caso de las empresas en las que participa como
accionista la prima del Presidente de la República, Felipa
Guadalupe Obrador Olán. No es suficiente la voluntad
presidencial, para ello existe el principio de cumplimiento
de los contratos, donde el fin de los mismos es que deben
cumplirse, salvo causas de nulidad o de rescisión, como
lo señala la propia Ley de Adquisiciones en su artículo 45
fracción XVI y el Código Civil Federal.

Por su parte, el artículo 37 de la Ley de Adquisiciones
señala que será responsable de emitir el fallo el convocan
te del servicio, quien deberá poner su nombre y firma en la
resolución, señalando a quien se le adjudica dicho contra
to por haber cumplido todos los requisitos, entre ellos los
que señala el artículo 26 como son: mejores condiciones,
precio, calidad, financiamiento, oportunidad, crecimien
to etc., por lo que los contratos asignados a las empresas
de la prima del Presidente debieron cumplir con todos
estos requisitos y en caso contrario se debe sancionar al
funcionario que otorgó el contrato.

El hecho de ser familiar del Presidente no imposibilita
a la persona en participar en ninguna contratación con en
tidades de la Administración Pública, a menos que de él
dependa directamente el otorgamiento del contrato, pero
de no ser así, puede participar como cualquier persona
cumpliendo con todas las condiciones que establece la
Ley y obtener el contrato respectivo.

La Constitución Política de los Estados Unidos Mexi
canos establece como un derecho fundamental la libertad
de trabajo y la libre contratación, por ello en un Estado de
derecho debe imperar la seguridad jurídica por encima de
cualquier buena voluntad, aun de la Presidencial.
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La victoria de Joe Biden en Esta
dos Unidos fue vista como un
voto de confianza a la demo

cracia representativa. Sin embargo,
en el mundo, persisten líderes po
pulistas parecidos a Donald Trump.
La reciente experiencia de Estados
Unidos hace suponer que existe una
base que puede volver a activarse en
cuanto el establishment falle. Como

explica, JanWerner Müler, en su li
bro What isPopulism?, el populismo
es una sombra permanente dentro
de las democracias representativas.

Müler explica que el populismo es una forma
moral de ver la política en la que una persona habla
en nombre del "pueblo verdadero" en clara oposición
a las élites que no representan a nadie. No basta con
criticar a las élites para ser populista, se requiere que
sean antipluralistas: sólo ellos pueden representar a
la gente, el resto están moralmente derrotado para
representar a una entidad superior y homogénea que
no falla, como el pueblo. El bien común es evidente
para los populistas y no depende tanto de una cons
trucción de consensos entre varias partes, sino en la
idea moral de que el pueblo siempre sabe lo que es
bueno y el populista siempre sabe interpretarlo.

Los populistas, sigue Müler, gobiernan bajo la pre

misa de que ellos y sólo ellos representan al pueblo
y para lograrlo se enfocan en procesos para ocupar
el Estado, instalar redes clientelares y suprimir todo
lo que se parezca a una sociedad civil crítica. Para
ocupar el Estado, los regímenes populistas utilizan
mecanismos como, por ejemplo, modificar las reglas
del servicio público para remover del cargo a burócra
tas de carrera e instalar en la administración pública
a funcionarios leales al régimen o intentar anular la
independencia de las cortes. En el mismo sentido,
también son intolerantes a la cobertura mediática

que les desfavorece porque argumentan que aquellas
noticias que les perjudican atacan al pueblo mismo.
Para tejer sus redes clientelares se enfocan en el inter
cambio de subsidios y donaciones con la finalidad de
mantener su apoyo base. Los populistas ven con rece
lo a las OSC porque son una competencia con respec
to a su concepto de que sólo ellos pueden representar
a la sociedad.

Esto no deriva necesariamente en un régimen au
toritario, sino en democracias disfuncionales e ilibe
rales. Bajo el imaginario moral del populismo, la de
mocracia se enfrenta a la posibilidad de convivir con
poderes constitucionales que no operan divididos,
constituciones modificadas en la cual los derechos
pueden verse mermados e iniciar los cimientos de un
Estado predatorio. Aún así normalmente mantienen
un elemento democrático indispensable que es que
al final de un periodo fijo de gobierno los electores
tienen la posibilidad de remover a su gobernante. Ahí
es donde la ilusión populista topa con la realidad, por
que mientras argumentan que el verdadero pueblo
está con ellos, la suma de preferencias individuales
agregadas por medio de un sistema electoral no siem
pre les da la razón.
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Dos de las varias iniciativas que
el Presidente Andrés Manuel

López Obrador envió al Con
greso de la Unión en semanas recien
tes han motivado más contras que
pros por las graves consecuencias que
tendrán: una es la de subcontratación

outsourcing, que se decidió dejar pen
diente en la Cámara de Diputados has
ta el próximo periodo de sesiones, y la
otra, la de reforma al Banco de México
para captación de divisas, aprobada
por el Senado.

En el caso de la primera, que no solamente ya
dividió a la Iniciativa Privada, que la rechaza, sino
también a inversionistas extranjeros que coinciden
en que, si llegara a recibir luz verde en San Lázaro,
provocará el despido masivo de personal y que las
empresas extranjeras frenen sus inversiones y, en
los cambios al Banxico, porque vulnera su autono
mía por el riesgo de propiciar lavado de dinero.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

Gerardo Esquivel, subgobernador del Banco de
México, propuesto por el Presidente para ocupar
ese cargo desde el año pasado, es uno de los funcio
narios que reaccionó en contra de esa modificación,
porque coincide con las opiniones de organismos

empresariales, como la Confederación Patronal de
la República Mexicana, en que vulnera la autonomía
de la misma, al determinar sus acciones de compra
de divisas.

La Coparmex, presidida por Gustavo de Hoyos,
advirtió que esa reforma para la captación de recur
sos puede significar daños irreparables para la esta
bilidad macroeconómica del país y demanda que la
Cámara de Diputados enmiende lo aprobado por el
Senado, ante el riesgo que representa que el banco
central adquiera dinero incautado por el Gobierno
federal proveniente de actividades ilícitas.
Por su parte, Larry Rubín, presidente de The Ame
rican Society of México, declaró que cuando los
legisladores decidan lo que debe ser la regulación
del outsourcing, deben tener muy presente que las
empresas estadounidenses tienen oportunidad de
invertir miles de millones de dólares y que "México
no es el único", al dar a entender que podrían irse a
otras naciones.

Tras la denuncia de que la empresa suiza Vitol
pagó sobornos millonarios a funcionarios de Pemex
el sexenio pasado y en el actual, el Presidente López
Obrador anunció que se investigará quiénes los reci
bieron en su Gobierno con el ofrecimiento de obtener
contratos millonarios, al reiterar que "nosotros no
somos tapadera de nadie".
La "encuesta" de Morena entre los aspirantes a la
candidatura a gobernar Campeche fue ganada por
Layda Sansores, la alcaldesa morenista de Alvaro
Obregón, que durante muchos años soñara con se
guir los pasos de su padre, el extinto Carlos Sanso
res Pérez, quien gobernara esa entidad, cargo al que
llegó postulado por el PRI de entonces.

Fecha: 11/12/2020

Página: 6

Area cm2: 217

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco Cárdenas Cruz "Pulso Político"

Francisco Cárdenas Cruz

Costo: 30,846

Página 5 de 9



•QUEBRADERO
Las atrabancadas prisas

Entre las prisas por tratar de correr
contra el tiempo para alcanzar los ob

jetivos de la 4T y un cierto desdén por el
Estado de derecho, el Presidente tiende a
pasar por alto normas y reglas que, a que
rer o no, nos rigen.

No es un asunto nuevo. En varias ocasiones nos hemos

referido a ello, porque en la paradoja el Presidente a menudo
acaba siendo "como los otros". El tema es relevante, porque el
Gobierno parte sistemáticamente del supuesto de querer verse
diferente lo que lo lleva a tomar decisiones en que pasa por alto
aspectos a los cuales hay que ceñirse.

No se puede poner por delante la bien ganada legitimidad
del actual Gobierno para justificar decisiones donde eventual
mente pase por alto las leyes.

Resulta contradictorio que ante casos como el de Pío López
Obrador se parta de supuestos en que pareciera que el dinero
que recibió no esté fuera de la ley, porque "son diferentes". No
hay que darle vueltas, en cualquier caso un acto de esta natu
raleza es ilegal, reprochable y corrupto.

Se ha ido creando una delgada línea entre las decisiones
del Gobierno y el marco normativo bajo el cual deberían esta
blecerse. El problema es que el Presidente, en ocasiones, está
viendo al Estado de derecho como un freno para alcanzar sus
objetivos.

Uno de los temas a los que el Presidente más se refiere es al
de la libertad de expresión. Una y otra vez habla de ello en dife
rentes ámbitos bajo una concepción más de candidato opositor
que de mandatario.

Su posición adquiere una relevancia mayor y también lo co
loca bajo los terrenos de derechos y obligaciones.

El Presidente muchas veces quiere cambiar las reglas sobre
la marcha, pero acorde a como hoy están establecidas se re
quiere de un cambio legal e incluso constitucional para que sus
acciones tengan un fundamento.

Si se quiere cambiar el orden establecido en algunas áreas
se tiene que cambiar el orden constitucional y legal, mientras
tanto no queda de otra que ceñimos a lo que hoy tenemos y
somos, ahora sí nos guste o no.

En medio de estos terrenos suelen enviarse mensajes confu
sos. El hecho de que el INE conmine al Presidente a no meterse
en las campañas electorales no significa que coarte su libertad
de expresión, más bien es la aplicación de las dichosas reglas,
las cuales López Obrador tiene que cumplir como él mismo
exigió en otro tiempo que se hiciera.

Algo similar sucede con el tema del cubrebocas lo que ha
llevado a que el diputado Gerardo Fernández Noroña retome
los argumentos del Presidente para no usarlo. El cubrebocas no
limita las libertades bajo las cuales vivimos, no es un freno para
la libertad de expresión, más bien es un instrumento estratégi
co y vital para evitar los contagios por la pandemia. En sentido
estricto, el cubrebocas no tiene nada que ver con la libertad de
expresión.

El tabasqueño sabe bien lo que significa su palabra. Volvien
do al tema del EME, bien sabe que cuando arremeten contra el
instituto hay un efecto expansivo. El INE, sin duda, es merece
dor de un buen número de críticas; sin embargo, a través de su
discurso se magnifican lo que dice provoca una buena cantidad
de críticas que son provocadoras y además alientan la impug
nación hacia el árbitro electoral por parte de sus innumerables
seguidores.

Desde hace tiempo el Presidente ha hecho una infinidad de
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críticas al instituto, incluso cuestionando su existencia. Cada
vez que el tabasqueño se refiere al tema va construyendo un
descrédito hacia el que, no lo olvidemos, será el árbitro del ob
sesivo proceso electoral del año por venir.

Es probable que nos la pasemos cuatro años más en debates
similares. La atrabancada prisa presidencial podría seguir con
frontando sus objetivos con el Estado de derecho, no se ve que
esto vaya a cambiar.

• RESQUICIOS
Tiene sentido regular a las agencias de EU que actúan en Méxi
co, nos han pasado por encima durante años. Sin embargo, la
"buena voluntad" se va a enfrentar a una condición que carga
mos, la confianza en nuestros cuerpos de seguridad.

SE HA IDO creando

una delgada línea
entre las decisiones

del Gobierno y el mar
co normativo bajo el

cual deberían estable

cerse. El problema
es que el Presidente,
en ocasiones, está
viendo al Estado de
derecho como un

freno para alcanzar
sus objetivos
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Que mensaj es como "ser un par
entre pares y no el primero sobre los
demás" y "dejan una vara muy alta
difícil de alcanzar" remitieron va
rios comisionados del INAI a Blan

ca Lilia Ibarra, quien por unanimi
dad fue elegida presidenta del orga
nismo, tras la declinación de Óscar
Guerra Ford, quien, sin embargo,
en una carta en redes sociales advir

tió que nada le impedía hacerse del
cargo. ¿Entonces?

Que el desmoronado bloque
opositor en el Senado sufrirá una
baj a más, luego de que el priista Ma
nuel Añorve solicite licencia para
buscar la candidatura de Guerrero,
debido a que su suplente, Arturo
Alvarez, milita en el Partido Verde,
a cuyabancada se integrará. Con ese
movimiento el PRI pasará de 13 a 12
legisladores y Morena podrá contar
con un voto más de su aliado.

Que hablando de Morena, en
San Luis Potosí quieren cerrar fi

las despues del registro de aspiran
tes a puestos de elección popular,
aunque tienen claro que los elegi
dos saldrán de los más afines con la

línea anticorrupción de la 4T. Lue
go de la polémica generada por la
posible alianza con el Verde, uno
de los adelantados es Adrián Es
per Cárdenas, ex alcalde de Ciu
dad Valles, quien acudió a apun
tarse arropado por dirigentes esta
tales y diputados federales. A ver.

Que de acuerdo con el informe
bimestral del Secretariado Ejecu
tivo del Sistema Nacional de Segu
ridad Pública, cayó 25 por ciento la
incidencia de robo patrimonial en
Querétaro capital a tres meses de
la inauguración de su centro de co
mando C4, pero llama la atención
un dato que dio el presidente muni
cipal, Luis Nava: a diario recibe esa
instancia más dedos mil llamadas de

emergencia. ¡Más de dos mil!
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Un mundo que colapsa
YuvalNoah Harari: "La situación sobre la corriente populista de los últimos años
es que se trata de unfenómeno global. No es nada más el brexitni solamente Trump.
Hemos visto el levantamiento de populistas autoritarios alrededor del mundo"

Uno de los encuentros más
interesantes de la Feria del

Libro de Guadalajara ocu
rrió en una sala virtual en
la cual hablaron el historia

dor y escritor israelí Yuval Noah Hara
ri y el filósofo estadounidense Michael
J. Sandel. Gilga encontró una buena no
ta de Ricardo Quiroga en su periódico El
Economista. En el encuentro "Los dile
mas de un mundo que colapsa", Sandel,
profesor de Harvard y autor de La tira
nía del mérito: ¿qué ha sido del bien co
mún?(Debate, 2020), dijo que la idea de
su libro empezó en 2016, con la propaga
ción del "hipernacionalismo totalitario"
en muchas partes del mundo: "Quería en
contrarle sentido a todo eso y pensé que
mucho tiene que ver con el sentimiento
de enojo y resentimiento, incluso con el
sentimiento de humillación que mucha
de la gente trabajadora siente y que figu
ras como Trump han querido aprovechar.
Pienso que el núcleo de todo esto reside
en el hecho de que dividir a ganadores y
perdedores se ha profundizado en las dé
cadas recientes (...) La meritocracia tiene
un lado oscuro porque genera arrogancia
entre los 'ganadores' y humillación entre
quienes quedan atrás".

Yuval Noah Harari, profesor en la Uni
versidad Hebrea de Jerusalén y autor de
libros como Sapiens: De animales a dio
ses (Debate, 2014) y Homo Deus: Breve
historia del mañana (Debate, 2016): "La
situación sobre la corriente populista de
los últimos años es que se trata de un fenó
meno global. No es nada más el Brexit. ni
solamente Trump. Hemos visto el levan
tamiento de populistas autoritarios alre
dedor del mundo: en Brasil, en Hungría,
Polonia, Turquía; en mi país natal, Israel,
en las Filipinas, en India, baj o condiciones
bastante distintas. En algunos países, co
mo Estados Unidos, se podría argumen
tar de manera muy convincente de que al
menos las clases trabaj adoras han perdido

mucho con laglobalizacióny por eso están
en contra de ella; pero las clases trabaj ado
ras en Turquía, India y Brasil se han bene
ficiado enormemente a partir de la globa
lización. Así que sigo en conflicto tratando
de encontrar una explicación global para
este fenómeno (...) las principales vícti
mas del populismo no son las élites ricas,
que son supuestamente a quienes se debe
ría de culpar, sino que lo son las principa
les minorías, los inmigrantes, la comuni
dad LGBT".

Sandel: Una de las razones reside en el fra

caso de los partidos políticos más popula
res, especialmente los de centroizquier
da, para lidiar con la propagación de la in
equidad a partir de la globalización (...) Se
podría decir que el éxito del populismo de

derecha es un síntoma de los errores de las

políticas de la democracia progresiva o so
cial y prácticamente en cada país donde ve
mos florecer el populismo autoritario tiene
que ver con los errores de los partidos so
cialdemócratas. Y en lo que han fallado es
precisamente en su misión histórica, la de
frenar los excesos del capitalismo.

Noah Harari: Los populistas de hoy en día
tratan de fragmentar las naciones en tri
bus hostiles. Son líderes tribales, no líderes
nacionalistas (...) los populistas son líderes
que argumentan que el país está dividido
en dos bandos: 'la gente real', sus seguido
res y 'los enemigos de la gente', aquellos
que están del otro lado del espectro políti
co, que no son parte de la gente, enemigos,
traidores. Y eso se opone a un proyecto de
nación. Y creo que esta también es una ra
zón de por qué la democracia está colap
sando. (...) Es peligroso mantener la cien
cia confinada a las élites académicas, es
injustificado y crea impresiones incorrec
tas. Hacer el esfuerzo de llegar a audiencias
amplias no es socavando los valores pro
fundos de la ciencia

Sandel: Me preocupa en la pandemia. Se
guir o no a la ciencia se ha convertido en un
discurso pilítico. ¿Por qué usar el tapabo
cas se convierte enun tema tan importante
de controversia política? Se ha convertido
en una pieza central de la guerra cultural
usar o no tapaboca.

Por si lo habían olvidado, los viernes Gil to
ma la copa con amigos verdaderos, pero de
uno en uno y a sana distancia. Mientras Gil
sirve el Glenfiddich 15, ¿bebida de alta ga
ma?, Gamés pondrá a circular por el man
tel tan blanco la frase de John Stuart Mili:

"Ningún problema económico tiene una
solución puramente económica".

Gils'enva
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Lorenzo Córdova y SammjGarcía,
j en tu clasismo o en el mío?

Y alo investigué, no hay protocolo científicamente apro
bado por la0000000MMMMMMMSSSSSSSSS
que nos explique qué estaba fumando el líder, dueño y
cancerbero de Movimiento Ciudadano, Dante Delga
do, cuando creó a Samuel García, el senador e inñuen

cerregiomontano que dice más barrabasadas que Chumel Torres.
La más reciente es grandiosa: García explica con su aplomo

de mirrey de verdad, cómo ha su frido en la vida cuando tenía

que jugar 18 hoyos en un campo de golf para que su daddyle
diera su mesada, lo que habla de que tuvo una vida más difícil
que la de Nosotros los pobres.
Hasta los que se ponen muy sensibles cuando les dicen fi

fís le han de haber dicho pinchififí al buen Sammy, sobre to
do porque desprestigia al gremio, no se va
le. Ellos tratando de mover una agenda de
quejumbres borrascosas porque la Cuarta
Transformeichon quiere que las vacunas
contra el coronavirus sean primero para los
pobres y no primero para los meros billetu
dos como ha sido siempre, y este sujeto sale
con su batea de babas.

Pero como están las cosas, es muy pro
bable que en cualquier momento el buen
Sammy sea defendido por Lorenzo Córdova, Tatankapa los
cuates, quien está hecho un paladín al enfrentarse en su calidad
de baby Yoda de la Nueva vieja banda TimbirINE, echándose
u na filípica (muy calderónica) en contra del "populismo". Todo
enuntonito muyinspirado en Javiery Gilitros Lozano.
En su calidad de nuevo ChertorivskiKinski—otra inven

ción de Dante Delgado— seguramente Córdova defenderá a
los agentes de la DEA, la CIA y el FBI.

Gran idea tuvieron en el Tumor, Frenaaay SixporMéxico, al
reclutar a don Lorenzo que tiene de demócrata lo que el expre
sidieflfeJe]ipiZZodegastroenterólogocuandopordecreto,junto

con el dotorFidel Herrera, le diagnosticaron
a doña Ernestina Ascencio una gastritis mal
atendida, obviando el cuadro de violación tu
multuar ia que le dej ó un grupo de militar es.

Lo bueno es que se reabrirá el caso y que
tiemblen los pecadores.
Los niños en situación de calle deben

estar azorados por la historia de Samuel
García que, después de unos tristes bogies,
el caddie se lo llevaba cargando mientras

hacía puchero. El golf es terapéutico.
Solo por darle vida a este primo wanabíde Cindy la Regia,

el Dante tendría que pedir perdón de rodillas mentido en una
botarga del doctor Simi.

Cuando Lorenzo y Sammy se queden de ver dirán al uníso
no: "¿En tu clasismo o en el mío?".
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Piense en un año, cualquiera, de los llamados
"históricos";delosquecambiaronelcursode
lahumanidad en los últimos 75 años: el antes

y el después para el mundo y para distintas generaciones.
Quizá pensó en 1989 o 1991 por la caída del Muro de

Berlín o la desintegración de la URSS; o tal vez 1993 por
la creación de la Unión Europea Hay más opciones: 1962
por lacrisis de los misiles que ha orillado, como nunca, ala
humanidad a vivir lo más cerca de un exterminio nuclear;
1968, por la rebeldíajuvenil o2001por los ataques alas To
rres Gemelas.

Sí, hay muchos años en las últimas siete décadas que
cimbraron al planeta, a la sociedad, para bien y para mal
y también por haber sembrado millones de muertos acu
mulados (Corea, Vietnam, Yugoslavia, hutustutsis, tsu
nami en el índico, Khmers Rouges...).
Pero ningún otro año, desde 1945, que marcó el fin

de la Segunda Guerra, el lanzamiento de bombas ató
micas y el inicio de un mundo confrontado entre la en
tonces URSS y EU, afectó a tantos tanto al mismo tiem
po en todo el planeta.
Suigénerishastala médula, 2020 determinó la vida de

todosloshabitantes de la Tierra, ahíenel metro, enlas es
cuelas, negocios, oficinas, fiestas, hoteles, restaurantesy

en confinamientos en sus casas, no en los centros de po
der, enlas bases militares o enlos frentes de batalla
Hoy, como nunca, todoel planeta tuvo que modificar su

comportamiento, casa por casalosmásde siete mil millo
nes de seres humanos fueron obligados a adaptarse a las
circunstancias y a las consecuencias no de una confron
taciónentrehumanosounadevastaciónprovocadaporla
naturaleza, sino por un "bicho", casi invisible que ha ma
tado, al menos, un millón600mil personas.
Y eso es lo inaudito, el coronavirus se coló en 2020

enun mundo donde nunca antes tantos se desplazaban
tanto, donde internet vincula, aquí y ahora, borrando
las distancias y con ello los acontecimientos, las noti
cias, permean sin fronteras a todos los países bombar
deando el ánimo y la capacidad de asimilación de los
seres humanos.

De toda confrontación, la ciencia avanzay 2020 será
detonante del imparable progreso que se vivirá en dos
frentes en los próximos años: el médico y el de la tecno
logía de las redes, computadoras y de la realidad virtual.
No sabemos que sigue en el futuro próximo pero hay

esperanza por la llegada de las vacunas y por el deseo
de reconstruir lo destruido: el ánimo, la normalidad y
la economía.
Momento histórico en donde aquí estamos, dando

la batalla,
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La oposición no halogrado esbozar ni los tra
zos gruesos del país que quisieran lograr.
Todo se reduce ahora abuscar ciertas alian

zas para hacer contrapesos, y si lo que van a poner en el
otro plato de labalanza es arroz o piloncillo, eso no lo di
cen. O no lo saben.
Los partidos no han ofrecido nada. A menos que sea lo

mismo que ofrecían antes de 2018 y que dej ó el país como
ya sabemos. No tienen mucho qué decir, salvo lo que está
mal de la 4T: parece que ante ella solo buscan la IR, la Pri
mera Restauración, en junio próximo.

¿Qué ingredientes para la mej oría política pudieran
servir a los partidos para responder a este México pobre,
desigual, estancado y con instituciones mediocres y ca
ras? Aún cuando sean generalidades, existen. Y pudieran
impulsar un plan de vuelo.
Ahí está, por ejemplo, el Ingreso Básico Universal, al

que regresó el ex candidato panista Ricardo Anaya en su
reciente libro y que el PAN no se ha tomado la molestia
de someterlo a examen. El IBU, comenta Anaya, "erradica
la pobreza, reduce la desigualdad, elimi
na el estigma que pesa sobre los benefi
ciarios de los programas sociales, acaba
con el clientelismo, promueve el espíri
tu emprendedor, ayuda alos más pobres
atomarmejoresdecisionesymejorala
salud de las personas... además, estimu
la el crecimiento económico y ayuda a
que todos los mexicanos sean suj etos de
crédito, a que se puedan incorporar a la
economía formal y a que se valore el trabaj o que normal
mente no se paga Sobre todo, aprepararnos para el futuro
complejo que viene".
Otro ejemplo: dada la cultura católica todavía vigente

en el país, pueden ser inspiradoras algunas opiniones del
papa Francisco en su encíclica Fratelli Tutti: "El mercado
solo no resuelve todo, aunque otra vez nos quieran hacer
creer este dogma de fe neoliberal. Se trata de un pensa
miento pobre, repetitivo, que propone siempre las mis
mas recetas frente a cualquier desafío que se presente. El

neoliberalismo se reproduce a sí mismo sin más, acudien
do al mágico 'derrame' o 'goteo' —sin nombrarlo— como
único camino para resolver los problemas sociales... sin
formas internas de solidaridad y de confianza recíproca,
el mercado no puede cumplir plenamente su propia fun
ción económica".
Un tercer ejemplo. El empresariado mexicano, al

menos una parte influyente, también ha buscado aho
ra exponer y someter a debate lo que ellos llaman el ca

pitalismo social.
Este miércoles, el Centro Garza Sa

da de Monterrey, promotor de esta vi
sión empresarial, organizó uno de sus
eventos de conversación en donde se

repitió la idea de que la empresa "no
puede limitarse a crear riquezas" y
que más bien debe ser "parte central
del combate a la pobreza". Plantean
que la actividad económica es para el

beneficio de las personas y no al revés. Que en un país tan
desigual y de instituciones débiles hay que imaginar una
versión más humana de la empresa, para elbienestar co
mún. Y dar urgente apoyo alaspymes.
¿Alguien lo quiere tomar? La alta aceptación de

AMLO a pesar de los pobres resultados podría leerse
también como el reflejo del aún más alto rechazo hacia
los otros partidos; como si fuera un acuerdo en que no
vamos bien pero, después de otra decepción, no habrá
ya de dónde agarrarse,

t ' Jp

AMLO puede 1'ffiTSÉ
1 rpflp;n Ap]

l A" 1 lv' 1 1 1 111 ,JW
ai'l I ) más altO lechaZO
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17 .
1 inicio de la vacunación contra el co

Hl j vid19 en algunas naciones y el arri
JHLJl bo en este mes de las primeras dosis
a nuestro país son una gran noticia de fin de año;
permite a la humanidad y a México vislumbrar por
fin una salida a esta crisis sanitaria. Si bien la crea

ción de varias vacunas en tiempo récord es una
noticia alentadora, un logro muy importante de
la ciencia y de la técnica, no podemos, ni debemos
confundirnos y menos confiarnos. Nos encon
tramos en uno de los puntos más complicados de
la pandemia.
Dos datos ilustran la situación: más de 69 mi

llones de contagios y casi dos millones de falleci
mientos enelmundo bastan para identificar las di
mensiones de la crisis. Por ello, todos los gobiernos
destinan sus mayores esfuerzos para contener la
pandemia y poder adquirir lo más pronto posible
la vacuna. En este contexto, la iniciativa que Méxi
co presentó a la Organización de Naciones Unidas
(ONU) para que todas las naciones puedan tener
acceso a las distintas vacunas adquiere sus verda
deras dimensiones.

Las primeras dosis de la vacuna contra covid19
llegarán cuando México enfrenta un rebrote en
varias regiones del país, que si no se atiende con la
responsabilidad necesaria puede llevarnos a una si

tuación muy complicada Al
momento, solo Campeche,
Chiapasydemaneramuyre
cíente Veracruz se encuen
tran en semáforo color ver

de, algunos pocos en ama
rillo, la mayoría del país en
naranja y otros han vuelto al
color rojo. Más allá de los co
lores del semáforo todos los

indicadores de la pandemia van en aumentoy el re
to es cómo contenerlo, más aún cuando ya estamos
en las celebraciones de fin de año y enfrentamos si
tuaciones climatológicas desfavorables.
Siendo realistas, el proceso de vacunación lleva

rá todo 2021 y el primer trimestre de 2022. La lle
gada misma de las diversas vacunas y la estrategia
nacional de vacunación, presentada por el Presi
dente el pasado martes 8, representan un enorme
reto logístico, por lo tanto, en lo inmediato y para
por lo menos la mitad del próximo año, México
tendrá que enfrentar la pandemia con los mismos
recursos con los que ahora lo ha hecho: higiene,
distanciamiento social, el fortalecimiento de los
sistemas de salud, la atención temprana y lo que
considero lo más importante, la participación de
la sociedad.

Debemos de convencer a la población de la ne
cesidad de tener un comportamiento responsable
y adecuado. Se trata de un gran pacto comunitario
para cuidarnos, cuidar a nuestros seres queridos y
cuidar ala sociedad. Aestas alturas de la pandemia
todos tenemos un familiar o un conocido que han
sido víctimas de esta peste o que haya visto afecta
do su bienestar por las condiciones generadas por
la pandemia. Esta Navidad y Año Nuevo serán di
ferentes, pero lo que no podemos permitir es que,
como dijo la canciller alemana Angela Merkel,
sea la última Navidad que pasemos con nuestros
abuelos. Y yo agrego, que no sean los últimos íeste
j os con nuestros seres queridos que padecen algu
na comorbilidad. Depende de nosotros.

En lo inmediato se
tendrá que seguir
enfrentando el virus
sobre todo con
participación social
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A los partidos —todos— se les dificulta en
tender ala sociedad ala que dicen represen
tar. Lo mismo el Morena, el PAN o el PRI no

advierten la magnitud de su descrédito y su disfun
cionalidad. Insisten en un amoral pragmatismo en
la búsqueda de cargos. No hay lectura rigurosa de lo
que ocurrió en 2018, tampoco de lo que deja la pan
demia. Están en lo de siempre, lo único seguro será
prolongar la crisis y el descontento.
El partido gobernante hace todo, igual que el

PRI en el pasado, para cumplirle al Presidente ga
nar la mayoría en la Cámara de Diputados. De to
do se valen, lo mismo postular candidatos ajenos
al proyecto político, que suscribir asociaciones
con quienes son la negación de lo más elemental
del sentido ético del lopezobradorismo.
El PRI y el PAN cayeron en la tentación de

conformar electoralmente un bloque opositor.
Al menos no fue una coalición total. Hay que in
sistir, en la lógica política y aritmética de la inte
gración de la Cámara de Diputados; si ese fuera el
objetivo, la mejor manera de evitar que el bloque
gobernante se hiciera de la mayoría absoluta se
ría trasladar la contienda al ámbito local y a una
competencia a partir de la pluralidad. Hacer al
Morena el partido a vencer caen en el terreno de
mayor debilidad, esto es, una contienda nacional
con referencia a López Obrador.
Las coaliciones debieron ser selectivas. Se en

tiende la de Sonora y más con la candidatura de

Ernesto Gándara, quien se
perfila para ser el ganador
de la elección en sus propios
términos. También la forta
leza de Clara Luz Flores en

Nuevo León, quien por sí
misma lleva ventaj a impor
tante desde el inicio. Los dos

casos son ilustrativos de que
es la candidata o el candidato quien genera for
taleza y esto ocurre a partir de lo local, no de lo
nacional.

El PRI tiene una deuda con el PAN. No es pe
cado propio, pero sí fue copartícipe, aunque no
beneficiario. Esto es, el haber utilizado las ins
tituciones del Estado para intentar sacar de la
contienda presidencial a Ricardo Anaya. El daño
fue mayúsculo y esa pretensión llevó a que López
Obrador arrollara en la elección y que se hiciera
de una sólida mayoría parlamentaria. El PRI na
cional apesta a corrupción. Como en el pasado,
recurre al tiempo para desentenderse de sus pe
cados. Mientras que el tricolor no defina postu
ra respecto a Carlos Salinas y Peña Nieto, difícil
mente habrá de representar algo digno en la po
lítica nacional.
Las fijaciones de los partidos —del gobernante

obsequiarle la mayoría absoluta de la Cámara al
Presidente y del bloque opositor evitar que esto
ocurra— los hace ignorar la razón de su origeny el
sentido de su causa. El voto es un medio, no es un
fin, así como la elección es una obligada aduana
para avanzar en el proyecto que se postula. Mien
tras, el deterioro y la degradación de las institu
ciones de la política habrán de continuar. Por un
lado, el caudillismo, por el otro la oposición sin
proyecto qué defender que no sea ganar para fre
nar. Por mucho que se quiera, es insuficiente, en
especial, para la oposición, y la necesidad de evi
tar la devastación en curso.

PRIyPAN cayeron
en la t entación de
formar electoralmente
un bloque opositor
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r
on la consigna "primero los pobres", los

i defensoresdelbodriodeleydelBancode
A México aprobado por el Senado juran y

perjuran querer "proteger" el dinero con que ingresan
cada que vienen de visítalos paisanos que trabajan en
Estados Unidos.

Un activo propalador de esta mentira es Alejandro
Armenta, senador por Morena, quien desparrama una
progrefobia contraía institución que quiere convertir
enunalavanderíade dólares eventualmente mal habi
dos, a la que reprocha no haya condenado "el saqueo"
de los gobiernos "neoliberales" y calumnia con la ton
tería de que es comparsa de la Reserva Federal gringa.
Su visión es pedestre: dice que cada año vienen 10

millones de migrantes que traen en promedio de "500
a mil dólares" cada uno y que cambian por 15 tristes pe
sosdólar en el mercado negro, en vez de los aproxima
damente 20 que paganbancosy casas de cambio.
(En ciudades de Sinaloa, como sucede en Culiacán,

es común y pública la compraventa callej era de dólares
a precios ventaj osos para las mafias criminales)
Lo que Armentay sus contlapaches defienden es la

marranada de que el Banco de México asuma la res
ponsabilidad de que a esos mexicanos se le pague lo
justo. ¿No lo sensato sería impulsar una campaña efi

caz de concientización para que
nuestros paisanos recurran a la
formalidad?¿Por qué apuntalar
la política de la avestruz con el
alcahueteo de una de las expre
siones más turbias de la econo
mía informal?

Peor: ¿qué gana México si se
retuerce y pervierte la función
primordial del Banco central?

El problema es mucho más complej o y corrosivo. El
gobernador de la institución, Alejandro Díaz de León,
explicó ayer con Joaquín LópezDóriga que, de prospe
rar la iniciativa de reforma, los bancos tendrían el dere
cho de vender dólares en efectivo al Banco de México (ni
que tuviera sucursales y cajeros automáticos), obligán
dolo a acumularlos. Esto aumentaría el riesgo del mane
jo de dinero sucio. ¿Apoco no vany vienen para también
ver a sus familias narcomenudistas y otros delincuentes
de bajo perfil que migraron a Estados Unidos?
Tales dólares "no solo no sirven de activo de reserva,

sino además vienen con un riesgo" dice Díaz de León.
Y aunque hay mecanismos de mitigación, el peligro
"no se elimina, sino que se le pasa al Banco de México",
cuya operación se vería comprometida: "Cuando hay
investigaciones a nivel mundial, las autoridades del ex
terior pueden congelar cuentas, confiscar recursos" o
cancelar operaciones, alertó.
Al Banco, en suma, se le colocaría en el escollo de

no poder operar los 194 mil millones de dólares que
tiene de reserva; de impedirle actuar como agente fi
nanciero del gobierno federal y de que se limiten sus
operaciones.
"Si la iniciativa pudiera tener una buena intención,

el querer reforzar el circuito de efectivo es una alterna
tiva muy poco atinada que pone en riesgo nuestras fun
cionesy, además, atenta contra la autonomía del Banco
Central"t explicó el gobernador, cuyas opiniones des
deñan demagogos como el senador Armenta.

A la institución
le reprochan no

haber condenado
"el saqu eo" de los

"neoliberales
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iustedhubieraabiertoayer,co

i mo hice yo, por simple curiosi
P JW dad, el sitio oficial de Nueva
Zelanda, dedicado a informar sobre la si
tuación del covid dentro de su territorio,
formado por dos islas, de altos ingresos
turísticos, con cerca de 5 millones de ha
bitantes, hubieraencontradoestosdatos:

Nuevos casos de covid reportados
en las últimas 24 horas: cero

Casos reportados enlas fronteras: 55.

Casos reportados dentro de la co
munidad: cero.

Casos activosbajo investigación: cero.
Total de casos reportados: 55
Caso reportado más reciente: el 8 de

diciembre de 2020.

Casos reportados más recientes de
bido a transmisión dentro de la comu
nidad: 18 de noviembre de 2020.

Muertos desde el inicio de la pan
demia: 25

¿Qué hizo Nueva
Zelanda para lograr
esto? Reaccionó ra
dicalmente contra la

primera aparición del
virus en su territorio.

El primer caso confirmado de covid
se registró en Nueva Zelanda el 28 de
febrero. Dos semanas después, el 14 de
marzo, había solo seis contagios detec
tados. Pero la primera ministra Jacin
daArdern ordenó ese día, informa BBC
News, que "todo viajero que llegaraasu
país, nacional o extranjero, se pusiera
en cuarentena por 14 días, sin excep
ciones" (https://bbc.in/3gMAfjX)

Prohibió también la llegada de cru

ceros, fuente clave de sus ingresos tu
rísticos. Un día después, ordenó el cie
rre total de sus fronteras. Diseñó un
programa de cuatro etapas de alertas y
puso a su país en el nivel 2.

Iremos "duro y pronto" contra esta
amenaza, explicó Ardern a sus ciuda
danos. "Solo tenemos 102 casos, pero
también Italia los tuvo alguna vez".

Luego,Arderndeclaróqueelpaís estaba
ennivelde alerta4ydecretó la cuarentena

obligatoria para todos
los habitantes del país,
por cuatro semanas.
El gobierno esta

bleció paquetes de
ayuda para empresas

y personas durante esas semanas, en
las que los neozelandeses solo podían
convivir con las "burbujas" de sus fa
miliares y personas más cercanas.

Al término de las cuatro semanas, Ar
dern declaró la victoria sobre el virus en
NuevaZelanda,y así estádesde entonces,
hasta las cifras de ayer. Se dirá que es muy
fácil hacer eso en un país pequeño y rico
como Nueva Zelanda, etc., etc., etc. Pero
loshechos, sonloshechos. ¦

El gobierno de Nueva
Zelanda fue "duro j

pronto" contra el virus
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« ircula en librerías La otra

i aventura, un libro de libros
jA desprendido de la emi

sión televisiva que conduzco desde
hace casi 10 años en ADN 40. Se trata

de un programa escrito, siempre con
un guión, de esa cantidad de páginas
incontables hemos elegido 32 temas
para editar un libro en un formato
ilustrado. Nunca he creído en el tra
bajo colectivo, pero éste ha sido uno
de ellos. Es el libro de la pandemia de

Cal y Arena y los coautores son Bibia
na Camacho, Mauricio García y Alon
so Pérez GayJ.
"Literatura sin dolor". Así titu

ló García Márquez una de sus mági
cas piezas de periodismo de los años
ochenta. En esa página escribió esto:
"La verdad es que no se deben leer li
bros obligatorios, libros de penitencia,
y el método saludable es renunciar a la
lectura en la página en que se vuelva
insoportable".
Me gusta citar una

y otra vez a Borges:
"De los diversos ins
trumentos del hom

bre, el más asombro
so es, sin duda, el li
bro. Los demás son
extensiones de su cuerpo. El micros
copio, el telescopio, son extensiones
de su vista; el teléfono es extensión
de la voz; luego tenemos el arado y la
espada, extensiones de su brazo. Pe
ro el libro es otra cosa, el libro es una
extensión de la memoria, los libros
son la extensión de la memoria y de
la imaginación". Por su parte, Michel

Foucault decía que los libros son ca
jas de herramientas.

Este libro debe ser abierto en cual

quier página y ser capaz de ofrecer en
ella algo de memoriayuna herramien
ta de la imaginación. Aclaro: este no es
un libro de crítica literaria, ni de lej os;
tampoco es un libro parala academia; si
algo, estas páginas son apenas una invi
tación, una puerta que si se abre condu
ce al misterio de la lectura.
Cada semana, a la hora de las lu

ces, de las cámaras,
del micrófono, del
teleprompter, yo he
vuelto feliz a los días

en los que, en la ave
nida Insurgentes, a
la altura de la colo

nia Roma, había tres librerías: la de la
UNAM, muy cerca de la calle de Yu
catán; la Hamburgo, casi esquina con
Teotihuacán, y la Zaplana, a unos pa
sos de la avenida Baja California. En
esos lugares, un joven buscaba la vida
entre los libros, entre las historias, los
personajes de papel e imaginación.
Ese j oven soy yo.

Decía Borges que "el
libro es una extensión

de la memoria"
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Confunden vulnerabilidad con debilidad.
Florestán

Alo largo de la pandemia, el presi
dente López Obrador se ha nega
do a usar el cubrebocas a pesar de

las indicaciones de la Organización Mundial de la
Salud, de los principales centros médicos y cien
tíficos del mundo y hasta de los llamados de la j e
fa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, a todos los
habitantes de Ciudad de México, entre los que,
por supuesto, se cuenta él, lo que ha ignorado.
Su resistencia la endosa a sus médicos: Jorge

Alcocer y Hugo López Gatell, porque le han di
cho que no es necesario a ciencia cierta, cuando
la ciencia médica plantea su uso como un freno
a los contagios.
Y por eso el miércoles, en Radio Fórmula, le

pregunté al doctor López Gatell.
—¿Por qué no le dices al Presidente que use

cubrebocas, porque él sostiene que no se lo pone
porque para ti no es necesario?
—El Presidente ha dicho que no se opone al

uso del cubrebocas. El lo usa cuando se sube a

un avión, cuando fue a Washington, en las pocas
instancias en las que está en una zona donde no
puede conservarla sana distancia. Eso me consta
porque lo veo—me contestó.
Yluego me dijo: Misugerenciaesque, enlugar

de estar con esta mirada fíja en el comportamien
to del Presiden te respecto al cubrebocas, se le ha
ga el planteamiento en las mañaneras respecto a
la bondad que podría tenerla divulgación del uso

del cubrebocas por su parte y a lo mejor puede
haber otra modalidad en donde él pudiera entrar
con el cubrebocas, como hago yo.
Es decir: díganle ustedes, reporteras y repor

teros, de la bondad de la divulgación del uso del
cubrebocas, a ver si a ustedes les hace caso.
Y así lo hago desde aquí: Presidente, por fa

vor, por divulgación, use cubrebocas. Anoche se
registraron 11 mil 897 casos para llegar a un mi
llón 217 mil, y 671 muertes para alcanzar 112 mil
326, el cuarto lugar mundial, cuando estamos en
lo peor de la pandemia.
Usarlo no le quitaría nada y le daría mucho.

RETALES

1. AUTONOMIA. Alejandro Díaz de León, go
bernador del Banco de México, me dijo ayer que
la reforma a su ley orgánica aprobada en el Senado
atentacontralaestabilidad de las reservasy su auto
nomía constitucional. Los diputados ya lo echaron
para el año que viene. Eso abre una oportunidad;
2. IMPUNIDAD. Además del abordaje de la4T al
Banxicoestáeldellnegi, conlainminente designa
ción de Graciela Márquez como supresidenta. Ayer
dio esta realidad que retraíala inseguridad del país:
En 2019,22.3 millones de personas mayores de 18
años fueronvíctimas de delitosy 92.4 no fueron de
nunciados ni castigados. ¿Tendrá otros datos?; y
3. BIDEN. El Presidente declaró ayer que su go
bierno no ha hecho ningún contacto con el equi
po de Joe Biden, a pesar que se había informado
de enviados de la SRE a Washington. El lunes se
rá la votación en el colegio Electoral que confir
mará su victoria.

Nos vemos el martes, pero en privado
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Ensayar una evaluación de
casi cualquier área distin
ta a la sanitaria resulta po

co precisa y acaso injusta debido a la
pandemia. Para los resultados magros
de cada ámbito aj eno a la atención mé
dica habrá una explicación suficiente,
entendible y quizá hasta verosímil, y
por partida doble: el contagio y la crisis
económica, ambos planetarios.
Con esas justificaciones bajo elbra

zo, por ejemplo, Alfonso Durazo acu

dió con gran animo a registrar su aspi
ración a la candidatura de Morena a la

gubernatura de Sonora, sonrió y posó
ante las cámaras con su documento,
como también Layda Sansores en su
enésimo intento por ser mandataria
de Campeche. ¿Qué importan los re
sultados de ambos personajes, uno en
seguridad federal y la otra en la alcaldía
Alvaro Obregón, si la culpa es del virus
y la recesión?
Porque pandemia y crisis pueden

ser obstáculos mayores para que
los servidores pú
blicos cumplan con
sus funciones, pero
no para que entren
en estado de frene
si cuando de buscar
otro espacio a costa
del erario se trata, época en la que no
hay poder humano o natural que los
distraiga, es decir, la elección inter
media de 2021. Ahí no existen sana
distancia ni penuria económica que
valgan, ninguna razón es buena para
apartarlos de su cometido.
Sin embargo, aun concediendo que

los malos resultados estén determi

nados por la combinación de virus y
recesión, hay funcionarios impresen
tables como los antes citados y otros
que se mantienen en sus cargos, por
ahora, verbigracia el titular de la SEP,
Esteban Moctezuma, uno de los en
tusiastas que apenas el año pasado
preveía que México alcanzara un sis
Lema educativo tipo Noruega en 24
meses, pero que la plaga le cayó como
anillo al dedo, citando al clásico, para
justificar el dislate. La proyección so
bre Dinamarca hizo escuela.

Basta echar un oj o
a los presupuestos
para las escuelas nor
males ylos bonos a la
CNTE para saber por
dónde va el proyec
to educativo federal,

que nada tiene que ver con el de No
ruega ni con el de algún otro país eu
ropeo, donde es impensable el sub
sidio a escuelas rurales cuyos resul
tados históricos ponen a sus estados
en los últimos lugares de aprovecha
miento o premios a sindicatos con
más bloqueos que días de asistencia
a aulas en el año.

¿Qué importan los
resultados si la culpa es
del virus y la recesión?
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nelpocotiempoquefuese

t nadora por Morena, antes
 dá de llegar a la Secretaría de

Gobernación, Olga Sánchez Cordero
presentó una iniciativa para regular el
cultivo, procesamiento, comercializa
cióny consumo de mariguana para uso
lúdieo o medicinal.

Era 2018, todos creíamos que el
nuevo gobierno estaba afavor, porque
hombre, si la próxima secretaria de Go

bernación lo propone... prohibido pro
hibir o algo así dicen muchos de ellos.

Pasó 2019... pasó 2020... y apurados,
porque una orden de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN) así se
los ordenaba en una decisión de febre
ro de 2019, los senadores elaboraron
una iniciativa para cumplir con la Cor
te. Algunos de los que llevan tiempo es
tudiando el tema no quedaron del todo
conformes, pero nadie negó que era un
buen paso. De ahí se
fue a la Cámara de Di
putados... y pues pasó
loquehubiera pasado
sielPRIoPANfueran

mayoría, como la han
sido, es decir: nada.

Pero había una orden de la Supre
ma Corte de Justicia para que en este
periodo quedara legalizada —después
de que habían obtenido un par de apla
zamientos—, así que tuvieron que ir a
la SCJN y decirles que perdón, que no
habían podido, es decir, que su conser
vadurismo no les alcanzó. Y que si por
favor les dan permiso hasta el final del
próximo periodo legislativo en 2021.

Y la Suprema Corte tenía de dos: o
una vez más le permitía al Congreso
seguir pateando el bote o hacía una de
claratoria de inconstitucionalidad de

todas las leyes que los legisladores tie
nen que corregir.

Y pues la Corte, en el fondo y aunque
digan otra cosa, es igual de conservado
ra y no se alcanzaban los votos para ha
cer lo que teníanquehaceryentonces...
pues tranquilos, señores legisladores,

ya veremos en abril
del próximo año qué
hacemos.

 Por cierto, en el uso
medicinal es elgobier
no—igual de conserva
dor— elque nohapues

to las reglas, así que por ahí tampoco.
Mientras tanto, pues las policías se

guirán metiendo ala cárcel a los consu
midores, a los productores y a quien se
encuentren por allí —a este Congreso y
a este gobierno les encanta eso de me
ter gente alas cárceles—.

¿Y la secretaria de Gobernación,
por cierto? ¿Y su iniciativa? ¿Alguien
la ha visto?

¿Y la secretaria de
Gobernación? ¿Alguien

la ha visto?
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Medalla colectiva

Este año no habrá polémica en torno ei la entrega de la Medalla
Belisario Domínguez. Los senadores tomaron una decisión
inatacable.

Resolvieron que en este aciago 2.Ü20 el reconocimiento se entregue
a un colectivo, el personal médico que ha estado en la primera linea
de combate contra GOVED19,
111 reconocimiento por demás justo porque los
trabajadores de ta salud han tenido a lo largo de este año un
desempeño excepcional. Por desgracia, cicntos de ellos lian
muerta en el cumplimiento de su deber.
Lo que sigue ahora es elegir bien a quién recogerá la medalla en
nombre de ios trabajadores de la salud.
El Senado no puede equivocarse V echar todo a perder, eligiendo
a un político para transformar la entrega en un mitin a favor del
partido en el poder.
Layda y la primera encuesta

La dirigencia nacional de Morena eligió a Campeche para su primer
destape form al para las 15 elecciones de gobernador del 2021.
Durante las siguientes dos semanas se conocerán el resto délos
ganadores de las encuestas para los otros estados en disputa.
Nadie se sorprendió de que Layda Sansores fuera la elegida. Las
preferencias de López Obrador estallan más que claras. Todo era
cuestión de esperar, Nadíe al interior del partido se alteró más de la
cuenta.

Los rcriamos se registraron en Campeche donde el PT
lamentó que sus "aliados" tos enfrentaran a decisiones
tonudas, con base en encuestas cuyo diseño y realización
se desconocen.
Hasta hoy el PT se mantiene firme en la candidatura de Renato
Sales, ex comisionado nacional de Seguridad. De manera que
Campeche pinta para ser otra entidad en la que la alianza se rompa.
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La congruencia del Verde

Con la novedad de que Alfonso Durazo se puso el chaleco verde con
el emblema del tucán.

El ex secretario de Seguridad Ciudadana se convirtió de hecho
en candidato de ios verdes para Ja gubematura, en espera que
se concrete u na alianza con Morena, lo que puede ocurrir en las
siguientes horas.
Los testigos de la reunión cuentan que fue emotiva y los mandos del
PVE.VI no escatimaron elogios para su candidato emanado de la 4T.
\o faltó quien recordara que, en ¡a pasada elección para
gobernador de Sonora, tos dirigentes del Verde le soltaron
Ion misinos elogios, casi calcados, a la hoy gobernadora. la
priista Claudia Pavtovich.
Asi son los de! Verde, huelen al probable ganador y se forman en
su ventanilla. Su congruencia es ser parte del equipo con más
posibilidades, no importa quien sea,

SMS. No SALGAN DE CASA

El gobierno de la G3VK recurre a todos los medias, los tradicionales
y los innovadores para enviar un mensaje urgente a los capitalinos:
"no salgan de casa",
El confinamiento es una opción eficaz para romper la cadena de
contagios de Covid19 cuya propagación alcanzó desde hace días
niveles alarmantes.
Ina de las, opciones lia sido la difusión masiva de mensajes
de texto SMS para instar a La población a no salir a menos
que sea necesario y evitar reuniones con motivo de tas
tiestas de diciembre.

Estamos en una campaña muy, muy intensa dijo la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum. Ixi idea es que los ciudadanos
asuman su corresponsabilidad para parar el flagelo.
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Lorenzo
Córdova

/ 1 Vían ello

/•¦v 0 presidente del INE, en el marco
y , i\ de la conferencia virtual Voluntad

^nm efe/pueblo: notas sobre la leona"rmllllm poBUca del populismo, realizada co
mo parte del VIII Congreso Internacional de Ciencia
Política, recordó que los populismos nacen del con
flicto y necesitan del conflcto para existir, por eso su
lógica "es alimentar ese conflicto, inventar o identifi
car a los antagonistas, a los enemigos y a partir de
ello sobrevivir". Sin hacer mención directa del presi
dente López Obrador, el evento le sirvió de pretexto
para criticar el modo de gobierno de la 41

|
r1 Por si ya lo extrañaba, el presiden
I ! \w te saliente de Estados Unidos,

ADAIO cl'ente habitual de esta sección,en
J esta ocasión lo merece porque aún

cuando ya se va, este jueves estableció nuevas re
gulaciones que hacen casi imposible que los extran
jeros obtengan asilo en Estados Unidos y que entra
rían en vigor nueve días antes de que Jos Bidenpre
sidente electo, asuma el cargo el 20 de enero próxi
mo; con ello pone el colofón a la política antiinmigra
ción oue ha caracterizado su mandato
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¡Todos jüN f OS CON IRA (a COKRUpciÓN y Ia íiMpUNÍdAd!

;F¡n a la corrupción de Pemex?¿

ING. OCTAVIO ROMERO OROPEZA
DIRECTOR GENERAL DE PEMEX

Si eJ vaso no está limpio, Jo t/ue
en él derrames se corromperá

Horacio

odas sabemos que PEMEX, la
empresa más querida y critica
da de México, está en la ruina.

Malos manejos y corrupción de décadas,
junto a cambios en el patrón mundial de
consumo de energéticos, la han coloca
do en riesgo de viabilidad. Sin embargo,
usled decidió jugársela con Andrés Ma
nuel López Obrador en su propósito de
sacarla adelante.

Una acción amistosa y encomlable...
En 21)19. el gobierno federal le inyec

tó 90 mil millones de pesos, pero PEMEX
perdió el triple cuando aún no llegaba
el Covid19 y en el primer semestre de
2020 se le inyectaron otros 78 mil mi
llones. pero 1a empresa perdió 606 ruii
millones, en gran medida por la pande
mia y todos sus impactos en el sector pro
ductivo. La situación es tan grave que
sus propios auditores reportaron en este

año que PEMEX estaba por ser in viable.
Estamos hablando de miles de millo

nes. pero insuficientes para apoyar a la
paraestatal ante tanta pérdida. Por ello
es de vital importancia cuidar esos dine
ros de los cuales, al final del día usted es.

hoy por hoy, el responsable.
Con este interés y esa intención. Mexi

canos Contra ¿i Corrupción y la Impunidad,
la organización favorita del presidente,
realizó el estudio Riesgo ¡i' corrupción en /o.?
procedimientos de contratación de PEMEX
y sus empresas productivas. Haciendo uso
del big data de las plataformas electróni
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cas de compras públicas y con
una metodología especial para
el procesamiento de datos. MC
CI ha mandado señales de aler

ta que los expertos consideran
imposibles de obviar. Le cuen
to, ingeniero:

De los dos mil 860 procesos
de contratación analizados. 90

por ciento presentan conduc
tas de riesgo de corrupción que
van de falsa competencia a ba
jo número de empresas ofer
tantes, más la concentración
en un solo proveedor, lie deta
llo algo más:
—Tres transacciones por

casi 12 mil millones con una

empresa fantasma.
—2 3 transacciones por 978 mil mi

llones con empresas sancionadas y/o
inhabilitadas, que nunca debieron ni si
quiera participar en licitaciones.
—32 transacciones por 11 mil 300

millones con empresas recién creadas.
—260 transacciones de ruleta, osea

que el proveedor compite siempre con las
mismas empresas y lógicamente sus pro
babilidades de ganar la licitación son bas
tante altas,

—Los cinco contratos mayores se otor
garon mediante de concursos por invi

tación restringida o adjudicaciones di
rectas.

Y aquí viene lo más interesante del es
tudio de MCCI:

"El mayor nivel de riesgo ponderado
por monto corresponde a PTI Infraestruc
tura!/ Desarrollo, empresa creada exprofe
so por este gobierno para la construcción
de la tan polémica reiinería de Dos Bocas.
"Las 14 transacciones agrupadas en seis
contratos de esta megaobra fueron todas
por invitación restringida, en ningún ca
so la empresa está en el padrón de pro
veedores de Pemex: hay dos empresas de
reciente creación que no se encuentran
en ninguna de las plataformas de infor
mación y son por montos muy grandes",

MCCI le da el remedio y el trapito, inge
niero Romero, En su estudio que se lo
caliza en su portal MCCI indica que "con
la información de biij data (...) y este tipo
de metodologías sería posible crear un ta
blero de control en tiempo real que permi
ta actuar de forma preventiva v no reac
tiva ante transacciones con alto riesgo de
corrupción."
Le recuerdo, ingeniero Romera, que

este sexenio se acaba en 2024 y llegará
otro gobierno,,. Habrá auditorías,.. Ha
brá revanchas... Y no querrá usted pre
textar que al barrer la corrupción de arri
ba para abajo, no pasó del primer escalón.

liileriief: m 7 SO i i l(á hotmail.com
Faabaok: Leopoldo Mendivil

Twi í fer: (« í.mcitdi vi f 20 lí
Blñij: leopoldomendivil.com
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Veto y voz presidencial

AI menos así lo plantean los se
guidores del Señor Presidente. Uno
desús más activos acólitos, Enrique
Gahán Ochoa. ha titulado así su
interpretación de ios hechos en la
columna "Dinero" de "La jomada":
"Quieren callarlo
"O PRDvel PAN movieron a ¡a

Comisión de Quejas y Denuncias
del INEpara que prohibiera ai pre
siden te López Obrador que haga co
mentarios en relación con ¡as elec

ciones de 2021, "Yo creo que tengo
e¡ derecho de expresarme, es e! de
recho de manifestación: más. cuan
do se traía de ir en contra del pro
yecto que represento, inclusive, en
contra de mi persona". La Conse
jería Jurídica de ¡a Presidencia, a
cargo de Julio Scherer ¡barra. recu
rrió a¡ tribunaiefectora! federal pa
ra que resuelva este nuero caso de
exceso de funciones del insíitu ío

Exceso de funciones, se le llama
a la reconvención impugnada. El
Tribunal Electoral, lo sabemos, fa
llará a favor del Señor Presidente
como es su obsecuente costumbre,

Pero si el tribunal emplearía en
la solución del caso un criterio jurí
dico, mejor veamos el ángulo polí
tico. El peso de la palabra presiden

Hace un par de días en
"Foro TV.en el pro
grama Tsíricfamen
te personal "en el cual
participo desde hace
varios años con Ray

mundoRiva Palacio, sostuvimos
una breve discusión en torno del

derecho presidencial de opinar po
líticamente a favor de su partido.

Riva Palacio considera absur

da la prohibición cuya letra limita
la palabra presidencial. Yo opino lo
contrario, porque el peso especifico
de su autoridad política y ej ecutiva,
desnivela la equidad y desarrolla la
autopromoclón desde el gobierno.

Esa equidad, tanto como la le
galidad. la certeza, la transparen
cia. son requisitos justos, no viola
ciones a la libertad.

En esas condiciones debo confe
sar mi absoluto acuerdo con la ex
citativa del Instituto Nacional Elec
toral en este sentido. También me
parece exagerado el recurso jurí
dico de impugnar una llamada de
atención, con la finalidad única de
insistir en la victimización.
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cial por desgastada como este por
la.s frecuentes mentiras y falseda
des, estimula una cierta obedien
cia. Los seguidores del Señor Presi
dente. unos más: oitos menos, ac
túan casi de manera "pavloviana".

Y la cotidiana queja de cómo se
le critica, limita alevosamente des
de los medios neoliberales v e! pe
riodismo lili. lo erige en una victi
ma del acoso a la libertad de expre
sión. esa tan insignifican te cuando
se asesina a periodistas sin investi
gaciones posteriores eficientes. Esa
es la libertad amenazada; no la li
mitante a la indebida propaganda
electoral desde el Palacio.

Pero las cosas son igualmente
diferentes.

Los partidos políticos se quejan
porque la propaganda presidencia!
desnivela el piso, de la misma forma
como el. entonces candidato López
Obrador estallaba contra Vicente

Fox a quien le reclamaba sus pala
bras insistentes en contra del Parti

do de la Revolución Democrática y
su campana.

En ese tiempo Luis Carlos Ugai
de, cobardón como es, se rehusaba

al deber: denuncia públicamente el
discurso de Fox como una indebida
intromisión en el proceso, le decían.

Luego vino el resultado incierto
en las elecciones CalderónLópez
Obrador, y el cataclismo del Insti
tuto, Pero Ugalde nunca lo defen
dió y terminó como Boabdii en Gra
nada: llorando cuando lo echaron

de la presidencia deJ Consejo. Una
vergüenza.

Pero López Obrador, siempre

arrojado, embistió a Vicente Fox
quien pedía no cambiar caballo a la
mitad del río. y con una de sus más
célebres y ocurrentes frases (tie
ne muchas), le sorrajó el inmortal.
"Ya cállateChachalaca", tan impe
rativo como aquel "¿Porqué no le
callas?" del Rey Juan Carlos a Hu
go Chávez, Actitudes monárquicas.

Si Fox hablaba y defendía su
proyecto, era una chachalaca, pe
ro quien lo motejó de tan alhara
quiento modo, ahora es una vícti
ma indefensa. Los neo portirisias lo
quieren callar. Malos.

La conducta presidencia! —se
quiera o no— es un modelo. Su re
cha20 al cubrebocas. por e jemplo,
ha sido criticado hasta por la O.MS.
Tedros Adhanom, lo ha conmina
do al buen ejemplo.

Así pues, cada y cuando el Presi
dente censura las alianzas, se bur
la de los opositores, les advierte per
durables derrotas morales, los cen
sura por el monto de sus prerrogati
vas, interviene con mano negra pa
ra evitar nuevos registros y comba
te electoralmente desde la fortaleza

del Palacio, hace todo, menos pro
curar la equidad democrática.

Pero de eso se quejaba amarga
mente cuando le cerraban el camino
o intentaban dinamitarle el sendero.

Con frecuencia se ponen casos
extranjeros, para respaldar las in
tervenciones partidistas, desde el
Salón de la Tesoreria.

Pero en EIJ un presidente abre
campaña porque la ley permite la
reelección. ¥ en Europa hay gobier
nos parlamentarios. No es igual.
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"La independencia judicial en
México y la protección de los
derechos de todos son asuntos

en ios que, corno ustedes
saben, he ocupado mi vida
personal y profesional, Por ello,
tengo en muy alta estima
ambos valores y nunca, nunca
voy a dejar de lado, me
encuentre donde me encuentre.

Por eso fui juzgadora por más
de dos décadas y me precio de
haber conservado una

independencia a prueba de
todo", dijo ayer OLGA SÁNCHEZ
CORDERO, la titular de la
Secretaría de Gobernación, Lo

cierto también es que algunos
observadores malintencionados

recordaron que es parte todavía
del grupo de consejeros de un
poderoso banco del norte, Por
eso preguntan; ¿Realmente es
independiente doña Olga?
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Más pistas: el Consejo de Administra
ción de este grupo en donde aparece
Sánchez Cordero incluye como presi
dente a Carlos Hank González. Y están

también: Don David luán Villarreal
Montemayor; losé Marcos Ramírez Mi
guel, luán Antonio González Moreno;
Thomas Stanley Heather Rodríguez;
Eduardo Livas Cantú; Adrián Sada Cue
va; Alejandro Burillo Azcárraga; Patricia
Armendáriz Guerra; Alfredo Elias Ayub;
José Antonio Chedraui Eguía; Alfonso
de Angoitia Noriega: Graciela González
Moreno: Guadalupe Phillips Margain;
Alberto Halabe Hamui, y Robert Wi
lliain Chandler Edwards, entre otros.

Debido a que la pandemia de coronavi
rus ha obligado a las empresas finan
cieras a modernizarse, nos cuentan que
Libertad Soluciones de Vida, que presi
de Silvia Lavalle, concretó una alianza
con la trasnacional Google para incor
porar la tecnología Google Cloud a los
productos que ofrece.

Que sus más de dos millones de clientes
podrán personalizar sus servicios a dis
tancia y realizar operaciones seguras.
Dentro del mercado de las Sofipos, con
sideradas las alternativas más accesi

bles para incorporar a la población me
xicana al sistema financiero, la polémi

ca Caja Libertad cuenta ya con 39 por
ciento del mercado en servicios crediti

cios y con hasta 44 por ciento de partici
pación en los rubros de captación e
inversión.

Como resultado de las reuniones de

atención a la Coordinadora Nacional de

Trabajadores de la Educación, que reali
zan mensualmente el presidente Andrés
Manuel López Obrador y el secretario de
Educación Pública Esteban Moctezuma,
se logró esta semana un acuerdo con los
maestros de Michoacán, a los que se les

pagarán bonos pendientes por alrede
dor de 240 millones de pesos.

El único estado que lo había logrado an
tes que el gobernado por Silvano Aureo
les es Oaxaca, de Alejandro Murat, don
de el titular del IEEPO, Francisco Ángel
Villarreal, y la dirigencia magisterial lo
cal lograron la conformación de los ex
pedientes correspondientes para el co
bro de las llamadas incidencias admi

nistrativas, mismas que generaron deu
das con los maestros por hasta mil
millones de pesos.
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Rechazo Gobernación: La primera baja de la 4
Transformación fue la diputada plurinominal ante la
XLIV Legislatura Tatiana Clouthier al no aceptar la
invitación para ocupar la Subsecretaría de Partici
pación Ciudadana y Democracia Participativa de
Gobernación con lo cual mostró el carácter bronco

de su padre y precursor de "Los Bárbaros del Norte"
Manuel de Jesús Clouthier quien en 1986 disputó al
exsecretario de Minas, Francisco Labastida Ochoa,
el Palacio de Gobierno de Culiacán y dos años des
pués a Carlos Salinas y Cuauhtémoc Cárdenas la
Presidencia de la República.
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Hermanos broncos: Los suyos y seguidores de la
escuela de Maquío son Manuel hijo y Rebeca, quienes
sin tapujos acusaron al expresidente Carlos Salinas de
Gortari y a su secretario
de Gobernación, Fernan
do Gutiérrez Barrios, de
eliminar a su padre "si
mataron hasta a su cuña

do y a sil candidato. Son
capaces de eliminar has
ta su madre por el po
der".

Comparecencia: El le
gado de los hermanos
Clouthier quedó inscrito
en la comparecencia del
8 de septiembre, cuando
su padre Maquío, ante
los diputados de LIV le
gislatura, la primera
constituida en Colegio
Electoral, asi denunció
"el vertiginoso fraude
para que se declare nula la elección presidencial del 6
de julio y por consecuencia se convoque a una nueva".

Convicción: Tal vez Clouthier no ganó la presiden
cial de 1988 pero sí, 12 años después, el respeto al arti
culo 39 constitucional que como dijo Maquío "es
nuestra salvaguardia del fraude en la defensa del voto
popular" un mes antes de que su vehículo Dodge Dart,
conducido por su correligionario Javier Calvo, termi
nara bajo las ruedas de un camión de elevado tonelaje.
Existe una asignatura pendiente del Estado con los
Clouthier y tal vez se restituya con ¿Tatiana como
presidenta en el 2024?

Va Layda: "Sansores ya tiene un pie en Campeche",
así se presentará la abanderada de Morena al gobierno
de su entidad. Coterránea del dirigente nacional del
PRI, Alejandro Cárdenas, quien envió como su delega
do especial electoral, mismo que también se desem
peña como su representante ante el INE, Rubén Mo
reira a quien por presuntos gastos ilegales del Fondo
para el Fortalecimiento Financiero de Coahuila, que
ascienden a 400 millones de pesos, la Fiscalía General
de la República le abrió una investigación... Tlaxcala:
"El árbol navideño es símbolo de esperanza" afirmó la
alcaldesa durante el encendido tradicional del Arbol
de Navidad. En su mensaje, deseó a las familias tlax
caltecas una Feliz Navidad e hizo un llamado a conti

nuar adoptando las medidas de prevención sanitaria
para evitar la propagación del Covid19, "para juntos,
sociedad y gobierno salir adelante".
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955 mil páginas
contra García Luna

En México todos los días se escucha en los canales de

noticias, radio y televisión, el argumento de algunos
lectores de información (talking heads) que aseguran
que el caso en contra de Genaro García Luna en Esta
dos Unidos es algo insostenible. Grandes figuras del
periodismo mexicano salen a gritar en sus espacios
masivos que los del gobierno del norte no tienen razón
en sus argumentos. Hace unos días, en Nueva York,
allá donde juzgaron a Et Chapo Guzmán, los estadou
nidenses le informaron al juez Brian M. Cogan que
continúan en el proceso de recolección de datos en
contra del súper policía mexicano. Hasta el seis de no
viembre, habían informado en su momento, tenían
más de 760 mil documentos para sustentar sus acu
saciones.
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No es raro amanecer y encender un canal de noti
cias y escuchar a algún lector de noticias decir que el
gobierno de Estados Unidos está engañando a los me
xicanos, que no es posible tener un expediente tan
grande de información.
Incluso, algunos perso
najes relevantes del pe
riodisrno mexicano se

atreven a asegura, que
los archivos de BlackBe

rry o Intervenciones a
otios sistemas de corau

nicación son algo que no
se puede conseguir, como si estuviéramos viviendo en
1991. Las técnicas de los hackers y del gobierno para
intervenir sus tecnologías están más allá de los libros
de Edward Snowden y los permisos que pueden solici
tar los diplomáticos que entienden de estos asuntos.

Al seis de noviembre, informa el gobierno de Esta
dos Unidos, hay mucha información descargada de los
dispositivos electrónicos de Genaro Gaicia Luna. La
defensa dice que están en formatos en los que no se
puede leer el contenido. Lo cierto es que en Estados
Unidos ya tienen información financiera, de los nego
cios del acusado, registros públicos, fotos y videos co
mo evidencia adicional. Tienen mucho en las manos y
la defensa, al parecer, no quiere aceptarlo. Al mismo
tiempo, usan a los aliados de Garcia Luna en México,
para mover información que confunda a la opinión
pública local sobre los elementos de su acusación.

Hasta la fecha, el gobierno que todavía encabeza
DonaldTrump, informa en papel que se han producido
más de 955 mil páginas de documentos, asi como un
voluminoso expediente de comunicaciones intercep
tadas. El Gobierno de Estados Unidos asegura que todo
esto lo generaron ellos, es su investigación. Y siguen
recibiendo material. Faltan las declaraciones y mate
riales que los testigos del caso puedan aportar.

Por eso resulta interesante escuchar los argumen
tos de los defensores públicos de Genaro Garda Luna
en México, esos lectores de noticias que gritan que este
hombre es una buena persona y que es maltratado por
Estados Unidos. Será interesante ver si en esos docu

mentos los periodistas mexicanos de élite que lo de
fienden no salen involucrados y directamente se en
tiende su interés en el caso. Como dicen muchos de

ellos: Es pregunta.
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La primera de siete
Oficialmente Layda Sansores es la primera candidata
de Morena a un gobierno estatal, en su caso Campeche;
y no es fortuito que así sea. Su nombramiento, vía
encuesta, es el adelanto de que el partido, dirigido por
Mario Delgado, será el primero en postular al menos
a siete mujeres a gobernadoras, como ordenó el INE.
Otros, sin embargo, siguen impugnando.

Se queja la DEA
El próximo secretario de Seguridad Nacional de EU,
Alejandro Mayorkas, está muy ocupado revisando
la recién aprobada Ley de Seguridad Nacional, que
regula la operación de agentes extranjeros en México.
El asunto le interesa sobremanera porque la DEA ha
manifestado inconformidad con esa medida, por lo que
será una de las primeras pruebas de su gestión.

Larrazabal reaparece
¿Se acuerdan del panista Fernando Larrazabal, el ex
alcalde de Monterrey al que le estalló el incendio en el
Casino Royale y cuyo hermano Jonás cobraba moches
a las casas de apuestas? Pues en el PAN están casi
seguros de que se va a inscribir como precandidato a
gobernador de Nuevo León. Se comenta que trae apoyo
de varios panistas de la entidad.

El Mfjis, a San Lázaro
Invitación directa del dirigente nacional de Morena,
Mario Delgado, recibió el diputado local de San Luis
Potosí Pedro Carrizales El Mijis, para buscar una
diputación federal. "Ya lo comprometimos a que
participe en las encuestas para que agarre un distrito
federal, para que represente a toda la banda, a todos
los jóvenes del país", comentó el líder morenista.
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Prioridades, cubiertas
Todo está listo para que la próxima semana inicien
los trabajos de dictaminación del Paquete Económico
2021 para la CDMV La subsecretaría de Egresos
capitalina, Bertha Elena Gómez, señaló que aún con
una disminución de 21 mil millones de pesos, sé
cubrirán con suficiencia las necesidades del próximo
año. El secreto: austeridad y buena administración.
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El delantero mexicano Raúl

Jiménez dio grandes esperan
zas de recuperación al visitar
el entrenamiento de su equipo
el Wolverhampton, luego de la
fractura de cráneo que sufrió.

120.9 millones de dólares es

la multa impuesta por Francia
a Google, dirigido por Sundar
Pichai, por su política de uso de
cookies con objetivo publicitario
sin autorización del usuario.

El que decían era el here
dero de Pelé, Robinho, ha sido
sentenciado a nueve años de

prisión en Italia por violencia
sexual contra una joven. El fut
bolista anunció que apelará.
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Caravanas de seivieios y artículos de
primera necesidad han llegado a colonias
necesitadas gracias a su gestión

PABLO
CRUZ

ALFARO

un en tiempos de la pandemia por la
A COVID19, el panista Pedro Rodríguez

Villegas, quien aspira a la candidatura
a la alcaldía de Atizapán de Zaragoza,
y ganarla para el PAN en las elecciones
del próximo año, continúa apoyando a
las comunidades del municipio, como lo

ha hecho desde hace 18 años a través del Consejo Cívico
Atizapán, A.C.

El reconocimiento de la gente hacia su persona es im
portante. Caravanas de servicios y artículos de primera
necesidad han llegado a las colonias más necesitadas
gracias a su gestión.

También se ha apersonado en fraccionamientos donde
el recibimiento ha sido cálido; reconocen el trabajo que
este político realizó en Atizapán cuando gobernó, entre
2013 y 2015.

En los largos recorridos que realiza por el territorio, a
Rodríguez Villegas se le ha escuchado decir que no se
puede hablar desoluciones sin antes acercarse a escuchar
lo que las personas tienen que decir, y que conocer sus
problemas y experiencias es la clave para seguir trabajando
incansablemente y unidos por Atizapán.

ENTRE OTRAS CO
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SAS: Antes de que concluya
2020 dará inicio el programa de
vacunación contra la COVID19.
lo que permite vislumbrar un ho
rizonte alentador en la conten

ción de la pandemia. Sin embar
go, el duro golpe a la economía
aún se resiente en negocios de

todo tipo y tamaño, por lo que, más que nunca, las acciones
de los gobiernos son necesarias para darle oxígeno a los
sectores productivos.
Una iniciativa interesante es la que se concretó esta

semana en Naucalpan, donde la alcaldesa Patricia Du
rán Reveles amplió hasta en dos años la vigencia de las
licencias de funcionamiento, documento necesario para
que los establecimientos operen en regla.
Desde la IP nos comentan que es una buena noticia

que se debería replicar en otrosí territorios, pues evitará
tramititis y gastos administrativos en un año tan compli
cado. Paty Durán, que conoce bien al sector empresarial,
da muestras de sensibilidad que se reflejará en la reacti
vación de la economía.

LA DE HOY: En Nezahualcóyotl, con el objetivo de
evitar aglomeraciones y con ello disminuir las proba
bilidades de contagios de la COVID19, las autoridades
municipales, encabezadas por el edil Juan Hugo de la
Rosa, establecieron que a partir de hoy viernes y hasta el
próximo domingo, quede prohibida la venta, distribución
y consumo de bebidas alcohólicas dentro y fuera de las
unidades económicas del municipio.
Esta decisión responde a la necesidad de reforzar las

medidas sanitarias preventivas tras el repunte de personas
infectadas del coronavirus en los últimos días en todo el
Valle de México.

También quedan prohibidos los festejos o celebraciones
que impliquen la concentración de personas, por lo que,
quien infrinja la disposición se hará acreedor a sanciones
importantes. HASTA LA PRÓXIMA.

POLICRILLA.ELHERALDODEMEXICOtíCMAIl OM

íaiPOUGRILLAl

EL DURO GOLPE
A LA ECONOMÍA

AÚN SE
RESIENTE
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CAMPECHE, ELECCION
EMBLEMÁTICA

El panista Elíseo Fernández pierde
apoyos; el candidato del PRI, Chrístian
Castro, enfrentaría a Layda Sansores

MARTHÁ
ANAYA

yer salió la primera ganadora de las en
A cuestas que está realizando Morena para

elegir a sus candidatos a las gubernaturas
en 2021. Es de Campeche, y se trata de
Layda Sansores.

Nada sorpresivo en realidad. Desde el
momento en que la alcaldesa de Alvaro

Obregón decidió registrarse para contender (frente a Edén
Simón, Irasema del Carmen Buenfíl y Rocío Abreu),
estaba escrito que sería la elegida.

Aunque no cuenta con una parte de las simpatías de
sus compañeros de Morena en la entidad, la hija del Negro
Sansores (©¿gobernador y expresidente del PRI) cuenta,
en cambio, con el cariño y labendición de Palacio Nacional.
Además, Layda irá montada en este, su Icreer intento

por convertirse en gobernadora (al igual que su padre),
en la popularidad del presidente Andrés Manuel López
Obrador. Con eso cuenta, y enelló reside su confianza de
triunfo en esta ocasión. ¿Es eso suficiente para colorear
su tierra con el color guinda?

Las encuestas ponen a Morena como amplio favorito
(21) cuando se trata de elegir meramente entre partidos;
en segundo lugar aparece Acción Nacional, y en tercer o,
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el PRI. Pero cuando se agregan
nombre y apellido de los posi
bles contendientes, los números
cambian, y ahí una alianza entre
el blanquiazul y el tricolor tienen
probabilidades de triunfo.

La alianza PRIPAN contra

lo que muchos esperaban en
contrario, ya se firmó, aún jr

cuando los panistas rechazaron entregarle a Alejandro
Alito Moreno, presidente del PRI, que la candidatura de
la alianza en su lion a la encabezara un priista.
Al menos, eso es lo que se declaró oficialmente...
Y venga la duda, porque en estos momentos §¡e habla

de un posible cambio de señales en el PAN.
Originalmente, la idea es quoel candidato blanquiazul

y dé la alianza PANPRI fuera Elíseo Fernández Mon
túfar, cuyos números se acercan a los Layda y superan
ampliamente al priista Chrístian Castro. Pero ahora se dice
en el bunker azul que Elíseo no cuenta con todo el apoyo,
por lo que crecen las posibilidades de que el favorito de
Alito se alce con la candidatura de la alianza.

Campeche, no hay que perderlo de vista, es la tierra del
presidente del PRI. Alito dejó la guberñatura de su estado
para ir a dirigir al PRI en busca de 2024 con la bandera
de que tenía capacidad y estructura electoral.
Tan emblemática es esta elección para él, que desde

hace semanas envió a Campeche a su mejor operador
político, Rubén Moreira.

Pero esperemos..., aún falta camino por recorrer en lo
que toca al candidato de la alianza.

Lo que sí ya es un hecho es que Sansores va por Morena.
Y ya dij o; "No se puede seguir teniendo el verdugo y seguir
conviviendo con él, tenemos que vencerlo".

GEMAS: La Medalla Belisario Domínguez será otorga
da este año al personal médico, por su lucha contra el

COMI) 19.

LAYDA TIENE
LA BENDICIÓN

DE PALACIO

NACIONAL

Fecha: 11/12/2020

Página: 6

Area cm2: 287

2 / 2

Columnas Políticas

Alhajero / Martha Anaya

Martha Anaya

Costo: 15,592

Página 6 de 18



AMLO SE ECHA A
LA BOLSA A LOS
TRARAIADORFS

Aplaza la eliminación del outsourcing,
pero hace inanita de puerco a patrones
para mejorar beneficios laborales

ALFREDO
GONZÁLEZ
CASTRO

orno un milagro casi guadalupano podría
C considerarse lo que en díasrecientes lo

gró el gobierno federal en materia laboral.
Apaciguó las aguas del huracán que

provocó la reforma en la materia, parti
—^ cularmente su intención de eliminar por

completo el esquema desubcontratadón,
mejor conocido como outsourcing.

La administración de AMLO logró sentar a las princi
pales centrales sindicales (CTM, CROC y CATEM, entre
otras) con una parte importante de la IP, para sacarles un
acuerdo en pro de los trabajadores y frenar por ahora la
tan polémica intención. Ese hecho, en apariencia, tuvo un
efecto secundario: parte importante del sector patronal
encabezado por la Coparme», no aceptó el acuerdo y
provocó una división en el sector empresarial. Eso último
fue en apariencia, porque esa agr upación sigue en pláticas
con el SAT, de Raquel Ruenrostro, y la Secretaría del Tra
bajo, de Luisa María Alcalde, para encontrar alternativas
con el fin de frenar despidos masivos al cierre de 2020 y
principios de 2021.

Lo cierto es que desde el gobierno dan por hecho que
no habrá una eliminación del outsourcinci. A cambio, la
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4T empujó otras reformas en
"beneficio" de los trabajadores,
como laregulación del llamado
"teletrabajo", con el fin de otor
gar nuevos beneficios a las per
sonas que laboran a distancia.

La administración de AMLO

logró también, de última hora,
aprobar una reforma para re

ducir las comisiones que "pagan" los trabajadores por la
administración de las Afores. Una modificación que les
dará un mejor rendimienLo sobre sus ahorros.

Con estas reformas y el acuerdo que le sacó a tirabuzón
a una parte del sector patronal, empezó a sonar el canto de
las sirenas para la clase trabajadora, un sector que podría
convertirse en el fiel de la balanza en las elecciones del
próximo año, en las que habrán de renovarse 15 guber
naturas y, lo más importante, la Cámara de Diputados.

Algo que no han notado muchos es que Andrés Manuel
no ha tocado ni con el pétalo de una averiguación previa a
líderes sindicales. Eso, junto con el paquete de reformas
"laborales", aprobada en el último tramo del año, le per
mitirá irse tranquilo a descansar el fin de año.

• • •

Nadie «c» explica cómo el PAN, de Marko Cortés, perdió el
control en la designación de su candidato alagubernatura
de Nuevo León. Sin embargo, hacen todo para convencer
al diputado Luis Donaldo Colosio Riojas para que acepte
la nominación. Algunos panistas albergan la esperanza de
que el joven político les dé el sí, mientras los dirigentes de
MC se encomiendan a todos los santos para que diga "110".

t • •

Como adelanté, Oscar Guerra fue desplazado dé la con
tienda por la presidencia del INAI (declinó su participación)
y Blanca Lilia Ibarra se convirtió en su nueva presidenta.

• ••

Y como dice elfilásofo... Nomeaeuerdo: "El hombre poco
claro no puede hacerse ilusiones: o se engaña a sí mismo,
o trata de engañar n otros".

DAN POR HECHO

QUE NO SE
ELIMINARÁ EL
OUTSOURCING
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DESARROLLO
HUMANO Y PANDEMIA

Se elevarán los tasas de mortalidad en la

población en general, aunque el grueso
se concentra en los adultos

VERONICA
ORTIZ

or definición, los desastres naturales y
las pandemias llegan sin avisar y nadie
está totalmente preparado para lo des
conocido.
Lo que sí sabemos es que hay países

que estaban en mejor o peor circunstancia
para enfrentar la llegada del COVID19.

Esto lo ha documentado el Programa de lasNiciones Unidas
para el Desarrollo (PNUD) en él mundo y para México.

El índice de Desarrollo Humano elaborado por el PNUD
mide el desempeño de los países en tres dimensiones salud
(esperanza de vida al nacer), educación (años promedio
de instrucción y los esperados), é ingreso (nacional bruto
per cápita). En el informé publicado en 2019, Méx ico se
colocó en el sitio 76 de 189 países evaluados.

I 'ero. a 10 meses de la llegada del COVID19, ¿cuál ha
sido él impacto de la pandemia en el desarrollo humano
en México?

En materia de salud, en 2018 existían los esquemas
contributivos del IMSS e ISSSTE principalmente, y el
Seguro Popular, que proveía servicios de salud de libre
afiliación y amplio alcance para la población informal y no
asalariada. El nuevo gobierno creó el Insabi, cambió reglas
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para el abasto de medicamen
tos, canceló licitaciones y des
apareció el Seguro Popular sin
definir reglas de operación para
el nuevo sistema, "generando
incertidumbres y confusiones
que a la fecha no terminan por
resolverse".

Como efecto de la pandemia,
se elevarán las tasas de mortalidad en la población en ge
neral, aunque el grueso se concentra en población adulta
y con menor efecto para la esperanza de vida al nacer.
Sin embargo, la pandemia sí tendrá impacto en la tasa de
mortalidad infantil (menores de cinco años) que podría
elevarse hasta niveles observados en 2013.

Por lo que hace a la educación, el informe de 2019 re
conoce qué, si bien se ha avanzado en cuanto a los años
esperados de educación de las nuevas generaciones, las
brechas de desigualdad persisten y los rezagos se agu
dizan en las poblaciones indígenas, aquellas con alguna
condición de discapacidad o los grupos debajo de la línea
mínima de ingresos.

Se prevé que el mayor impacto que tendrá el COVID19
será en los índices de deserción escolar. Con datos de
la SEP se estima que 800 mil estudiantes que cursan el
tercer año de secundaria van a interrumpir su educación
media superior.
En cuanto al ingreso, el pronóstico para la economía

nacional a principios del año era muy débil, luego de
la caída del PIB en 2019. Asumiendo una reducción de
8.3%, el informe prevé una baja del ingreso per cápita en
2020 hacia los 16 mil dólares, valor similar al observado
en 2011. Bajo este escenario, "la crisis económica podría
significar una pérdida de nueve años de progreso" en el
índice de ingresos.
La pandemia ha puesto en evidencia debilidades es

tructurales y agudizado las brechas de desigualdad exis
tentes. El informe apunta los enormes desafíos sanitarios,
económicos y sociales que tendremos que enfrentar.

SE PODRIAN

PERDER NUEVE

AÑOS DE
PROGRESO
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JESÚS
MARTÍN

MENDOZA

Cosí dos mu han muerto

por falta cíe medicamentos
contra el cáncer

i los niños votaran para
S elegir hombres y muje

res en cargos de elección
popular, muy probable

II mente tendrían mejores
escuelas.Si los niños vo

taran, seguramente no les faltaría alimento,
ropa, uniformes o útiles escolares. Posible
mente habría pensiones universales para
ellos sin importar si son ricos o pobres,
porque lo que importaría sería su voto
verde, a/ul, amaril 1 o, rojo o hasta tricolor.
Si los niños votaran, posiblemente ha

bría juguetes de muchos colores, tal Vez
se venderían más los tricolores, los rojo
intenso serían los más prometedores, pero
menos durables, y los juguetes azules tal
vez serían los más caros. Si los niños vota

ran no serían señalados áe fifís o chairos. El
bullying no sería por la apariencia, el color

de la piel, las posesiones, la inteligencia o
los grupos de amigos, sería por la ideología,
o por el color de sus juguetes.

Si los niños volaran, estoy seguro que no
les faltarían medicamentos; contra el cán
cer, no se les dejaría morir, porque serían
\rotos úülesy en esta demo
cracia mexicana hasta un
voto significa la diferencia.

Pero la realidad es que
los niños no votan, y como
no votan, no parece que sea
un sector de la sociedad del
interés del gobierno federal,
y peor aún si están enfermos.

Casi dos mil niños han muerto por falta
de medicamento de quimioterapia con
tra el cáncer en dos años de la presente
administración. Ya sea por cambio de
proveedores, por el famoso combate a la
corrupción o por el cierre de laboratorios ;
no hay fármacos conLra el cáncer,

1 o grave de todo es qu e n o hay m ani 
festaclón, entrevista, llamado o arenga
que flexibilice al gobierno federal para dar

las certezas en la distribución de medica
mentoen tiempo y forma. 1, as sustancias
fluyen con penosa irregularidad, lo que
condena a muchos pequeños a sucumbir
ante el cáncer. Porfirio Ramírez Mendoza
es abogado y se ha dado a la tarea de apoyar
a los padres de familia de niños con cáncer.
En entrevista con El Heraldo Radio,

reveló su estrategia: juntar 124 mil firmas
para presentar ante el Congreso una ini
ciativa ciudadana que garantice el pro
veer de manera eficiente y suficiente los
medicamentos que necesitan los niños.
El abogado asegura que esta propuesta
es imperativa porque la legislación actual
es ambigua y no garantiza la entrega de
las sustancias.
Tiene fe en que logrará millones de

firmas y, por primera vez, va a obligar al
gobierno a hacer su trabajo a través de

unaorden ciudadana. Si los
niños votaran, no habría es
tas presiones al Legislativo.
Todo fluiría muy bien en
la esperanza de no perder
ninguna intención de volo.
Es una pena que así tenga
mos que hacerlo.

• • •

CORAZÓN QUE SÍ SIENTE
El coronauirus acelera su contagio,

los enfermos se cuentan por miles, los
muertos por cientos, la imam vacu
na provoca hiperreacción alérgica en

algunos y ¡a Basílica cerrada para con
tener la infección. Qué horrible 2020.
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EN NUESTRAS
NARICES

FERNANDA
TAPIA

Y es que ¡a FGR tiene una propuesto
de reformo a ta ley orgánica de la
Fiscalía General

erdóneme que le diga, pero usted
puede ser uno de los que andábamos
comiendo camote mientras lo

importante, pasaba frente a nuestras
narices.

Primero, por el revuelo de las
vacunas y que precisamente aquí

El Heraldo de México nos abrió los ojos acerca
del por qué la reticencia del gobierno mexicano
en hacer negocios con la vacuna rusa Sputnik,
f que no era ninguna lealtad política con Estados
Unidos, sino el simple hecho de que hay que
mantenerse sobrios 42 días después de la
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segunda dosis y éso, sinceramente, sería peor que
pedirnos el encierro a piedra y lodo otros nueve
meses!!!
Al momento de cerrar esta columna, ya

prácticamente era un hecho la aprobación de
Comisión Federal para la Protección contra
Riesgos Sanitarios (Cofepris) a la vacuna de Pfizer,
por lo que ya nomás falta conectar los mega
congeladores del Ejército para trasladar las men
tadas vacunas.
Me preocupa cómo las subirán seis horas

de terrecería hasta la cima de la montaña de Guerrero.
Ahí sí, ni en carrito de paletas, hielera para chelas
en Caleta o con un sardo haciéndoles

aire con un soplador para anafre.,, pero
dejémosle esos mínimos detalles a
los especialistas.
Y ahí andaban que si pedían

que nomás que acaben de juzgar a
García Luna allá del otro lado, a ver si
nos lo regresan.
O que si la Fiscalía General de la República

(FGR) había pedido a un juez; acusar de
traición a la patria al tal Videgaray y de paso
embarraran a Peña Nieto por desviarles una
¡anota (teniendo en cuenta que la traición a la patria
todavía se Castiga con la pena de muerte, aunque
esté en desuso).
Y que luego mi mamá dijo que siempre no, que

porque el juez les dijo: "Ora me lo prueban y me
lo sostienen":

Ahí seguimos mirando puro boxeo de sombra
Cuándo los más canijo, sí está en la FGR, pero... por
su intención de lavarse las manos y pintarse de

colores en el tema de las desapariciones forzadas
de seres humanos.

Y es que la FGR tiene una propuesta de reforma a
la ley orgánica de la Fiscalía General.
Actualmente, la gente de la FGR está incluida

en el SISTEMA NACIONAL DE BÚSQUEDA
DE PERSONAS DESAPARECIDAS, que por
mandato de ley, en la Ley General en Materia de
Desaparición Forzada les ordena básicamente rea
lizar las investigaciones: armar bases de datos nacio
nales de personas sin vida y no identificadas, fosas,
exhumaciones.
Colaborar (pero en serio) con las varias institu

ciones nacionales e internacionales

para investigar esas desapariciones
haciendo cáteos, intervenciones
telefónicas, georreferencia, etc.
Y si ya de por sí tienen que andar

removiendo tierra y encontrando
huesos las madres de las víctimas,

ahora sí... las autoridades indicadas se podrán hacer
omisas (o weyes) pero sin culpas.
Y otro punto básico es que ningún organismo

internacional tendrá voz ni voto en su accionar.

Y aquí es donde creemos que hay un caballito
de Troya, porque justo pareciera que quieren
desestabilizar a mi Andrés Manuel López Obrador,
ya que él había solicitado a la Organización de las
Naciones Unidas (ONU) su opinión e intervención
en el montonal de desapariciones que nos legaron
sexenios pasados.

DENUNCIAS@FERNANDATAPIA.COM

@TAPIAFERNANDA

PARECE QUE
QUIEREN

DESESTABILIZAR

A MI AMLO
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UNA4T
SIN RESPUESTAS

El manejo de la emergencia sanitaria y ¡a
crisis económica ha resultado deficiente,
inclusive sigue siendo desastrosa

stamos en la etapa final de un año sui
Egérieris en todo el planeta y no resta más

que comenzar con las evaluaciones de la
vida pública. El mundo se vio envuelto
en una crisis sanitaria sin precedentes,

—U comenzando en China y propagándose en
cada rincón del orbe. De manera paralela

al problema de salud, se aparejó la crisis económica de igual
o mayor magnitud a la Gran Depresión del siglo XX. 100
años después, con todos los avalices tecnológicos, sociales
y una nueva reconfiguración del sistema internacional,
nos vimos sumidos en un riesgo alto y. aún, permanente.

En el mundo pulí Lie® hemos pudido observar distintas
reacciones ante la COVID19, tanto en lo sanitario como
en lo económico. En los regímenes autoritarios como el de
la República Popular de Chinay su presidente XiJinping,
su respuesta fue crear un cerco sanitario a la provincia de
Hubei donde inició todo, la construcción de hospitales
especializados en coronavirus, así como med ¡das econó
micas para mitigar ambas crisis. En Corea del Sur y Japón
la réplica fue la implementación de pruebas para toda
la sociedad y exaltar el consumo interno. En Europa las
accinnesfuprnn diferenciadas mientras Anpela Merkrel se
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lo tomó con la seriedad corres
ponrliente, en Italia o España
tuvieron reacciones tardías y
hoy vemos los resultados.
En el continente america

no, presidentes como Trump
o Bolsonaro minimizaron la
peligrosidad del virus, incluso
declararon que todo formaba

parte de una conspiración del dragón asiático para cons
truir su hegemonía. Estados I Inicios y Brasil son 1 os países
con más contagios en el continente {15.5 y 6.7 millones
de personas, respectivamente), los decesos sumados a
causa de esta enfermedad casi llegan al medio millón y
ambos presidentes terminaron contagiados de COVID.
Para completar til lop cinco de los países americanos que
le siguen en contagios están Argentina, Colombiay México.
Sólo enfocándonos en nuestro país, el manejo de la

emergencia sanitaria y la crisis económica ha resultado
deficiente, inclusive sigue siendo desastrosa. Los con
tagios superan la cifra de 120 millones de personas y las
defunciones sobrepasan el doloroso número de los 110
mil. En la parte económica se estima que al término de
este año la tasa de desempleo alcanzará el 11 % (de la PEA),
aproximadamente 6 millones de personas, además, 44 %
de la población ocupada podría sufrir afectaciones como
reducción de salario o de horas de trabajo, aunado a la
población en situación de informalidad.

El gobierno cuatroteísta no ha sabido dar" respuestas
para amortiguar ambas vertientes ocasionadas por la
pandemia. Seguimos teniendo "semáforos descompues
tos" con muchas tonalidades de naranja para no decir
que oslamos en rojo, un sistema inconexo de Salud y, en
la paite económica, el Presidente se obstinó en blindar
presupuestalmente sus programas prioritarios como el
Tren Maya o la refinería de Dos Bocas, que nada tienen que
ver con la mitigación del impacto negativo a la economía
mexicana. La actual administración deberá de replantearse
las estrategias en Salud v Economía para el año venidero.

SEGUIMOS

TENIENDO
SEMÁFOROS
AVERIADOS
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Si Gatell hubiera enviado ese mensaje siempre

Al fin parece que Hugo LópezGatell ha entrado en razón.
Acaso los 128 mil muertos, incluidos casos sospechosos, que suma hasta

ahora el coronavirus en México provocaron que el subsecretario de Salud
modificara su posición.

Anoche sorprendió cuando hizo un llamado a los medios de comunicación a
difundir el mensaje de que el coronavirus, Covid19, existe, que la epidemia no se ha
terminado y que mata.

Y que es una muerte tormentosa.
Dramática, difícil.
Hasta se puso el cubrebocas y pidió a los mexicanos utilizarlo.
Y aunque no dejó de politizar y pretender dar clases de periodismo cuando su

especialidad es epidemiología, lo cierto es que su mensaje es importante, porque
cambia radicalmente su constante cantinfleo al asegurar un día que el cubrebocas
sirve y otro que no.

O al médico de profesión por la UNAM le cayó el veinte o ya se dio cuenta que
proyectó 60 mil muertos como una catástrofe y ya son más del doble.

Ahora, cabe recordar que ya antes ha modificado su discurso, pero al siguiente
día, cuando está ante Andrés Manuel López Obrador, vuelve a las andadas y a las
contradicciones.

No sería extraño que volviera a hacerlo.
Si lo hubiera hecho desde el principio, su hubiera sido congruente, ¿cuántas

muertes y contagios se podrían haber evitado?, se escuchó en radiopasillo.

La BeHsario al personal médico
Ahora sí se sacaron un diez, como dicen en el barrio, los senadores de todos los
partidos.

La decisión de entregar la medalla Belisarío Domínguez a médicos, enfermeras,
enfermeros y todo el personal médico por su entrega y lucha contra la epidemia de
Covid19 es más que plausible.

Casi dos mil médicos han perdido la vida desde marzo, cuando comenzó esta
guerra sin cuartel contra el letal virus y ahí continúan los sobrevivientes, en la lucha
diaria.

Aplauso de pie para todo el personal médico de hospitales públicos y privados,
porque, sin ellos sobrevivir es imposible.

Y aunque aún debe ser aprobado por el pleno, es un hecho que no habrá un solo
voto en contra, como asegura el coordinador de los senadores de Morena, Ricardo
Monreal Avila.

Cabe señalar que desde ayer mismo, la oposición advirtió que no permitirá
que Hugo LópezGatell reciba a nombre de todos los médicos del país la presea, al
acusarlo de mantener una posición incongruente y de cometer errores que han
costado miles de vidas.

Sería un escándalo y un error imperdonable, además de una posición mezquina,
que alguno de los senadores y sus partidos se opusieran a otorgar la medalla
a todo el personal médico que se ha entregado día y noche a la batalla contra
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la enfermedad que ha matado ya a más de 130 mil mexicanos, se escuchó en
radiopasillo.

GuadalupeReyes virtual
Virtual, con trabajo en casa y con una realidad jamás vista ni experimentada, los
mexicanos se preparan ya para comenzar el GuadalupeReyes.

Será un puente distinto.
Donde las fiestas están prohibidas, incluso podría hacerse acreedor a una

sanción y a una multa de hasta 17 mil pesos, en el caso de la CDMX, porque los
contagios no descienden.

Así, esta noche no habrá mañanitas a la Virgen de Guadalupe, como cada año,
desde tiempos inmemorables.

 Pero mejor la salud, se escuchó en radiopasillo.

Pemex y lo sobornos de Vitol
Vitol Inc. ya no hará negocios con Petróleos Mexicanos (Pemex).

Ayer se rompieron relaciones con esa empresa, de las más importantes del
mundo energético, con sede en Suiza y con oficinas en Estados Unidos y en diversos
países del mundo, al darse a conocer que directivos de ésta aseguraron haber
entregado sobornos a los honestos funcionarios de la nueva administración.

Es decir, un nuevo Odebrecht, versión 2020.
radiopasMop(s>ovaxom.mx
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No que no regresaban ios 200 mdd
Dicen los que saben que el miedo no anda en burro y así se puede interpretar

la decisiónfinal de regresar unos 200 millones de dólares que se pagaron
por sobreprecio en Pemex en la administración pasada por la planta de

Agronitrogenados.
Naturalmente Emilio Lozoya, como director de Pemex desnudó la forma como

se registró esa venta que ofrecieron a un sobreprecio para que se pagara sin el
mayor problema, pues él fue el anfitrión de la compraventa con el señor Alonso
Ancira y hoy en su calidad de testigo protegido decidió soltar la sopa.

En su declaración los desnudó literalmente, tanto a los de Ancira como a Luis
Videgaray: que observaba un interés en concretar la operación por parte del
Presidente Peña Nieto y Videgaray, incluso que intervino este último de manera direc
ta para que NAFIN e INDAABIN aceleraran la evaluación del proyecto y lo aprobaran.

Para Pemex no era rentable hacer esa compra, pero había esa insistencia, y
al final que ellos,Peña y Videgaray decidirían el precio y seria de 275 millones de
dólares. La planta tenía 14 años sin funcionar.

El Presidente Andrés Manuel López Obrador puso como requisito a los nuevos
socios de esa planta de fertilizantes y Altos Hornos de México, que devuelvan
esos 200 millones de dólares que se pagaron a un sobreprecio de 275 millones
cuando el avalúo fue de 58 millones de dólares.

Eso les permitiría regularizarse y sin problema se les apoyaría en esta nueva
administración conforme a Derecho.

Desde hace semanas se ha venido cocinando la disposición de pagar esos
recursos, pero lo que han pedido es que se dé en plazos.

Los nuevos socios de Ancira, el Grupo Villacero ahora están en proceso de
negociar con elgobierno de López Obrador, corresponde al propio secretario de
Hacienda, Arturo Herrera cerrar ese capítulo que resolvería resarcir ese sobre
precio que acusan las autoridades federales.

Si el Presidente logra recuperar ese dinero, entonces dejará boca abierta
hasta al propio Ancira y sus socios, pues basta recordar que ellos mismos des
mintieron al que manda en Palacio Nacional cuando reveló que estaban dispues
tos a pagar ese dinero al principiode esta negociación.
DEL TOTALMENTE PALACIO, A LA PRIMERA FILA LA BELISARI0 DOMINGUEZ
Lo menos que puede hacer el Senado de la República es galardonar con la
Belisario Domínguez a todo el personal de Salud que se jugó y se sigue jugando la
vida por salvar la de otros. La comisión que preside Sasil de León, sesionó y logra
ron acordar de forma unánime, todos los colores todos los partidos.

Dicen los que saben que con tantas pifias que se han cometido en la garantía
de premiar o galardonar en la Cámara Alta, en esta y anteriores legislaturas,
como fue el caso de premiar a Rosario Piedra Ibarra a la CNDH, una total incom
petente y antes la Medalla al que manda en totalmente palacio solo por su riqueza
y amistad de políticos, pues no hay nada que hacer.

Por eso, aplausos para esta decisión del Senado con su presidente Eduardo
Ramírez y los líderes de las bancadas, Ricardo Monreal, Mauricio Kuri del PAN, Miguel
Angel Osorio Chong del PRI, Manuel Velasco del Verde, Dante Delgado de MC, Miguel
Angel Mancera del PRD etcétera, pues los héroes de blanco merecen eso y más.
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INFORME VIRTUAL Y FUERA AGUAKAN EN QR
En Quintana Roo el miércoles la senadora Marybel Villegas ofrecerá su informe
legislativo, no será como tradicionalmente se realiza de forma presencial, sino
por la vía virtual ante la problemática de la pandemia.

Eso sí, los que deben andar extraordinariamente preocupados, son los de le
empresa Aguakan y los hoteleros por el Outsourcing.

Aguakan, que es la proveedora concesionaria de agua potable para los
municipios de Cancún, Benito Juárez, Isla Myjeres, Playa del Carmen y Puerto
Morelos, porque hace una semana, la legisladora presentó en el Instituto
Electoral del estado más de 50 mil firmas para llevar a Consulta Popular el día de
las elecciones del 6 de junio del 2021. El requisito fue de 30 mil más menos.

Es decir, si la gente está de acuerdo echar fuera esa empresa fraudulenta,
tramposa, incumplida y abusiva en los cobros de su mal servicio, y además pre
potente por los hilosde padrinazgos políticos. Bueno, algo así da entender la pre
gunta. Por eso a los propietarios sin duda, en espera de lo que dirá en su informe
ya les está temblando hasta la conciencia.

CANASTAS BASICAS A VULNERABLES EN MILPA ALTA
El alcalde de Milpa Alta, Octavio Rivero se adelantó a promover a los residentes
de sus 12 pueblos que componen su demarcación a llevar productos alimenti
cios ante la advertencia de la Ciudad de México de pasar a semáforo rojo y que
Claudia Sheinbaum nomás no cede enfrentar con firmeza la prohibición a quien no
use cubrebocas.

Son tiempos de apoyar a las personas vulnerables y por ello Rivero reforzó
esta línea detrab^jo que, si bien ha sido a lo largo de los últimos meses que brotó
la pandemia, hoy en este fin de año se intensificó.

Como dato, las visitas son primero a las personas adultas de más de 60 años
y cuyos montos de la canasta de productos superan los mil 200 pesos, la idea es
que no salgan de sus hogares por alimentos. Es el programa denominado "Por
una Vida Digna" dirigido al sector más vulnerable pues basta recordar que el
Conveal registró, en esa población que el 49.2% está en esa situación de pobreza.

Será interesante,entonces escuchar que dice en su segundo informe esta
tarde de manera virtual pues no descartan que haya anuncios importantes, so
bre todo en esta materia de ayuda.a quienes más lo necesitan en esta temporada
decembrina.

Jachavez77@yahoo.com
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REDES Í Í
DEPODER lf\j

Nuevos jugadores
en la capital
Al parecer la pugna interna de
Morena por las candidaturas de
las 16 alcaldías de la Ciudad de

México no sólo se va a quedar
entre los grupos del senador
Ricardo Monreal del dirigente
nacional Mario Delgado, los
leales a la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, y quienes
están de lado de Porfirio Muñoz

Ledo, pues, nos cuentan, un afín
a Octavio Romero, director de

Peines quiere colarse. Se dice
que Héctor Guijosa, exdiputado
local, exdelegado de Magdalena
Contreiasy quien recientemente
lucio como asesor de Pemex, es

taría buscando volver a gobernar
dicha demarcación, ahora alcal

día. También habría operadores
cercanos a algunos diputados
locales que estarían dentro de la
maniobra. Atentos.

Repetir los errores
Aún con las recientes derro

tas electorales sufridas en los

últimos años por el PAN, la actual
dirigencia nacional, encabezada
por Marko Cortés, no parece
haber aprendido la lección y está
cometiendo los mismos errores

que sus antecesores, nos comen 
tan. Así como Ricardo Anaya
privilegió su proyecto político
personal y "repartió" cargos y
candidaturas a sus afines; o los

intentos de imposición de Felipe
Calderón durante sus sexenio

para controlar y ganar posiciones
en el partido; añora, nos dicen
Marko Cortés está volviendo a

dejar fuera de las grandes decisio
nes del partido a la militancia, lo
que quedó exñibido no sólo con
las alianzas con el PRI, sino con la

reciente definición de la designa
ción, o más bien, repartición de
las candidaturas. Muchos panis
tas se preguntan: ¿Haciendo lo
mismo espera obtener resultados
diferentes?

Jaloneo en Playa
En Playa del Carmen la sucesión
en la alcaldía se enreda, pues a
la exsenadora Laura Beristáin

ya le habrían indicado "desde
arriba" que no se postule a la
reelección en el municipio de

Solidaridad en 2021. En Palacio

Nacional, nos comentan, la
situación está siendo analizada

porque son tan importantes los
"municipios ricos" como Playa
del Carmen, que tienen que ser
ganados o retenidos "sí o sí" por
la4T.

En Solidaridad hay una regidora
que está dando mucho de qué
hablar y hasta dicen que anda
presumiendo que tiene "el palo
mazo de Andrés Manuel López
Obrador

Se llama Bárbara Delgado y se
lleva muy bien con Gonzalo, el
tercer hijo del Presidente, quien
aún manteniendo un bajo perfil,
sigue siendo uno de los principa
les operadores políticos de la 4T.
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EL DISTANCIAMIENTO

DE COLOSIO Y PULSO

POR RESTRICCIONES
La indefinición de Luis Donaldo

Colosio Riojas de participar o
no con Movimiento Ciudadano

para buscar un cargo público
en las elecciones de 2021 tiene

un trasfondo de desgaste que se
viene gestando ya de tiempo atrás
y predomina un sentimiento de
que lo están exprimiendo por su
apellido, nos comentan.

Desde que se postuló para
participar en la pasada elección
no vio un verdadero apoyo por
el partido y mucho menos, que
Dante Delgado, quien manda en
este instituto, respete los acuerdos
ya una vez investido como dipu
tado y que, en cambio, sólo espere
que el legislador local sacrifique
sus aspiraciones.

Este sentimiento se está mani

festando ya no en una exigencia
de Colosio con el partido, sino
que ya parece más un rompimien
to: por eso el coqueteo con el PAN
para ser candidato a la gubernatu
ra y, como lo adelantamos en este
espacio, Luis Donaldo también
ha tenido acercamientos con

Morena.

Ahora lo sorprendente seria
que Luis Donaldo Colosio
juegue con MC en la próxima
elección, tanto por el desgaste
de las últimas semanas, como
por la ruptura con Dante,
a quien señala por falta de
palabra. Tampoco quiere ya
que el apellido de su padre sea
exprimido por este partido, de ahí
que luce complicado que regrese
vestido de naranja por un cargo o
reelección.

Es más factible a estas alturas

que llegue a un acuerdo con
Morena, y una hipotética fórmula
Clara Luz Flores y Luis Donaldo
Colosio garantizaría votos para
el partido guinda. ¿Será un dúo
ganador?

Veremos qué decisión toma el
joven diputado local.

PULSO POR RESTRICCIONES

A pesar de la presión de la Inicia
tiva Privada, de las Cámaras de
Comercio y de los actores econó
micos en Nuevo León, las autori
dades sanitarias de la entidad deci

dieron mantener las restricciones

de cierre durante el fin de semana

a supermercados, tianguis, cines,
casinos y otros giros comerciales;
esto, señaló el secretario de Salud
estatal, Manuel de la O Cavazos»
con el objetivo de disminuir los
contagios y hospitalizaciones por
COVID19.

Aunque después de haber
mantenido reuniones con funcio

narios estatales algunos líderes
empresariales se mostraban
optimistas sobre un posible levan
tamiento de restricciones para
este fin de semana, el día de ayer,
aún antes de que Manuel de la
O presentará los indicadores epi
demiológicos, Jaime Rodríguez
Calderón prácticamente habría
descartado relajar las medidas.

Las restricciones sanitarias

anunciadas el pasado 4 de
diciembre se mantendrán al

menos hasta el próximo 21 de
diciembre. Es decir, este fin
de semana y el próximo los
comercios estarán cerrados.

¿Habrá un nuevo intento de la IP
de cabildear con las autoridades?

Una hipotética fórmula entre Clara Luz
Flores y Luis Donaldo Colosio garantizaría
votos de Morena.
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TEXTUALES
RÉCORD DE MUERTES

ADALBERTO VILLASANA
Avanza México a un récord de

homicidios dolosos en 2020.

La estrategia en materia de
seguridad no dio los resulta
dos esperados y, las ejecu

ciones se suceden una tras otra para incre
mentar el dolor del pueblo y las estadísti
cas gubernamentales, sin tomar decisiones
adecuadas para frenar la ola delictiva.

Ya no hay lugar seguro, el asalto a ca
sa habitación es una constante, aún en
aislamiento social; familias enteras han
sido despojadas de sus objetos de valor
aún dentro de sus hogares.

La SSPC usada como trampolín polí
tico, dejó como saldo dos afios perdidos
para avanzar hacia la solución del pro
blema. El Secretariado Ejecutivo del Sis
tema Nacional de Seguridad (SENSP) re
gistró en 2019, 34,608 homicidios y 1,012
feminicidios. Durante 2020: de enero a

julio sus registros recogieron 20,494 ho
micidios frente a los 20,176 de 2019.

Ahora, la Encuesta Nacional de Victi
mización y Percepción de la Seguridad
Pública (ENVIPE) 2020 estima en 22.3
millones el número de víctimas de 18

años y más en el país durante 2019. El
29.2% de los hogares del país contó con
al menos un integrante víctima del delito

y, en 92.4% de los delitos no hubo de
nuncia, o bien, la autoridad no inició una
Carpeta de Investigación.

En esta materia las cosas no han cam

biado nada, para la mayoría de la pobla
ción acudir ante una autoridad a presentar
la denuncia de algún delito, resulta tortuo
sa y la consideran una pérdida de tiempo.
La ciña negra, es decir el nivel de delitos no
denunciados o denunciados que no deri
varon en Carpeta de Investigación, fue de
92.4% a nivel nacional durante 2019.

Los principales motivos que llevan a la
población víctima de un delito a no denun
ciar son por circunstancias atribuibles a la
autoridad, tales como considerar la denun

cia como pérdida de tiempo con 36.3% y la
desconfianza con 5 por ciento.

En 2019, el costo total a consecuencia
de la inseguridad y el delito en hogares re
presentó un monto de 282J mil millones de
pesos, es decir, L53% del PIB. Lo anterior
equivale a un promedio de 6,931 pesos por
persona afectada por la inseguridad.

Textualmente hay que decirlo: He
chos son amores y no buenas razones, en
la realidad diaria, no hay lugar seguro en
México, la población puede ser víctima
de la delincuencia en la calle o en su ca

sa. El gobierno les ha fallado.
En Twitter @TXTUALes
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RED
COMPARTIDA
VIOLENCIA EN LA MH
La alcaldía Miguel Hidalgo ocupa

el primer lugar en violencia fa
miliar en la CDMX, al registrar
este afio un aumento del 2L1%

respecto al anterior y generan
do un total de mil 339 carpetas de investi
gación de diciembre de 2018 a junio de
2020, constituyéndose en la alcaldía con
mayor crecimiento y problema. Por eso, la
Concejal Beatriz Hernández promovió la
instalación de la Casa de Atención a la Mu

jer Víctima de Violencia de Género y ofre
cer actividades de atención, orientación,
asesoría jurídica y canalización a la instan
cia correspondiente en una primera etapa a
mujeres víctimas de violencia de género.
Dentro del sector empresarial

crece el rumor del regreso de
las hermanas Jacqueline y
Liz Escobar; quienes son co
nocidas con el mote de "las

hermanas dólar", pues basta recordar un
caso muy sonado, hace un par de años,
cuando defraudaron a varios empresarios
por montos millonarios en operaciones de
compraventa de dólares a precios por de
bajo del mercado! Pues ahora se les han
visto de nuevo haciendo de las suyas, e in
tentando acercarse a figuras de la talla de
Ricardo Nizri y María Asunción Arambuiu
zabala. Así que las alertas se prenden entre
lalP.

Nos comentan que para 2021
se pretende endurecer el
costo de la verificación vehi

cular; lo cual representará
un impacto en la economía

del grueso de la población de la Zona Me
tropolitana del Valle de México. Mucho se
ha mencionado que estas disposiciones tie
nen la finalidad de apoyar a contrarrestar la
mala calidad del aire en la región, sin em
bargo, recordemos que, de acuerdo con los
últimos datos públicos del Inventario de
Emisiones de la CDMX, los vehículos nue
vos aportan entre 0.8% y el 2.7% del volu
men total de las emisiones contaminantes

asociadas a la declaración de contingencias
ambientales. Será que el gobierno de CD
MX en plena pandemia aumente el costo.
Por unanimidad, Blanca Lilia

Ibarra Cadena fue electa presi
denta del INAI para el periodo
20202023. De acuerdo con la

Coastitución, la Ley General y
la Ley Federal de Transparencia, los inte
grantes del pleno tienen la facultad de ele
gir en sesión pública a la o el presidente del
INAI, mediante voto secreto. Por primera
vez, se utilizó un sistema electrónico de vo
tación, que fue desarrollado por el INAI y
cuenta con todas las medidas de seguridad
para garantizar la secrecía del sufragio y
brindar certeza de los resultados.

PD: Pues la decisión de la Junta de
Coordinación Política del Senado es te

ner un periodo extraordinario el 5 de
enero y la última sesión del 2020 será el
5 de diciembre de forma virtual.
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SIN PROTOCOLO
EXHIBEN SED DE PODER

JOEL SAUCEDO

En 2021 se renovarán 15 guber
naturas, donde cada partido
deberá postular la mitad mu
jeres y la mitad hombres.

Lo que se observa en el
inicio de este proceso electoral, es una
desmedida sed de poder.

Un ejemplo de esas ambiciones se re
gistró la semana pasada durante la ins
cripción de 150 precandidatos de Morena.

Dicha cantidad es exorbitante para el
10% del número de gubernaturas que se
renovarán, es decir que de ese total sólo
15 serán candidatos.

Lo que llamó la atención es que de los
precandidatos registrados 94 fueron
hombres y 56 mujeres.

Toda una fiesta se celebró a las afue

ras de la sede del partido guinda en la
Colonia Roma.

El 4 de diciembre se apuntaron 61 as
pirantes a los gobiernos de Baja Califor
nia, Baja California Sur, Colima, San Luis
Potosí, Guerrero, Nuevo León y Sonora.
Lo hicieron 21 mujeres y 40 hombres.

Al día siguiente, se inscribieron 89 para
Chihuahua, Campeche, Michoacán, Naya
rit, Querétaro, Sinaloa, Tlaxcala y Zacate
cas. En total, 35 mujeres y 54 hombres.

Por lo visto el mayor interés está en

Michoacán, toda vez que se apuntaron
29. Un fenómeno inédito.

Para Sinaloa se apuntaron 14; Queré
taro, B; Tlaxcala, 7; Zacatecas, 5 (ninguna
mujer) y Campeche, cuatro aspirantes.

Este jueves, el dirigente de Morena,
Mario Delgado, le levantó la mano a la
primera candidata Layda Sansores para
Campeche.

Los medios de comunicación están

plagados de críticas a su deficiente ges
tión en la alcaldía Alvaro Obregón en la
Ciudad de México.

Otra aspirante que llamó la atención
fue Dulce Silva, esposa de César Yáñez,
ex vocero de López Obrador.

Esto es a grandes rasgos lo que sucede
al interior de Morena, donde su máximo
líder es incansable en señalar que no son
ambiciosos.

PROSPECCIÓN... El gobierno de López
Obrador pagó 185 millones de pesos para la
subcontratación de al menos 1,500 trabaja
dores para la limpieza de Palacio Nacional
a través de Decoaro y Supervisión SA de
CY una compañía de outsourcing con do
micilio fiscal en un minidepartamento en
Iztacalco, donde según los vecinos nunca
ha existido una empresa.

Twitter: @JoelSaucedo
saucedosj@yahoo.com.mx
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LA RAFAGA

NO CESAN VIOLACIONES A
DERECHOS HUMANOS

Mucho se ha hablado sobre la no repeti
ción de actos de tortura y violación a los
derechos humanos en México por parte de
las fuerzas armadas y Guardia Nacional;
sin embargo, las estadísticas de estos deli
tos siguen al alza; pero no sólo eso, sino
que el Estado Mexicano se niega a trans
parentar la información con el pretexto de
que se trata de asuntos de seguridad na
cional.

SCJN APRUEBA EXTENDER LA
PRÓRROGA RELATIVA A LA
DESPENALIZACIÓN DEL USO
LÚDICO DE LA MARIHUANA
La SC1N aprobó extender la prórroga del
plazo relativa a la despenalización de la
marihuana. La declaratoria señala que es
inconstitucional la prohibición absoluta al
consumo lúdico o recreativo de marihua

na prevista por la Ley General de Salud;
que la prohibición absoluta del consumo
lúdico de marihuana no es una medida

necesaria para proteger la salud y el orden
público; y que la prohibición absoluta del
consumo lúdico de marihuana no es una

medida proporcional para proteger la
salud y el orden público. Por ello, el Con
greso de la Unión deberá llevar a cabo las
reformas correspondientes. El Pleno del
Alto Tribunal aprobó dicha prórroga en
atención a la situación derivada de la

emergencia sanitaria ocasionada por el
COVID19.

ES IMPROCEDENTE LA REVISIÓN
DE CONSULTA POPULAR: SON
La SCJN determinó la improcedencia de la
revisión de la constitucionalidad de la

materia de la consulta popular 2/2020,
porque su objeto ha quedado sin materia.
El Tribunal Pleno estableció que tanto la
pregunta como la materia de esta petición
fueron planteadas en términos muy simi
lares a los de la solicitud presentada por el
presidente de la República anteriormente,
cuya constitucionalidad fue reconocida
en la revisión respectiva 1/2020, en sesión
del Io de octubre de 2020.

GN RESGUARDA PEREGRINOS EN
CARRETERAS FEDERALES

Con el fin de disminuir el riesgo de conta
gio para preservar la salud de las familias
mexicanas y concientizar a los feligreses
de cuidarse y regresar a sus casas, a partir
de hoy y hasta el 13 de diciembre, elemen
tos de la Guardia Nacional brindan seguri
dad en las inmediaciones de la Basílica de

Guadalupe y en las carreteras federales
que confluyen a la Ciudad de México.
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Ha prendido más cañón que una vacu
na anticovid la iniciativa del senador

Ricardo Monreal que reformó la Ley
dei Banco de México.

La respuesta de los virreyes exquisos que
se han entronizado ahí ha sido más que viru
lenta y han lanzado a toda la caballada del
sector bancario internacional en contra del

Senado de la República.
Pero dejemos antes que nada muy claro

que nuestra postura personal, muy personal,
es en defensa de nuestro país, de nuestra
soberanía, y para que no haya dudas, expre
samos nuestro respaldo a todas las legisla
ciones que beneficien a los nuestros y no a
la banca internacional, ¿estamos?
Circula un documento del Senado que esta

blece con precisión los beneficios que trae
para la población y que señala:
Con la aprobación de esta reforma logra

mos APOYAR Y FORTALECER:

1. La economía de las familias de migran
tes que reciben remesas en efectivo.
Las familias de las personas migrantes en

México tendrán la seguridad jurídica de que
sus dólares siempre podrán canjearse por
pesos en los bancos de una forma legal y segu
ra obteniendo por ellos la mejor paridad del
mercado.

2. La economía y la seguridad de las po
blaciones y estados donde habitan las fami
lias de los migrantes.
Los estados de la Federación que son los

principales puntos de origen de la migración
mexicana a Estados [/nidos continuarán reci

biendo el beneficio económico de las remesas

y no sé convertirán en zonas de operación de

mercados negros de divisas en torno a ¡os que
se fortalecería la delincuencia organizada y el
lavado de dinero.

3. La economía de quienes dependen de la
actividad turística.

Las personas que obtienen sus ingresos de
negocios dedicados a la venta de alimentos y a
la producción de regalos, manualidadesy arte
sanías para el turismo, podrán recibir y cam
biar con seguridad sus dólares en el país.
4. Los fondos gue se desfinan a los pro

gramas sociales, de salud y de protección a
/as víctimas.

El Gobierna Federal podrá convertir a pesos
los recursos recuperados en dólares en la lu
cha contra el narcotráfico, 1a delincuencia
organizada y 1a corrupción al concluir sus eta
pas de aseguramiento, investigación y extin
ción de dominio y cuyo destino son los progra
mas sociales para 1a población menos favore
cida.

S. La seguridad del sistema /inane/ero en
contra de operaciones con recursos de pro
cedencia ilícita.
La instrumentación déla reforma fortalecerá

aún más tos estrictos controles que actualmen
te existen para realizar Operaciones con divisas
en el sistema financiero mexicano financiero,
para que esfé mas protegido y sea mas seguro.

Una de las grandes mentiras
J, El riesgo de que el Banco de México se

pueda convertir en un intermediario en la
repatriación de posibies recursos de proce
dencia ilícita afectándose su reputación.
Fálso.

La Iniciativa no contempla Obligaciones al
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Banco de México de adquirir dólares sin con
troles ni revisión previa. Todo lo contrario.
Establece que las divisas que comprará el

Banco serán solo las que deriven de opera
ciones vigiladas por la rigurosa aplicación
del conjunto de disposiciones legales y nor
mativas que permiten la estricta supervisión
el sistema financiero mexicano y en particular
de sus instituciones de crédito, por parte de

la Comisión Nacional Bancaria y de Valores
y de la Unidad de Inteligencia Financiera de
la Secretaria de Hacienda y Crédito Público,
particularmente en lo re/eren fe a la preven
ción del lavado de dinero y las operaciones
con recursos de procedencia ilícita.
Pero más adelante les daremos más deta

lles de este desencuentro en donde los rudos

ahora son los que se dicen exquisitos,..
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Candidatas
Los informes terminaron ya en Los
municipios mexiquenses y La LX
LegisLatura convocó a participar
en Las eLecciones de diputadas y
diputados LocaLes y de miembros de
Los ayuntamientos, que se reaLizarán
6 de junio deL año 2021. EL proceso
eLectoraL ordinario, iniciará en La
primera semana deL mes de enero de
2021, y Los partidos poLíticos darán
a conocer quién competirá para
Las precandidaturas a Las próximas
eLecciones seguramente en febrero.
CLaro que ya hay muchos aspirantes
en todos Los municipios y por todos
Los partidos para Las aLcaLdías. En
NaucaLpan por ejempLo, se habLa de
Angélica Moya (quien ahora trae un
nuevo Look) por eL PAN, para segu
ramente enfrentarse a La morenista

Patricia Durán. Será interesante ver

Las en un debate de ideasy propues
tas, ya que Las dos tienen con qué.
En eL PRI naucaLpense se habLa de
David Parra, pero anda en La peLea
Luis René Martínez Souvervielle

En HuixquiLucan La panista Romina
Contreras goza de gran popuLaridad
y se perfiLa fuertemente para La

aLcaLdia, mientras que por eL por eL
PRI eL diputado priista Juan Millán
o Guillermo Zamacona estarán en

La peLea. En Atizapán de Zaragoza,
a La morenista Ruth Olvera no Le

quita eL sueño La reeLección, Lo ha
dicho, pero si vueLve a ser candidata
tendrá enfrente a Pedro Rodríguez,
panista que seguro Le dará La bata
LLa pues dio buenos resuLtados en
su gobierno.
En CuautitLan IzcaLLi Karla Fiesco

deL PAN parece que irá por tercera
ocasión a La bataLLa, para voLver
intentar LLegar a La presidencia y
por eL Lado deL PRI, muchos quieren,
pero se habLa de que Miguel Ángel
Gutiérrez Pilloni, es de Las mejores
cartas, mientras que por Morena
eL presidente municipaL Ricardo
Núñez no descarta La reeLección,
mientras que Daniel Serrano se
mueve fuerte para Lograr ser eL
candidato.

CLaro que eL tema de Las diputacio
nes LocaLes en eL Estado de México,
es eL que más Le interesa aL gober
nador Alfredo del Mazo Maza, por
que en Las federaLes se ve difíciL que
entre en confLicto con La federación.
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¡Que conste... son reflexiones?
"De la prima Felipa a la realidad

Sócrates A. Campos Lemus
OAXACA, HACE UNOS MESES EL PRESIDENTE LOPEZ OBRADOR ENVIABA UNA

COMUNICACIÓN A TODAS LAS DEPENDENCIAS MANIFESTANDO QUE NO SE DIERA
NINGÚN CONTRATO A SUS PARIENTES, HIJOS, ESPOSA, PRIMOS,TÍOS ETC.ASÍ LLEGA
MOS CON UN ESCÁNDALO CUANDO SE DESCUBRE QUE LA PRIMA Felipa Obrador,tiene
muchos contratos con PEMEX y ahora, después de supuestamente le habían informado al pre
sidente antes del tema y dado instrucciones de que lo investigaran y cancelan los contratos se
hicieron como el Tío Lolo en las oficinas de PEMEX, y después se provoca el escándalo y tienen
que reconocer que existen esos contratos y declarar que los acaban de cancelar. No es malo que
lo hagan pero ha sido tarde porque quedan dudas sobre la efectividad de las instrucciones del
presidente dadas con mucha anterioridad y así pues sabe cuántos más existen en el mundo de
MORENA.Y esto, sin duda alguna golpea al presidente como si ya no tuviera más conflictos y ata
ques que estar respondiendo y aclarando. LO DICHO: PUEDEN MÁS LAS AMBICIONES QUE
LAS CONVICCIONES en muchos de los casos y militantes que se esconden en el movimiento.

Si bien el presidente es hombre de convicciones y seriedad en sus dichos para que
correspondan con sus hechos, muchos de sus seguidores le hacen al tío Lolo y siguen las cosas
como antes, esperando hacer con el poder los ingresos que proporcionan los puestos y los
presupuestos, por eso al parecer cientos de políticos, empresarios y demás en vez de dedicarse
a sus actividades normales buscan los puestos y los presupuestos, hace algunos años contaba que
un importante empresario de Nuevo León, exitoso en su empresa decidió venderla y dedicarse
a la política, cuando le preguntaron las razones, solamente dijo:"pues gano más en la política que
en el empresariado y pues uno busca lo mejor para uno, así que vendo la empresa, ya no arriesgo
nada ni trabajo tanto y me dedico a la milonga y a ganar dinero en los puestos y presupuestos".
Hoy, al parecer las cosas no son iguales, los temas se cambiarán y las relaciones familiares de los
políticos tendrán que tener otros caminos, lo real es que muchos se pueden conocer cuando en
verdad se entiende que en la política las relaciones y los compromisos son importantes y por
ello, independientemente de lo que se diga, se pueden eludir las normas y hacer los negocios de
tal suerte que por ello existen o siguen existiendo los grandes empresarios y financieros dentro
del esquema del poder y con ellos se pueden hacer muchos de los negocios, por ello muchos
siguen observando que en este campo de los usos de los fondos públicos y los recursos, ese
grupo sigue haciendo sus negocios privados y en ellos, concentrado poder, al arropar en sus
finanzas a muchos políticos que al paso del tiempo requieren de recursos para continuar en
su "lucha por el poder" porque es cierto que en éstos tiempos, sigue imperando eso de que :
Político pobre, es pobre político" y es así que no faltan los ricachones que aliados a los grillos

tradicionales, primero los financian para que hagan sus carreras y después les den paso para que
ellos, directamente, asuman el poder y sigan mamando de los fondos y recursos públicos para
hacer sus negocios privados.
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Tan es cierto lo que decimos que en Oaxaca se ha dicho y se sostiene con declaraciones
oficiales que el anterior gobernador al lado de sus compadres, socios y cómplices realizaron
saqueos brutales a las finanzas del estado y robaron a manos llenas de tal suerte que solamente
los negocios realizados en el sector salud alcanzan cientos de millones de pesos en la compra
de medicamentos chafas y donde un importante miembro de los grupos empresariales ligado
a Peña Nieto y sus primos, hicieron grandes negocios y siguen en la impunidad al igual que el
principal cómplice de esta atraco estatal que es el pillo Jorge,"El coco", Castillo, y siguen siendo
importantes miembros de la política actual y financiando con esos recursos robados a muchos
de los políticos actuales para continuar con su esquema de impunidad y no se hace nada, así las
cosas no se puede decir que el nuevo escándalo y la instrucción de impedir nuevos contratos y
cancelar los existentes en contra de la prima Felipa es nuevo, lo que sucede es que es de mayor
escándalo y esto nos muestra que en México sigue imperando aquello de que: EN EL PAIS, SE
CASTIGA MÁS EL ESCÁNDALO QUE EL DELITO.

El ASUNTO ES QUE EN LOS TIEMPOS ELECTORALES los fondos misteriosos que
sostienen a muchos politiquillos, salen de recursos que anteriormente han sido saqueados a la
nación ya sea por políticos corruptos o por empresarios que lograron concesiones y supieron
colocarse donde "hay" negocios y así tenemos a muchos beneficiados con el saqueo nacional el
FOBAPROA que ahora son multimillonarios y "mecenas" que siguen en las cercanías del poder
aumentando su influencia al participar indirectamente, con amigos, socios y parientes en las cam
pañas en los estados y municipios, por ello, por ejemplo, se nota en la entidad que el despegue
de las inversiones inmobiliarias salen sin que se sepa si tienen el origen real de los inversionistas,
porque en muchos casos, ligados a la corrupción que existe en el país, muchos de los nuevos
inversionistas son los lava dineros de las mafias o los mismos grupos mañosos y son los que más
aportan a las campañas políticas, por esa razón cuando termina una administración municipal se
dan permisos para la construcción que violan todas las normas, porque ahí está el gran negocio
para los políticos con el pretexto de que necesitan recursos para las campañas y tener para los
retiros por el tiempo que deben dejar el poder ... para, después, seguir mamando de los puestos
y presupuestos... así es la realidad y esta realidad, sin duda, la conoce bien el presidente porque
tiene su origen desde épocas anteriores, cuando militaba en esos partidos que ahora son sus
"enemigos" o "contrincantes"...
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[ ¿SERÁ? ]
¿Y dónde está López Betancourt?
Nos dicen que a la Dirección General de Asuntos Jurídicos
de la UNAM se envió una petición de la Fiscalía General de
Justicia de la CDMX, para que informe al presidente del
Tribunal Universitario, Eduardo López Betancourt, que
se abstenga de mencionar o referirse a la estudiante de
posgrado de la Facultad de Derecho, Lourdes Ojeda, lo
que contempla, declaraciones a la prensa excepto cuando
hace uso del derecho de réplica, en el marco de la denun
cia que la universitaria hizo en su contra, por violencia de
género. Y es que, nos dicen, no lo han encontrado para
notificarlo ni en su domicilio. ¿Será?

En tregua con el magisterio
Esta semana, Michoacán se convirtió en la segunda entidad
que logró un acuerdo con la Secretaría de Educación Públi
ca, de Esteban Moctezuma, para el pago de una parte de
las denominadas incidencias administrativas a los maes
tros. La entidad que más avanzada va en el tema, nos dicen,
es Oaxaca, de Alejandro Murat; pues durante los dos
últimos años se han realizado mesas tripartitas entre el Ins
tituto Estatal de Educación, de Francisco Ángel Villarreal,
el magisterio y la Federación, que permitieron la liberación
gradual de unos mil millones de pesos para cubrirlas deu
das que se tenían conlos docentes desde 2014. ¿Será?

Ven positiva la nueva cabeza del INAI
Nos dicen que la designación de Blanca Lilia Ibarra
como presidenta del INAI es positiva si se toma en cuenta
su trayectoria y experiencia, sobre todo en tiempos de
pandemia, cuando la información pública es requisito fun
damental para conocer cómo se ejercen recursosy la trans
parencia de los datos públicos en ejercicios gubernamen
tales son trascendentales para los ciudadanos... Quienes
conocen del tema nos dicen que un buen aprovechamiento
de la transparencia fortalece la democracia. ¿ Será?

Amigos incómodos
Resulta que el cuestionado e inhabilitado ex director del
ISSSTE, Jesús Villalobos, pretende sorprender a propios
y extraños pasando charola para impulsar a un aspirante
en San Luis Potosí en contra de la alianza que el PAN y
PRD tienen definida a favor de Xavier Nava... ¿ Será que la
ambición no le permite ver los intereses superiores?

Denuncia en tiempos electorales
Las cifras del Sistema de Información sobre Víctimas de
Desaparición a nivel local de Jalisco y el Registro Nacional
de la Secretaría de Gobernación, que colocó a la entidad
como primera en la materia, tienen una diferencia de más
de mil casos. Según el ex superdelegado, Carlos Lomelí,
se trata de un intento del gobernador de Jalisco, Enrique
Alfaro, de ocultar y maquillar las cifras de la entidad para
aparentar que todo está bien... Ojalá y el señalamiento
busque una solución real al problema y no tenga que ver
con su búsqueda por la candidatura a la alcaldía de Guada
lajara, por Morena. ¿Será?
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Control de la DEA para frenar
extraterritorialidad invasora

Las reformas a la Ley de Seguridad Na
cional para someter a control nacional
a las agencias de inteligencia y segu
ridad nacional de EU que operan en

México es un acto de soberanía que eludieron,
sobre todo, los presidentes Salinas de Gortari,
CalderónHinojosayPeñaNieto.
Esas reformas tocan el corazón de lo que pu

diera llamarse el imperialismo de seguridad
nacional que, para decepción de muchos, fue
definido e impulsado sin rubor autoritario e inva
sorpor el presidente BarackObama. Aquíhemos
hecho referencia a la Estrategia de Combate al
Crimen Organizado Transnacional de 2011 que
es la esencia de la extraterritorialidad policiacay
judicial de la Casa Blanca para violar soberanías
e invadir países como si fueran califatos árabes o
repúblicas bananeras.
Asimismo, la iniciativa de reformas ya apro

badas en el Senado aclara que el campo de ba
talla de las relaciones de seguridad de México
con EU estará en la confrontación concreta
entre el funcionamiento de la DEA en México

sin reglas y violentando las leyes y el modelo
de construcción de la paz del presidente López
Obrador.
Con la extraterritorialidad de su Estrategia,

la Casa Blanca busca obligar a México a regre
sar al modelo de guerra contra los cárteles del
narco de los gobiernos de CalderónyPeñaNie
to. Las bajas enlas listas dehomicidios dolosos

no forman parte de la guerra del Estado contra
los cárteles, sino de la disputa entre bandas por
el control de territorios.
El modelo estadounidense como Estado,

no en función de Trump o Biden busca anular
la lucha nacional contra el crimen organizado
y aplicar en México una especie de Plan Co
lombia controlado por las leyes, los militares
y los policías de EU. Y representa un regreso al
Plan Mérida que le cedió soberanía mexicana
a la Casa Blanca.

Y, por cierto, las reformas mexicanas fueron
una respuesta del mismo tamaño del impac
to del arresto del general Cienfuegos en Los
Ángeles.

ZONAZERO

Para los que creían que Biden representaba
el civilismo imperial, la designación de un
general Lloyd Austin como secretario de
Defensa representó el regreso del milita
rismo a la Casa Blanca. EU había avanzado

mucho en separar lo militar de la dirección
civil militar. Y ahora Biden reinstala a los

militares en el gabinete presidencial. Eso se
llama militarización.
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Arranca la no maratón
LupeReyes

En circunstancias de nor
malidad, mañana ten
dría lugar el banderazo
déla tradici onal maratón

GuadalupeReyes, está arraigada
tradición incrustada en la cultura

mexicana para justificar los ex
cesos propios de las fiestas navi
deñas. Sin embargo, este año las
cosas deberían de cambiar por la
emergencia que ha provocado la
imparable propagación del coro
navirus SARSCoV2.
Nacido en la década de los no

venta tras la decisión del Gobier
no del entonces Distrito Federal

de poner en marcha un operativo
para reforzar las medidas de segu
ridad, pronto este concepto adop
tó un tono popular y fe stivo.
El LupeReyes, como tradicio

nalmente se le conoce, tiene varias
etapas. El 12 de diciembre, con
el día de la Virgen de Guadalupe;
las posadas entre el 16 y 24 de di
ciembre; la Nochebuena, el 24, y
laNavidad, el 25 de diciembre; los
Santos Inocentes, el 28; el 31 con
la llegada del nuevo año y el inevi
table recalentado del día siguien
te; finalmente, el festejo de Reyes
Magos, el 6 de enero.

26 largos días de romerías en
las que familias, amigos y compa
ñeros de trabajo se reúnen para
recordar triunfos y fracasos del
año que concluye. Para brindar
por que las cosas mejoren en el
nuevo ciclo que se avecina.
En 2020, la crisis en la que Mé

xico se encuentra por la pandemia
del Covid19 tendría que permear
en la sociedad para evitar que es
tos festejos se llevenacabo. Nohay
mejor escenario para el contagio
que la consecución de las reunio
nes navideñas y el tiempo que las
separa.
Las alertas son muchas. Des

de el presidente López Obrador
siempre reacio al uso del cubrebo
cas, los gobernadores, la jefa de
Gobierno de la CDMXy el sector
Salud.

México llegará a la maratón
GuadalupeReyes con más de 110
mil muertos y por encima de un
millón 200 mil casos confirmados,
en medio de una comunicación

federal erráticaycon una sociedad
que, cansada del encierro, ha deja
do de tomar en serio los efectos de

la pandemia.

Quizá uno de los ejemplos más
contundentes de una buena co
municación en medio de esta con

tingencia sanitaria lo ha dado la
jefa de Gobierno de la capital del
país, Claudia Sheinbaum, quien
no ha dejado de insistir en que nos
encontramos en situación de aler

ta, que es urgente salir de nuestra
casa sólo si es necesario, usar cu
brebocas, mantener la sana distan
cia y, en especial, no hacer fiestas.
LapopularmaratónLupeReyes

tendrá que esperar tiempos mejo
res. Los muertos por Covid así nos
lo exigen.
Segundo tercio. La primera

prueba de fuego será a partir de
mañana, con los festejos a la Vir
gen de Guadalupe. El llamado déla
Iglesia Católica ha sido fuerte y cla
ro: celebrardesde casa,demanera
virtual y sin acudir a los templos.
Tercer tercio. En cuestión de

días se duplicará el escenario ca
tastrófico de los 60 mil muertos

por Covid19, al que adujo el sub
secretario LópezGatell, sin tener
la capacidad para prever el alcan
ce de la pandemia y sin saber que,
en circunstancias de crisis, jamás
es aconsejable hacer vaticinios
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Cuide a quién le presta su celular

Imagine, por un momento, que le roban
el teléfono celular y usted no se da cuen
ta hasta dos horas después.
En ese lapso, desde su teléfono se hi

cieron llamadas de extorsión, se contactó a
la familia de un secuestrado o un grupo de
narcos se puso de acuerdo para entregar su
mercancía en algún lugar.
Usted no sabe nada; no tiene que ver con

el tema.
Pero, de acuerdo al nuevo "Padrón Nacio

nal de Usuarios de Telefonía Móvil", aproba
do ayer por los diputados, usted es el respon
sable de todos y cada uno de los delitos que se
cometan con la línea telefónica a su nombre.

No se puede negar que la intención de los
diputados es buena, crear un padrón para
proteger a los mexicanos con celular de deli
tos como el robo de identidad, la extorsión y
el secuestro.

Exactamente este mismo padrón se intentó
establecer, sin éxito, hace unos años.
Fracasó por sus limitaciones y por que, al

final de cuentas, no representa la solución a
esos problemas.
Las extorsiones, está comprobado, ocurren

generalmente desde los reclusorios de toda la
república.
¿Noesmás sencillo bloquear las señales de los

celulares, como se había propuesto? ¿Por qué
siguen saliendo llamadas de celulares desde los
reclusorios pese a que, desde hace algunos años,

según se instalaron bloqueos de señal?
Si sigue ocurriendo es con el aval de las

autoridades penitenciarias.
El nuevo padrón obliga a las empresas de

telefonía móvil a recabar todos los datos del

contratante, incluyendo sus datos biomé
tricos que en las manos equivocadas podrían
generar auténticas desgracias.
Los diputados garantizan que los datos

personales de los millones de mexicanos con
celular están protegidos por la ley.
Lo mismo decían del padrón electoral y lo

podía comprar por internet en 10,000 pesos.
El Instituto Federal de Telecomunicaciones

tendrá que fijar las reglas de operación de
este bodrio pero, ojalá recapaciten como la
primera vez.
Comprometer la privacidad de los mexica

nos, que ya tienen que proporcionar sus datos
biométricos a una nueva cédula de identidad
con la credencial del INE no les basta a un
padrón telefónico no es la mej or solución para
combatir a la delincuencia.

• • • •

La periodista Judith Valenzuela tuvo que ha
cerse presente en la conferencia mañanera del
presidente López Obrador para pedir justicia.
Como ella explicó, su hijo recibió una sen

tencia de 13 años de prisión no especificó el
motivo pero han pasado ya 16 años, es decir,
tres más de los que tenía que pagar y no ha
sido liberado.

Valenzuela denunció que su hijo fue tortu
rado, lo cual ya quedó demostrado conla apli
cación del Protocolo de Estambul; denunció
las irregularidades del caso que involucranlo
mismo a dos jueces que alos ministeriales que
torturaron a su hijo y quizá sea ello lo que ha

impedido la libertad de su hijo.
El Presidente fue receptivo a la petición y

prometió a la madre antes que periodista te
ner una solución el lunes próximo.
El caso sirve para evidenciar las viejas prác

ticas que siguen ocurriendo en las institucio
nes impartidoras de justicia en el país.
Veremos el lunes.

• • • •

La Comisión de Gobernación y Población de
la Cámara de Diputados aprobó reformas a la
Ley General de Consulta Popular para esta
blecer que este ejercicio se realice una vez al
año, el primer domingo de agosto.
Los temas a consultar son variados y de

orden nacionaly local.
Sin embargo, estareforma precisa, clarifica,

que los cargos de elección popular no son su
jetos de consulta.
Es decir, si usted pensaba que a través de

una consulta como la que se hará el año próxi
mo para enjuiciar o no a los expresidentes se
puede decidir la permanencia en el cargo del
Presidente de la República, se equivoca.
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En plena crisis
presidencial

MARLEM SUÁREZ

Cuatro presidentes en los últimos
cuatro años... y los seis últimos en
vueltos en escándalos de corrup
ción, por eso Perú atraviesa una

crisis política desde 2016.
En las elecciones de ese año, Pedro Pablo

Kuczynski le ganó a Keiko Fujimori, del par
tido Fuerza Popular, con un estrecho margen
de ventaja. Pero este nuevo gobierno no logró
obtener mayoría en el Parlamento, y el fuji
morismo obtuvo una aplastante mayoría en el
Congreso (73 congresistas, de 130).
Sumado a esto, surgió la revelación por par

te del Departamento de Justicia de los Estados
Unidos sobre el caso Odebrecht, donde se invo
lucra a importantes políticos y funcionarios de
los gobiernos de Perú desde principios de este
siglo por casos de corrupción.

Un equipo de fiscales peruanos sostuvo una in
vestigación que involucró a ex presidentes como
Alejandro Toledo, AlanGarcíayOllantaHumala,
incluso al mismo presidente en ejercicio, Pedro
Pablo Kuczynski, así como a importantes líderes

políticos en actividad, como Alberto Fujimori.
Por ello renunció el 23 de marzo de2018yse

inició una investigación por lavado de activos
con agravante; el 19 de abril de 2019 la justicia
ordenó 36mesesde prisión preventiva; actual
mente cumple arresto domiciliario.
Alan García se suicidó en su casa el 17 de

abril de 2019, cuando oficiales de la Policía
Nacional fueron a arrestarlo por investigacio
nes vinculadas a Odebrecht. Martín Vizcarra
asumió el cargo después de Kuczynski, lo que
terminó con un levantamiento popular masivo
para derrocarlo... lo que se logró.
El pasado lunes 9 de noviembre, el Congreso

de la República destituyó a Martín Vizcarra
tras aprobarse la moción de vacancia por "in
capacidad moral". Esta iniciativa también fue
impulsada por las acusaciones de corrupción
en su etapa como gobernador de la región
sureña de Moquegua (20112014).
Manuel Merino, presidente del Congreso,

asumió la presidencia el martes 10 de noviem
bre, pero una semana después debió renunciar
para darpaso a Francisco Sagasti, pues de nue
vo hubo protestas.
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Frenarán a
gobernadores
con las clases
presenciales

Ningún gobernador se saldrá del huacal.
No importan sus confrontaciones con el

poder federal ni su militancia política.
Todos, absolutamente, deberán ceñirse

a las decisiones del Consejo de Salubridad General
(CSG) o se atienen a las consecuencias.
El mensaje es para muchos, pero muy especial para

el jalisciense Enrique Alfaro, quien ha prometido
reabrir escuelas en la segunda mitad de enero.
Los gobernadores deberán respetar el acuerdo de

dar ese paso únicamente cuando haya semáforo verde
y una condición adicional:
Cuatro semanas después de confirmar la ausencia

de rebrotes, de cifras al alza, de contagios masivos y de
observancia de las normas sanitarias.

¿A qué este cuento?
A las prisas de las autoridades locales y a las presio

nes de los padres de familia, quienes ya no soportan a
sus hijos encerrados y éstos no soportan a sus padres.
Pero también a un Gobierno federal cuyo jefe máxi

mo y su tótem Hugo LópezGatell intentan traspasar
los límites de lo prudente.
Y algo por ellos ignorado:
No respetan siquiera el cubrebocas, el silencio del

CSG y al opaco secretario Jorge Alcocer, mensajes
traducidos al final de cuentas en contagios y muertes.

NINGÚN ALUMNO SIN CLASES
Pero el tema es educativo.

Oficialmente la cobertura electrónica vaya capa
cidad de Televisa y de los sistemas estatales llega
al ciento por ciento de los alumnos según el reporte
oficial.
Con un diseño al cual han contribuido substancial

mente las televisoras privadas: una sola televisión
tiene horarios y plataformas para dar clases hasta a
seis alumnos por hogar.
El promedio, dice el reporte de la Secretaría de

Educación Pública (SEP), es una asistencia de 95 por
ciento en más de diez millones de educandos.

Hay un dato adicional: todos están en posibilidad
de baj ar contení dosen4Gy contenidos 3 G de manera
gratuita para repetir clases y ampliar conocimientos.
Se mencionan estos datos porque es el balance

gubernamental del primer trimestre y en vísperas de
las vacaciones decembrinas programadas para el 18
de este mes.

CRISIS DE ESTRÉS ESCOLAR
1. Ahora los maestros deben hacerla hasta de psicó
logos.
Quizá siempre ha sido así.
Pero ahora, con la pandemia, se ha multiplicado el

estrés, una ansiedad no vista jamás en la historia de
México y eso agrava la situación.
Todos los días llegan casos al secretario general

del Sindicato Nacional de los Trabajadores de la Edu
cación (SNTE), Alfonso Cepeda, donde se toman
medidas.

Se han fortalecido los cursos a maestros para aten
der a quienes presentan trastornos por el encierro,
la pérdida de un amigo, de padres contagiados o de
parientes muertos.
Un drama que afecta a millones de mexicanos aun

que Hugo LópezGatell y su tutor aseguren tener
controlada la contingencia sanitaria, el Covid19.
Y 2. Ayer estuvo el dirigente priista Alejandro Mo

reno en San Luis Potosí para reafirmar la alianza de
los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Ac
ción Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática
(PRD).
Fue a un lugar facilito.
La segura postulación del alcalde potosino con li

cenciaXavierNava tiene prácticamente garantizada
la victoria, porque la fuerza gubernamental morenis
ta carece de un propio con arraigo.
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• El "no" a LópezGatell. Ningún senador se opuso a la
propuesta de Germán Martínez para que la medalla Beli
sario Domínguez se otorgue a los trabajadores de la salud
por su combate a la pandemia. Pero varios senadores sí
dijeron que ni se les ocurra que el subsecretario sea quien
la reciba a nombre de ellos...

• Blanca Lilia Ibarra y el fortalecimiento de los órganos
autónomos. Sin sorpresa, salvo para algunos, la Comi
sionada fue elegida por unanimidad de sus pares como
nueva presidenta del INAI. En tiempos en que son objeto
de escarnio desde el poder, nos dicen que Ibarra tiene el
reto de sostener el barco contra viento y marea.
• Juan Antonio Ferrer, quien ha dado palos de ciego
en el Insabi, operando sin reglas por mucho tiempo,
les dijo a senadores que es necesaria una ley universal
de salud, porque hay mucha normatividad dispersa.
Otro dato que dio, nos dicen, es que han transferido a
estados casi 12 mil millones para medicinas, personal
y del fondo de salud. Senadores le dijeron que el Insabi
no es seguro... ni es popular.
•¿Cuál cambio? El Inegi reveló que, en 2019, la CNDH
y los Organismos de Protección de Derechos Huma
nos del país recibieron 140 mil 486 solicitudes de
queja. Lo grave es que 5 mil 551 fueron detenciones
arbitrarias, 5 mil 012 tratos crueles inhumanos, 2 mil
143 hechos de tortura y 281 por desaparición forzada.
Por lo visto poco se puede presumir de avance en el
terreno de los derechos humanos en México.
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ME PARECE INTERESANTE QUE NADIE
SE PRONUNCIA AL RESPECTO

Estoy mas que desconcertado con el
manejo de la pandemia en nuestro país,
si ¡fuera YQ quien tuviera que decidir so
bre los malditas semáforos; ya hubiese
encerrado a todo el país en ves de seguir
lidiando con la segunda ola de contagio
que podría ser aún peor que la primera.
Si abordamos el tema económico en

nuestro país, las cosas no son tan pro
metedoras como muchos "yout ubers"
de cuarta aseguran, debido a que ya se
cumplieron los seis meses rigurosos
desde que entramos en "cuarentena
obligatoria" para declarar una posible
recesión en el país y nadie, absoluta
mente nadie dice nada.
La recesión tiene consecuencias evi

dentes como la falta de empleo, la des
aceleración económica de los activos

pero sobre todo el cierre de empresas
importantes y por lo menos el último
rubro se está cumpliendo a la perfec
ción, dejando a cientos de mexicanos
sin empleo.
Me parece interesante que nadie se

pronuncia al respecto de esta posible
"recesión" que está viviendo el país y
tampoco AMLO ha emitido algún co
mentario al respecto, pues sabe que las
cosas no son nada prometedoras en la
actualidad,

En caso de regresar a "semáforo ro
jo" las cosas podrían complicarse de
manera inmediata para la economía
del país; el golpe sería letal y económi
camente hablando muchas empresas
tendrían que tirar la toalla debido a la
"recesión" que ya se está sintiendo en
diversos puntos del país.
Una de las teorías más evidentes que

pueden dejarnos claro que estamos vi
viendo una ligera recesión, justamente
es la pérdida de empleos que siguen en
picada a pesar de que muchos voceros
de presidencia digan lo contrario.
Te puedo asegurar que much as per

sonas de tu entorno han perdido su em
pleo en los últimos seis meses o en el
peor de los casos están recibiendo la mi
tad de su sueldo.
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... BOLSILLOS DE LOS FUNCIONA

RIOS DEBEN SER DE CfiíSTAL

En medio de un torbellino de emoeion

popular que no ha vuelto a repetirse, ha
ce 32 añas, más de un millón de espa
ñoles se disputaban cuerpo a cuerpo en
La Castellana el privilegio histórico de
acompañar los restos mortales del alcal
de preferido de Madrid, Enrique Tierno
Galván. Demostraban así su cariño por
un hombre ejemplar en la honestidad,
auténtico hasta la pared de enfrente. El
monumental desfile popularfue integra
do por ríos de pueblo que querían dar el
último adiós a un político probo, aquel
que había demostrado gobernar bajo el

signo de la lealtad alo® sentimient os co
lectivos, hartos del boato franquista que
dividió a la sociedad española.
Al ritmo del pasodoble del genio mu

sical mexicano Agustín Lara, "Madrid"
coreado por todos los dolientes » esa su
canción preferida resonó en todos los
espacios del entorno. Los espacios ob
servaban. conmovidos, el paso de una
multitud que despedía los últimos ester
tores de la tiranía y daba paso al parla
mentarismo.

Se iba uno de los grandes de Espa
ña, aquel que en días previos había sos
tenido con su conducta que los bolsillos
de los hombres públicos debían ser de
cristal. El que se despidió en una ñesta
republicana, presidiendo su recuerdo,
recordando a todos la sencillez que ca
racteriza a los hombres verdaderamen

te enormes. En sus cátedras populares
que impartía a los bohemios del Bar de
Chicote, sobre La Gran Vía, don Enrique
siempre dio las más grandes lecciones de
sabiduría y humanismo. Su pensamien
to político siempre estuvo a la altura de
quien quisiera escuchado; sus relatos so
bre los grandes republicanas eran un au
téntico manjar.
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MAESTRO, AMLO NOTEME NADA PORQUE NO
TENEMOS UNA OPOSICIÓN FUERTE"
Lo único temeroso sena que el prianismoperre
dismo gane en 2021 el Congreso o el Senado pa
ra intentar el desafuero presidencial (ahora que ya
no hay fuero), pero se ve tan imposible como que el
Cruz Azul gane unaligaliguilla.
Sobre el TPCHL, Obrador afirmó que ahora no lo
pndjinngTOiidgrpnrqHai^iiiii avwWl mny^rfra
vagante.
laopiáón es que algiín madiuchón cromo Slim o Sa
linas Pliego salga a comprarlo, para quedar bien con
vistas a inversiones futuras de20212024ymás allá,
Don Andrés dgo que "no queremos apresurar
nosyeqpoaminus los resultados eiertoraJt» de
autoridad». de E.U."

No se preocupe, ahí para el 20 de enero: un telefo
nazo a la CasaBlancayyale contesta don Joe.
El presidente agregó que está haciendo un dic
eionario de las nuevas palabras del. periodo
neoliberal.

El título podría ser Picardía Mexicana III, recor
dando al maestro Armando Jiménez, gurú del albur
151. Congreso reprofeó ib ei^saia pública 2013 de
M^ptriir^olañdal^sseissIódBiiáiym
hubo mejora en la calidad de vida de k ciuda
danía.

Pero sí de la entonces familia PeñaRivera que a
cada ralo viajaba en el TF01 a Londres y NY a com
prarse ropa seguramente con cargo al erario.
Se aramcaá el retorno al béisbol de El Águila de
Veracruz y el debut de Loí Mariachis de Gua
da lijara.
La® Destróyer® de la 4T son los que están batean
do jonronazos y ganándole a Los Fifís de la Copar
mes...
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Miguel Angel "X", detenido como presunto
culpable del doble homicidio del francés
Baptiste Lormandy su socio Luis Orozco,
vendedores de licores de alta gama, además
de practicar el tiro id blanco con personas,
ha tomado clases de magia porque solo
así se explica que entre y salga de los
se paros como El Charro del Misterio, aquél
cantante que en el día estaba en tambado
y por la noche cantaba en El Capri, con
máscara para que nadie lo descubriera.
El 7 de octubre de este año, Miguel

Ángel "N" salió de prisión como Chana
por su casa, ni siquiera como EJ Chapo
Guzmán quien por lo menos se gastó su
plata en mano de obra para construir el
túnel de la libertad, y consumar la fuga
más espectacular que se tenga memoria en
los anales de la historia de la corrupción e
impunidad en México.
Nada de complicaciones para Miguel

Ángel "N"; todo fue más sencillo, solo

dijo: "ábranla que lleva bala" y alguna
propinilla para que los porteros le hicieran
el paro, tipo el americanista Ochoa y que la
propinilla les alcanzara, también, paralas
chelas del Día de la Raza, que ya se acercaba
y había que celebrarlo.
Pero este cuate, que de Ángel solo tiene

las alas, ahora sí se la va persignar, pues
la Fiscalía capitalina se la está cuadrando
para que un juez lo vincule a proceso por
el artero asesinato del empresario francés
y su socio mexicano, por vía de miénIras
se la aplicaron por portación de arma
de fuego de uso exclusivo del Ejército y
delitos contra la salud, lo que lo mantiene
en chirona desde el pasado 2 de diciembre,
mientras se recaban más pruebas en su
contra por el doble homicidio.
La Fiscalía le debe echar producto de

gallina y si no pueden con el caso, llamamos
a Peter Pérez, el genial detective de
Peral villo.
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"Como hijo del pueblo, nunca podría olvidar
que mí único ñn debe ser siempre su mayor
prosperidad": Benito Juárez. Aseguran que el
fantasma del exprésidente pasea por lus pasillos
de Palacio Nacional, y que esta frase ha sido
escuchada por el presidente López Obrador
para aumentar el salario mínimo en todo el
país y en la frontera norte acrecentándolo un
100%, como quien dice ¡ay Chihuahua! Y si
también a ese estado le tocó aumento, valdría
la pena recapitular el dicho de don Enrique
González Pedrero: "Hablarán los hechos". Lo

digo por aquellos que sólo hablan y no actúan,
como el senador del PAN, Gustavo Madero,
que prefiere hacerse guaje. Lo interesante yace
en que Gustavito, es presidente de la Comisión
de Economía en el Senado (con base en la
información de la página del PAN); total, su
sueldo es muy distinto al de los chihuahuenses
que aspira gobernar...
Hablando de salarios, el que por primera vez

desquitó su decoroso sueldo fue el diputado
Manuel Baldenebro; ya que en San Lázaro
se aprobó la reforma de ley para regular el

teletrabajo, en la cual se aduce: el empleador
deberá pagar el internet que se use en casa,
seguro quien se fue hacia atrás al leer esto,
fue Ricardo Salinas Pliego por aquello
de maximizar sus ganancias. A su vez ¿qué
pensará Carlos Slim Helú de estas nuevas
reformas?, por aquello de sólo trabajar tres
días a la semana, estará pensando en dividir los
gastos con sus empleados...
POSTIT ¡Habemus candidato! para el 2024,
por la coalición FRIPANPRD. Por primera,
vez todos se pusieron de acuerdo y piensan
postular a Carmelo Vargas candidato a la
Presidencia. Para los que no lo ubiquen, es el
protagonista de "La Dictadura Perfecta".
Se comenta que fue Alejandro Moreno, Alito,
líder del PRI, quien propuso a Damián Alcázar
como el candidato, ya que cuenta con toda la
experiencia (aunque sea de ficción) y es a su vez
gran conocedor de todos los vicios y virtudes
de la política mexicana; dicen que Marko
Cortés, del PAN insistió en postular a Carlos
Loret de Mola, pero al final todos llegaron a la
conclusión que es malo en montar "teatritos".
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Tiraditos
FALLO LILLY TELLEZ
•Para desencanto de la legisladora ahora panista Lilly Téllez, el Senado
determinó entregar la medalla Bel isa rio Domínguez al personal médico
que durante toda la pandemia se ha entregado al 100 en la primera línea
de combate al maldito Covid19 v no a Carlos Loret de Mola, como ella,
 <

visionaria que es, propuso.

EL BIPOLAR: EN LA MANANERA SIN
CUBREBOCAS Y EN LA TARDE LO
RECOMIENDA
•Parece que el zar antianid, Hugo LópezGatell, sufre de una tremenda
bipolaridad en aquello del cubrebocas. En las mañaneras asiste sin esa
protección y manifiesta optimismo frente a la pandemia cuando rinde
cuentas a su jefe, el presidente López Obrador; y por las noches, cuando
expone las cifras de los más de 111 mil fallecidos y el aumento de contagios,
recomienda el uso de la mascarilla. ¿A cuál le creemos?

NUEVA ETAPA EN EL INAI
•Con la designación de Blanca Lilla Ibarra como comisionada presidenta,
en el Inai se espera una nueva etapa, donde su trayectoria y compromiso
fortalezcan las tareas de transparencia en beneficio de la ciudadanía. En
un momento, por cierto, en que el papel del instituto ha sido cuestionado
incluso desde Palacio Nacional. La nueva titular del Inai es una mujer seria
e institucional. Enhorabuena a Blanca Lilia Ibarra, también colaboradora

de ConlmRéplica,

¿QUÉ ESCONDEN EN JALISCO?
•Luego de que el Registro Nacional de Personas Desaparecidas y no
Localizadas (RNPDNO) de la Secretaría de Gobernación (Segob) colocó
a Jalisco como primer lugar con un acumulado histórico de 11 mil 269
casos, el exdelegado federal, Carlos Lomelí Bolaños lamentó que se trate
de esconder a las víctimas "bajo un tapete" mientras sus familiares no
saben de sus seres queridos y es que la cifra del sistema local es menor.
Sus palabras fueron difundidas mediante un video publicado en redes
sociales, en el que comentó que la diferencia entre uno y otro era de mil
500, pero eso no fije lodo, ya que además criticó la megadeuda por 6 mil
200 millones de pesos adquirida por el gobierno de Enrique Allaro así
como la estrategia de reactivación económica emprendida a nivel local.
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2020 TERMINA MOVIENDO PISO A LA BANCA
•Cuando el mensaje clave de la estabilidad del sistema financiero mexicano
empezaba a lograr su cometido, el vertiginoso cierre de año y las nuevas
disposiciones, reglas y reformas golpean contra el piso, no sólo de la banca
comercial o de desarrollo, sino del propio Banco Central, el Banxico. La
banca y las Afore se irán de vacaciones con la preocupación del tope a las
comisiones que aprobó el Congreso como parte de la Ley de Pensiones.
Luis Niño de Rivera, presidente de la ABM, que pronto dejará de serlo,
rev ienta y acusa que el control de precios produce escasez y caída en la
capacidad de inversión. Sin olv idar el "yo por qué" del Banxico que buscará
la manera de cabildear con la Cámara de Diputados antes de que, como
en el Senado, sea ratificada la reforma de Ley que lo obligará a recoger los
excedentes de moneda extranjera y meterlos a las reservas, con el riesgo
de verse inv olucrado en una investigación por recursos dudosos. Dicen los
más gritones, que se trata de un desquite por no soltar precisamente esos
recursos.

MAS MUERTOS EN UN DIA POR C0VID
QUE EL11S
•En momentos que Estados Unidos parece estar al borde de tener una
vacuna contra el Cov id19, las cifras lucen más tétricas que nunca: más de
3 mil muertes en un sólo día, más que en el Día 1) o el 11 de Septiembre de
2001. Un millón de casos nuevos en cinco días. Más de 106 mil personas
en el hospital. La crisis nacional abruma a los centros médicosv agota
al personal y funcionarios de salud, alterados por ataques de llanto y
pesadillas. En total, hay más de 290 mil muertos y más de 15 millones de
casos confirmados.
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| TRANSFOBIA
i I ^!1 ? ^ i V! i I>_i i L aclf)
i Ic'oiísLf )des Viljanuev a, se maníí esló en
i contrai dequese siga po^pniendo la
§ i.!5?.^. lAf?.1?.!5?CÍ.¿Í!>....iD.íOfvl5?.^. kns"
Í acusó .que en el Congreso local "la discusión
ü está secuestrada por un puñado de diputados
P de uílraderectia que le temen a la mayoría»
1 Que aprovechando¡jos^.linearnientqs
1 _ >_ ii,; Li 51! Sr'v'' in 1?! y ^ ?A7_
1 yotQ.de la[.mayoría". .No pb^
| Yon Roerich del PAN, en un álgido debate,
i señaló que según la SCJN, en materia

1 l^Sislar;.únicamente al Congreso de la
PROCEDENCIA DE INICIATIVAS
*Ante las constantes observaciones que se
realizan a lós dictámenes aprobados, el
d ipuiado de}.AlhrÁ^.U.^ÍlYon R( >en ch,

oy i,1?! yiyA jy y. i ryAy y L
Reglamento del Congreso de la Ciudad,
P.ara establecer como una
Coordinación.de;SemejosParlam^
e.! .d.c.ü.()IPj.0.a.d() anal.i^js.de Piocedenc ia
Píeliminar "para "^jta'r la.inv^ión de_
Facultades con el Congreso Federal o el
PoderEjecutiyo", en .¿caso de re
I.así evjtar que .las normasL aprobadas sean,
después impugnadas por esas violaciones a
las facultades.

SIN LICENCIA
"Sjn.que hasta. este jueyes el Congreso
Ciudad haya sido.notjfícadp.sobrealguna
posible.solicitud de ljcencia, la to^
alcaldesa de Alvaro Obregón, Layda Sansores
[ye anunciada como la
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encuesta de candida^
contenderporla.Gubern
A través de sus redes sociales, d presidente
de..Morena, Mario Helgado señaló: "F,n un
ejercicio democrático, transparentey en
unidadj.nuestra^compañera
resultó ganadora en la encuesta para el estado
de Campeche"Así,.Sansores;asumirá como
«x?r<toadora.?súla.!iMíl1.'1 D eíensa de la A T.

VEN RIESGOS EN PROYECTO
CHAPULTEPEC
Integrantes del Frente Ciudadano en Defensa
y Mejora de Chapuliepec denunciaron que el i

k^A_^rl" flLlA P^Ay s di ícren les scccif >iíes
de ese bosque urbano está concebido en el
fondo como un proyecto inmobiliario y de
desarrollo[.urbano, quegenerará.gentrjfjcación
y especulación en el uso de suelo.
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De los derechos
humanos a la
dignidad humana

IVETH
SERNA

COLUMNA INVITADA

L a conmemoración de los setenta y dos años
de la Declaratoria l n ¡versal de los I )ere
chos Humanos es buen pretexto para exigir
que su discusión trascienda lo jurídico y
regresarla al terreno filosófico, epistemo
lógico, lingüístico y pragmático.

Desde el punió ríe vista jurídico, el ele
mento de cohesión de un Estado es la forma fie relación
enire lápersona humana y las insiiiliciones.interacción
que está mediada por un sistema legal que reconoce
a Jé persona como un ser humano que nace de otro
ser humano y está provista de derechos naturales o
fie lacio.

Desde el punió de vista lingüístico "persona" sig
nifica máscara, o del eirusco phersu que quiere decir
"resonar a naves de", la persona, entonces, tiene que
ver con un revestimiento no natural que se le impone
al sei humano, para poder interpretar un papel social
mediante el uso lenguaje.

Anillas couce|>iual¡/.aciones no son más que cons
trucciones sociales establecidas por el hombre que
se aulodenomina "humano" y que se considera me
recedor de derechos por el simple hecho de ser, pero,
epistemológicamente ¿Cómo sostenemos la idea fie
un iusnaturalismo?¿Con base en qué?¿Cómo lo com
probamos?
Los derechos humanos.como derecho natural son

tan endeble como el derecho monárquico divino, con
virtiéndose así en un problema epistemológico que es
urgente abordar. Ésta ambigüedad puede saldarse si

colocamos; en el centro del debate el reconocimiento,
defensa y salvaguarda de la dignidad fie la persona
humana.

En un contexto como el mexicano, dónde a diario
conviven distintas manifestaciones fie violencia, desde
el narcotráfico hasta loseiilrenianiiciiios encarnizados
en las redes sociales, con uii Esiárlo desdibujado y des
articulado no puede hablarse de derechos humanos,
en tanto que ño esia garantizada unásiluación de paz.
Persona también significa resonar, hacerse oír por

el Estarlo, y es aquí donde la expresión de la sociedad
civil es fundamental para provocar un cambio de para
digma juríflico, cuyo principal problema es la inflexión
gramatical a la que se sujeta.

El Derecho no deja de ser un género literario que ha
pasado su historia tratando de regular las dinámicas so
ciales, pero la velocidad de estos cambios pareciera qué
excede su propia evolución, sobre todo si lo queremos
seguir viendo desde una postura conservadora que se
niega a los cambios sociales y prefiere invisibilizarlos
en lugar de integrarlos y fiarles respuesta, jurídica prag
má t icttmen i e posi ble.
El humano cambia todos los días, la sociedad cam

bia á Cada minuto, por tanto, es inconcebible que la
discusión sobre lo que significa ser humano no esté
evolucionando a la par. No son los juristas quienes de
ben decirnos quienes somos, es el Estado quien debe
abrir la posibiliflarl de que cada humano encuentre
su lugar sin importar quién sea o quién se sienta ser.
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Csn MOISÉS
VAi VERGARA

TREJO
el cuarto de
REFLEXIONES

Uso electoral de los
programas y acciones
sociales

La lisia nominal de electores es el documento

elaborado por el 1NE que contiene los dalos
de la ciudadanía que solicitó su inscripción
al padrón electoral en territorio nacional y
cuentan con su credencial para volar con fo
tografía vigente.
Analizando los dalos de dicha lista con

corte al 30 de octubre de 2020, se advierte que contiene
91,503,518 ciudadanas y ciudadanos registrados de los
cuales 47,397,546 son mujeres y 44,105,972 son hombres.
Por rango de edad se pueden apreciar los dalos si

guientes: 18 años 906,483; 19 años 1,995,998; 2024 años
10,974,523; 2529 años 11,274,629; 3034 años 10,035,432;
3539 años 9,373,651; 4044 años 8,835,128; 4549 años
8,505,373; 5054 años 7,213,047; 5559 años 6,160,663; 60
64 años 5,021,450; y 65 años o más 11,207,141.
Como puede verse, dos de los rangos de edad más

importantes elecloralmenle son las personas jóvenes en
I.rel8 y hasta 29 años quienes representan un universo de
25,151,633; y las personas adultas mayores entre los 6064
y 65 y más que ascienden a 16,228,591.
Estos dos grupos de personas suman en su conjunto

41,380,224 potenciales electoras que estarán en la mira de
los partidos políticos para intentar conseguir su voto, no
solo por la importancia numérica que representan (casi el
50% del listado), sino porque son las principales benefi
ciarías de los programas sociales y acciones de gobierno
federales, locales y municipales.
Los dalos anteriores son importantes, pues de acuerdo

con el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de De

sarrollo Social (Coneval), se han delectado 8,423 programas
y acciones de desarrollo social en l odo el país de los cuales
150 son federales, 1,444 estatales y 6,829 municipales.
En ese sentido, con independencia de las disposiciones

constitucionales y legales, el 1NE emite, para cada proce
so, una serie de reglas que tienen por objeto evitar el uso
de los padrones de beneficiarías y beneficiarios con fines
electorales, estableciendo que para efectos de la materia
electoral se considera que la ejecución y reparto de los
bienes, servicios y recursos relativos a programas sociales
o de cualquier otro mecanismo para tal fin, que no cuen
tan con reglas de operación publicadas en los términos
que establece la normatividad aplicable o que no se ciñan
estrictamente a las mismas, representan un indicio para
considerar que su uso pudiera tener fines electorales.

Por lo anterior, debemos estar atentos a que los institu
tos políticos, en cada nivel de gobierno, no se aprovechen
de dichos programas y acciones para influir en el electora
do; para tal efecto cobrarán relevancia los equipos jurídicos
de partidos y candidaturas, quienes seguramente denun
ciarán estas malas prácticas ante las autoridades respecti
vas que conllevan sanciones administrativas, electorales y
penales, poniéndole un poco de pimienta a la contienda.

Plancha de quite: "El sistema de gobierno más perfecto
es aquél que produce mayor suma de felicidad posible, ma
yor suma de seguridad social y mayor suma de esta bilidad
política". Simón Bolívar.
•Especialista en Derecho Electoral

y experto en Derecho Parlamentario
mvergara333@gmail.com
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Kazajistán, un
paraíso para la
inversión

Hace 29 años, el día 16 fie di

ciembre de 1991, ádopló la
ley sobre la independencia y
la soberanía fie la República
fie Kazajistán. Fue un evenlo
que marcó una nueva elapa
en la hisloria fie nueslra Ee

pública.
Debido a la implemenlación deliberada

fie reformas económicas, la creación fie un
clima de inversión la\orable y la garantía de
estabilidad en la sociedad, Kazajstán se ha
convenido en uno fie los líderes mundiales
en términos de crecimienlo económico.

En el momenlo aclual nueslro país ha en
trado en una nueva elapa fie su desarrollo,
cuyas prioridades clave fueron marcadas por
el Presídeme Kassym Jomarl Tokayev en su
recienle Mensaje Anual lindado "Kazajislán
en una nueva realidad: hora fie aduar".Alien

Iras lanío, Kazajislán se prepara activamente
para las elecciones parlamentarias que ten
drán lugar el 10 fie enero de 1021.
Quisiera subrayar que los principios bá

sicos fie la política exterior de Kazajistán si
guen siendo los mismos  mullidimensión,
equilibrio de la influencia exlerna y el prag
matismo  lo que significa el desarrollo de

relaciones amistosas con iodos los países y
las organizaciones internacionales.
Aprovechando esla ocasión, quisiera men

cionar que nueslras relaciones bilalerales con
México se caracterizan por la confianza y mu
tuo enlendimienlo, las posturas fie nuestros
países acerca fie los problemas inlernacio
nales más imporlanles son muy cercanas.
Durante los 28 años Iranscurridos desde que
se establecieron las relaciones diplomáticas,
Kazajslán se ha convertido en un socio clave
fie México en Asia Central. A su vez, México

ahora es un socio impórtame para nueslro
país en la
región de América I atina.
Tenemos la intención de desarrollar aun

más las relaciones bilaterales, y
esperamos que en un futuro muy próximo

en la capital fie Kazajislán abrirá sus puertas
la embajada mexicana. Eso ayudaría mucho
a ampliar y profundizar nuestra cooperación
bilateral.

En nombre fiel personal fie la Embajada y
los miembros fie sus familias, así como en mi
propio nombre, quiero desearles a lodos feli
ces fiestas fie Navidad y fie Año Nuevo. ¡Que
el año que viene sea muy positivo, interesante
y lleno de éxitos para cada uno fie nosotros!
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Patrimonio de ciudadanos

La prudencia es la virt mi políi ica,,y ñ de las más grandes preocupaciones fié
la teoría política clásica, esa que nos remonta a la mismísima Roma y a su
basto imperio, siempre versó en torno a cómo formar a sus éliies de una
manera perfectamente adecuada para responsabilizarse de sus diversos
dominios. La prudencia la podemos comprender como el conocimiento
práctico que fundado en la ejemplaridad, ofrece un criterio adecuado a
cambios y excepciones^ pues Si existe algo que impera en la política,, son

las modificaciones inesperadas y caprichosas. La diosa Lorl una es la emperatriz de un
devenir al que las pasiones humanas modifican Sin misericordia alguna*

Cuando hablo de "ejemplaridad" me remito a los hechos de
los grandes actores del pasado. No es gratuito que Roma fuera
cultivadora apasionada de la disciplina deClío. La historia enseña
cómo otros seres humanos tuvieron que tomar decisiones;
enfrentar luchas intestinas de una violencia inaudita; lidiar con
catástrofes naturales de consecuencias casi exterminacloras;
lanzar y soportar guerras en mundo donde normalmente
la pérdida representaba la esclavitud o la aniquilación total;
soportar tiranos y sus regímenes demagógicos Los demagogos
son un tópico muy estudiado en las enseñanzas del Aristóteles
de la Política, y al Séneca de sus Epístolas y Diálogos,

La Historia nos ha legado textos inmortales; La historia fie Roma desdesu fundación,
ele Tito Livio;Los análes del Imperio Romano, de lácito; Las vidas paralelasrdePlularco;
Laguerra ele los Judíos, de Flavio Josefo;Las historias fie Polibiot etc. La, historia nos surte
ríe un arsenal riquísimo ríe enseñanzas. La vida de los seres humanos es más vieja que
nuesiras soberbias socief ladesconiemporáneas, creer que estamos descubriendoel hilo
negro delaScosás, en especial de los apasionamientos humanos, és completameñie falso.
Leyendo a los antiguos, no solamente nos adentramos a un
universo que en parte es nuestro. Los occidentales sí tenemos
mucho qué reprocharnos a nosotros misinos, pero también
tenemos mucho sobre qué enorgullecemos y una de las
heredades que inflaman nuestras glorias es precisamente
el aceivo humanístico que nos ha hecho reflexionar, sobre
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todo, incluso, a propósito de las características de los
gobiernos demagógicos y cómo combatirlos efectivamente.

La prudencia nos insta a actuar con cuidado, con suficiente mesura ante los,
embates, evitando incurrir en ext remos, y como dirá Arisióteléé, encontrarnos en el
punto medio de los extremos. Sin embargo, también nos insta a acl uar, a defender
nuestras instituciones, nuestras le\es. nuestras libertades, pelear con ese orgullo
republicano que jamás perdió la ciudadanía del imperio del que desciende nuestro
pensamiento, fiel que heredamos ese sentido flignitario, promotor de aspirar a una
vida civil mejor, a una vida vivible en donde la política es el modus vivendi del
ciudadano, v ese espacio se defiende Con la vida.
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Las dos caras de Gatell

ELENA CHAVE/
GONZÁLEZ

REFLEXIONES
POLÍTICAS

1 subsecretario deSalud fiel gobierno federal, Hugo LópezGáiell. eélé
jugando a ser el bueno y el malo de la película sin ponerse a pensar
que sus dos caras en éSla pandemia ya lian postado la vida de más
de ciento doce mil personas. Por las mañanas ame el presidenle de
la República se présenla sin utilizar el cubrebocas; por la noche cu
sus conferencias no solo lo porta sino lo exige a fin de evitar que más
mexicanos se contagien. ¿A cuál de ios oíosle creemos?

No deja de sorprenderme el grado de cinismo del funcionario público: en las
mañaneras asegura qué él nuevo ( ovid lí) es menos peligroso de lo que en su
momento fue la influenza,sin embargo, no recuerdo haber visto la desesperación
fie médicos y enfermeras que están en la primera línea luchando por la salvar la
vida de los contagiados por coronavirus aun a costa de la suya.

Ta ni p< )C() re cu crtl o, y ni i ren que puedo presumir
de tener buena memoria,de haberme enterado del
fallecimiento de miles de personas a consecuencia
de la inf luenza, en cambio con esta pandemia ya más
de ciento doce mil familias están de luto, muchas
no solo por haber perdido algún familiar, sino dos
o tres o la familia completa porque nunca se nos
dio información verídica sobre el Coyid *9.

¿Qué es lo que pretende López Galell con este dobléj liego? Primeramente, que
dar bien con el president e Andrés Manuel López Obrador, quien se ha rehusado a
usare! cubrebocas ensuS conferencias mañaneras y en lodos sus eventos públicos.
Él, el jefe del Ejecutivo federal no es inmune a este virus y por ser precisamente el
que gobierna este país debiera ser quien pusiera el ejemplo.

Considero desde mi muy humilde punto de vista que
el doctor Gatell comete un enorme error al politizar
la pandemia, no es por encima de la vida de los
mexicanos como el subsecretario de Salud alcanzará

sus anhelos de ocupar un cargo de mayor relevancia
en este país, incluso ya se cree presidenciable.

Las muertes de cientos de miles de mexicanos lo van a perseguir en el futuro,
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lo van a acorralar cuando quiera levanlar la cabeza para postularse para algún
cargo de elección popular y siempre será recordarlo como el responsable de haber
llevado mal la estrategia para contener este mortal virus.
Hugo López Galell tiene que definirse y dejar de anclar actuando como ángel y

demonio, los mexicanos no Somos extras en su película, así que debe ser explícito
delante del presidenle López Obrador sobre la urgencia de qué éste utilice el cu
breboCcts para que quienes lo apoyan sigan su ejemplo.
Basta de minimizar el virus de Covid19 en las mañanas y apremiaren las noches

8 que nulos, sin excepción, ponemos el cubrebocas, evitemos Salir de casa, hacer
reuniones y lavarnos las manos hasta 45 veces al día.
«Egresada de la EPCSG. Exdíputada constituyente. Defensora de los derechos de

los animales y fundadora de 'Ángeles Abandonados"
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Inaugurada y sin terminar

I 3 de enero fíe 2020, la
jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum. inauguró una
serie de obras para la re
construcción del mercado
más grande de América
Latina, La Central de Alias

lo ( I ).M\. una de estas obras inaugura
das y de las más espectaculares por los
montos fue la rehabilitación inlegral dé
drenaje de este mega mercado.

\sí. la magna obra dirigida y admi
nistrada por el Sisiema de Aguas de la
Ciudad de México, acl ualmente estásin
concluir, no solo éso, está abandonarla.
Kn una visila al silio se verificó el

estado inacabado de la obra, los soca
vones abierlos sin lerminar, la empre
sa constructora no está laborando y la
obra esta lirada. Acompañado ele loca
tarios dé la misma Céniral dé Abasto
en el llamado palio de maniobras que
laempresa tiene en el sitio, seconstató
con un velador adormilado que no hay
movimiento de personal, sé aprecian
materiales como lubos y mucha basura
y maquinaria arrumbada y pudriéndo
Sé al Sol.

Deactirnlo a los mismos locatarios y
usuarios, las autoridades les prometie
ron que tendrían nueva red de drenaje
que evitaría inundaciones en tempora
das de lluvias, también les prometieron
que se repayimentaría toda la central.
En total una inversión de más de ^90 mi
llones de pesos, tanto la obra de drenaje
sin funcionar como la pavimentación fie
muy mala calillad.
Adolfo Espinosa, locatario y vende

dor comriiió que "pusieron de cabeza
a la Central, ya que abrieron zanjas por
iodoslados, cerrando los pat ios deabaS
tecimiento por mucho tiempo, desqui
ciando las operaciones comerciales del
lugar y los locatarios accedieron a esta
situación con el único objeto de tener
una mejor infraestructura:".
"Nosotros apoyamos y como es nor

mal en estos gobiernos nos tomaron el
pelo y el drenaje no sé concluyó y tam
poco está funcionando, espero que en
la próxima temporada de lluvias no se
vuelva a inundar la Central como cada

añdlexpuso el locatario.
El responsable directo fie este desas

tre fie obm y tal despilfarro de recursos

es Rafael Bernardo ( ai mona Paredes,
coordinador General del Sistema de
Aguas de CDMX, así como Santiago
Maldonado Bravo, señalado como res
ponsable directo de no concluir los
trabajos.

Nos recuerdan quees importante que
los recursos que la Ciudad de México
aplica a obra pública deben ser bien
aplicados y evitar desvíos o robos como
en este caso, donde grandes cantidades
de n ni si ms iirip tiestos terminan, quizás,
en los bolsillos de los serviflores públi
cos y las obras nunca terminadas.

Como bien dice don Adolfo Espinoza,
a ver qué día de estos se presenta la jefa
de Gobierno, pero a inaugurar la ted de
drenaje ya terminada.

I'sta()lira,sc|»úiiie^istr()s,
tino una inversión cle niás tic
173 millones de jies<)s. Inició
eiiniay()cle2()19,l()ciin()S(),y
iluetanU) lian criticado denlio
déla (Aiaitaliansh Hiiiacion,
esqne nosehatCTminadí).
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¿Quién empezó?
ISRAEL
GONZÁLEZ
DELGADO

COLUMNA INVITADA

I lema dé la explotación laboral eS viejo y, apa
renlemente, inagotable. Llama la atención la
mala fama que tienen los sindicatos mexicanos,
como si fueran un grupo de interés que persigue
intereses no sólo ilegítimos» sino francSmenie
irracionales. Deben buena parte de su reputa
ción al corporaiivismo autoritario, vertical y

bastante eficaz, que articuló el partido oficial fie 192í)a 1!)88,
más o menos. Ese arreglo político, huelga decir, ya no existe.
Lo interesante es que, en su causa histórica, los sindicatos
fueron la respuesta apremiante'y nal ural a la explotación sin
precedentes que ocurrió ríurante la hegemonía del liberalis
mo clasico en el siglo XIX. Cuando nos preguntamos por qué
las organizaciones fie ira bajadores Adquirieron tanta fuerza,
deberíamos poner en el ajo las prácticas contractuales y
salariales que la revolución inrlusirial hizo posibles, cuando
había mucha innovación, pero nada de regulación.
Niños de ocho años trabajando 14 o 16 horas diarias cu

minas insalubres; mujeres.ocultando su embarazo, pues era
causal auiomálica de despulo; pequeños propietarios aco
rralados para que malbarataran sus i ¡erras y se convirtieran,
de lacio, en siervos feudales de los nuevos burgueses. Quien
se escandalice de los abusos de un irabajador sindicaliza
flo denlro de una organización, nunca ha visto de cerca los
abusos de una corporación que tiene la sartén por el mango.
Anticipo recriminaciones ele quien idenlifica líderes sindi
cales mafiosos y empresarios íntegros. Tienen razón, ambos
existen, pero me interesa recordar la esencia de los derechos
laborales y de los límiiesá la libertar! de contratación, que
tan vehementey cínicamenle defienden los señores de unas
cámaras merca ni ¡listas (porque empresariales no son).

Lodo esto viene a cuenlo por la reforma que, en mate
ria de leletrahajo, aprobaron los diputados el día manes.

Aunque procede su revisión por parle fie la Cámara Alta,
a diferencia de oirás iniciativas que han quedado congela
das, se espera que ésta se apruebe sin mayor dilación y sin
mayores cambios, Es, además, una de las primeras reformas
que son producto directo y global riela circunstancia pan
flémica. Luego de algunos meses do cierre económico lolal,
lorias las sociedades y lodos los gobiernos, comprendieron
que esto no ge trataba solo de evitar la muerle, sino de sos
tener la vida. En ©Sé Sentirlo, el equilibrio entre el combale
al virus y las otras dimensiones de la vida humana, se han
convenido en la finalidad úliimade lorias las estrategias a
lo largo del mundo. La conlraiación laboral sufrió cambios,
ríe un día para olro y la legislación debe adaptarse a esas
sil uaciones de hecho. Donde algunos trabajadores vieron
la oporlunidad para disminuir sus costos de transacción y
pasar más tiempo con sus familias, oíros sufrieron la realidad
de jornadas laborales de 24 horas, los correos invasivos del
jefe manchado en la madrugada y la transferencia ríe nue
vos Cosíos, incluyendo energía eléctrica, internet, equipo de
cómputo y un espacio de trabajo que se metió a empujones
al espacio privarlo.
Son previsibles las resistencias ríe los patrones, los

abusos e hítenlos de fraude de algunos Ira bajadores que
querrán que les paguen hasta el Netflix y oíros efectos no
deseados por la legislación, pero consecuencia río eila.:So
bre la marcha se irá enríerezanrlo. Lo único que garantiza
el fracaso es hacer como que esla nueva realidad no existe.
Urge legislar.
•Autor y consultor especialista en políticas públicas.

Abogado de la Escuela Libre de Derecho
y catedrático universitario.
Twitter: @lsraelGnDelgado
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Un bipartidismo
deseable

on más de un siglo de
democracia basada en
él sistema pluripartirlis
ta, los inst i! ulos políticos
mexicanos sufren hoy
una crisis profunda que
los obliga a formar coa*

liciones, o alianzas para subsistir, por lo
que debiéramos emigrar al ¡esquema de
dos partidos como en la centuria decimo
nónica: liberales y conservadores; pero en
serio,sin dogmas ni posturas nianiquess.
I I siglo pasado fue Sin lugar a du

das 'a mejor época para los partidos
políticos. La§ fuerzas electorales más
representativas tuvieron oportunidad
de gobernar estados y municipios, con
presencia en los Congresos locales y fe
deral, además de ejercer la alternancia
ru la presidencia cu el 2000, rompiendo
con 74 años de regímenes priistas.
El desarrollo democrático del país

permitió la consolidación de esas or
ganizaciones ciudadanas e incluso le
gitimó al Partido Comunista de México
(PCM) fundado en JjKífk el cual salió

del clandestina je en 1922 y tuvo can
didatos presidenciales como Valentín
Campa en los comicios de 1976, don
de perdió contra José López Portillo,
quien; gomo presidente —a través fie
su secretario de Gobernación, el ideó
logo Jesús Reyes HeroleS— promovió
una reforma política en 1977, la cual
posibilitó la representación proporcio
nal de todos los partidos en el Congre
so ile la Unión y otorgó el registro al
PSIJM (Partido Socialista Unificado de
México) que absorbió al PCM ¥ otras
corrientes de izquierda en 1981.

EL PCM y el PSUM fueron la génesis
riel Partirlo ríe la Revolución Democrá

tica (PRD), fundado por éxpriistas que
abandonaron su partido para formar la
Corriente Democrática y luego el Eren
te Democrático Nacional, La mayoría
de los militantes del PRD desertó para
formar Morena.
Plutarco Elias Calles instituciona

lizó a la Revolución Mexicana y creó
el antecedente del PR1, quien gobernó
al país por casi ocho décadas y repre

senta una posición de centro liberal o
como decía Adolfo López Mateos, la
izquierda dentro centro.
En esta radiografía de partidos, la

derecha la ocupa, desde su fundación
en 1939 por Manuel Gómez Morín, el
Partirlo Acción Nacional (PAN), primera
oposición que llegó a una gubernalura
y también a la presidencia de la Re
pública.
El final del siglo XX vio languidecer

la madurez del sistema de partirlos y
cómo perdieron la confianza y credibi
lidad de los electores, de tal suel te que
en todas las encuestas ocupan los úl
timos lugares, junio con los legislado
res, en aceptación ciudadana. Esa crisis
política se debe, entre otras causas, a
la poca represen t al ividad que sienten
los votantes:, la falta de propuestas pa
ra resolver los problemas de la gente,
la creación de efímeras organizacio
nes que, así como obtienen el registro
lo pierden en la siguiente elección,
la creación de pal l ¡dos satélites, ríe
comparsa o de consigna que venden
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su fuerza electoraI al mejor postor o
dejan sus representantes populares a
voluntad del mandatario en turno.
Los escándalos políticos también

han mermado la credibilidad de los
partidos, no solo por casos de corrup
ción, sino de fraudes electorales o por
la ilegitimidad déstis candidatos qué,
en la mayoría de los casos, ocultan un
pasado poco preséntable, Amén de la

nula productividad de los gobernantes
en el cargó
Las nuevas alianzas y las que con

linúan para los Comicios ríe 2021 son
clara prueba de la presencia real de
los partirlos. El año entrame todos los
candidatos irán coaligarlos o en alian
za. Las contiendas electorales ya no son
confronta de ideologías, de propuestas,
Sino mero esfuerzo numérico, sumar
votos afines por proyectos políticos o

dinero.

Por ello debiéramos volver al bipar
tidismo, 110 porque le salga más barato
a los dineros públicos, sino porque el
elector sabrá, sin engaños, que solo hay
de dos sopas: conservadores o liberales
de a devoras; no más.farsas de supues
tas alianzas entre partidos débiles;, éso
sí es oneroso.

•Politólogo, asesor en comunicación
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¡Qué manera de
legislar!
C oni rano a lo que pudiera pensarse, la figura del

parlamento surgió luna del coniexto demo
crático al que normalmente pudiera atribuirse
su creación, pues encuentra sus orígenes en
una asamblea estamental propia de la Edad
Media, ni\a única función era la de justificar
los gastos solicitados por la monarquía a cam

bio de ciertas prebendas políticas.
l ile a partir del Siglo XVIII, que el parlamento se transfor

maríá en un contrapeso del gobernante bajo el contexto fie
la división de poderes, tras configurarse como un mecanismo
para insirumenlalizar la voluntad popular, convirtiéndose en
un elemento característico de los gobiernos .democrático#.
En México costó poco más de setenta años rescatar el es

pírit u equilibrador del parlamento tras décadas de gobiernos
presideneialislas, sin embargo, pareciera que los últ imos años
el sistema parlamentario mexicano regresara á los orígenes
¦testamentarios del medioevo. Basta con que el señor feudal,
encarnado |i la figura del Presidente de la República, haga
sentir su poder mediante el chasquido de las mañaneras para
que las ( amaras se pongan íí su servicio.
A casi ríos años de la cuarta transformación, 109 fideico

misos públicos desaparecieron, la militarización del país se
instii ucionalizó, el sistema de salud se fragmentó todavía mas
con la creación del 1NSAB1, casi el 72% de los fondos públicos
en materia de salud se centralizaron arriesgando la atención
de los pacientes, entre otras irresponsables acciones, todas
con el mismo origen, el parlamento mexicano.

Simplemente esta semana, la autonomía e integridad del
banco cent ral esta por ponerse en riesgo Con la última reforma
aprobada en la Cámara de Senadores, y enviada a Diputados

pa'ra su aprobación, mediante la cual se pretende imponer la
obligación al Banco de México de comprar aquellas remesas
captadas por la banca que no puedan ser repatriadas, O que
decir de la infame reforma al Poder J udicial fie la Eederaeión,
que lejos de acabar con la corrupción de éste, afianza el pre
sidencialismo en esta institución.

Pareciera que el espírit u revisor y garante de la voluntad
popular, en la que el parlamento Se convirtió, se encuentra
mermada, en México. El filosofo inglés Herberl Spencer, ad
virtió alguna vez que la función del liberalismo en el pasado
era limitarel poder de los reyes, razón por la cual el evolucio
naría el parlamento, sin embargo, el mismo Spencer también
advirtió que, la función del verdadero liberalismo en el ful uro,
sería la de limitarel poder de los parlamentos.

Preocupa la.ausencia de contrapesos en el país, el Poder
Legislativo hoy brilla por su servilismo ante la voluntad pre
sidencial; son escasos los propios contrapesos dentro del
partido en el poder. Germán Martínez y Porfirio Muñoz Ledo
son la excepción a la regla, parlamentarios con oficio e infle
pendencia en sus deliberaciones, quienes se han separado
del corporalivismo legislativo.

En septiembre de 2019, siendo aún Muñoz Ledo presidente
de la mesa directiva fie la Cámara de Diputados, dejaría de
manifiesto su frustración ante la impericia de los legisladores
al exclamar. ¡Qué manera de legislar!, y en electo Don Porfirio
no se equivocó, pues, la culpa no es de la institución, sino de
quienes malbaratan la labor parlamentaria.

•Especialista en Derechos Humanos,
Profesor Visitante de! Instituto Interamericano de Derechos

Humanos (OEA) / @ADALSAMMA
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